
Жестокая 
перебронка
Альтернатива отдыху 
в Турции ищется 
и не находится

Решение об ограничении авиа
перевозки в Турцию заставило 
турбизнес судорожно искать до
полнительные варианты зару
бежного отдыха для российских 
туристов. Но пока успехи неоче
видны: все существующие аль
тернативы оказались минимум 
в полтора раза дороже. В этой си
туации стали повышаться цены 
на отдых на российских курортах. 

Альтернативные Турции зару‑
бежные направления оказываются 
для организованных туристов как 
минимум на 50% дороже заброниро‑
ванных на весну туров. Такую оцен‑
ку приводит исполнительный ди‑
ректор Ассоциации туроператоров 
России Майя Ломидзе. По ее сло‑
вам, сейчас путешественникам 
предлагается перебронировать тур 
на Грецию или Египет, но реальный 
спрос на них пока оценить слож‑
но. В этих странах нет такого вспле‑
ска заболеваемости, как в Турции. 
В первом случае туристов до 14 мая 
все еще ждет обязательный каран‑
тин по прибытии, во втором спрос 
резко ограничивает возросшая сто‑
имость перелета из российских го‑
родов в Каир. 

Одновременно туроператоры, 
например «Библио Глобус», начали 
предлагать туристам в качестве аль‑
тернативы Кипр. Собеседник „Ъ“ 
на туристическом рынке поясняет, 
что пока регулярное авиасообщение 
на направлении не открыто и пере‑
возка осуществляется на грузопасса‑
жирских рейсах. «Формально это за‑
прещено, и непонятно, как оператору 
это удалось организовать»,— удивля‑
ется он. В «Библио Глобусе» на запрос 
„Ъ“ оперативно не ответили.

Представитель OnlineTur.ru Игорь 
Блинов отмечает, что дополнитель‑
ное повышение цен вчера прои‑
зошло на всех доступных выезд‑
ных пляжных направлениях. Так, 
стоимость туров в ОАЭ и на Кубу 
за день выросла на 20%. В этих стра‑
нах также пока не отмечен всплеск 
заболеваемости. 

Россияне вынуждены спешно 
менять планы на майские празд‑
ники после того, как 12 апреля рос‑
сийские власти решили ограни‑
чить авиасообщение с Турцией из‑за 
ухудшения в стране ситуации с рас‑
пространением COVID‑19. С 15 апре‑
ля по 1 июня летать в страну смогут 
только два регулярных рейса в неде‑
лю, из Москвы в Стамбул и обратно. 
Эта новость стала шоком для тури‑
стического рынка: согласно оцен‑
кам АТОР, за полтора месяца в стра‑
ну должны были отправиться как 
минимум 533 тыс. организованных 
туристов из России, забронировав‑
ших туры на 32 млрд руб. 
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Организация объединенных координаций
Как Владимир Путин попал в «Украину»
13 апреля президент  России 
Владимир Путин осмотрел 
 Координационный центр пра
вительства, который ему 
очень понравился, а потом 
из Кремля поговорил с прези
дентом США Джозефом Бай
деном,  который, как считает 
специальный корреспондент 
„Ъ“  Андрей Колесников, ему 
не очень понравился.

Координационный центр пра‑
вительства России находится 
не в Доме правительства России, 
что было бы логично, видимо, 
только на первый взгляд.

На самом деле координировать 
деятельность правительства Рос‑
сии и правда лучше издалека, на‑
пример из гостиницы «Украина» 
(а то и из самой Украины), чтобы 
никто не мог придраться к тому, что 
лицом к лицу лица не увидать… 
Надо, чтобы связующие нити вели 
к чему‑то, в какой‑то центр, а не пу‑
тались в нем самом…

В общем, именно в гостини‑
це «Украина» (теперь это Radisson 
Collection Hotel.— „Ъ“) на Кутузов‑
ском проспекте расположился Ко‑
ординационный центр правитель‑
ства России: на самом деле просто 
удобно, объяснил мне пресс‑секре‑
тарь президента Дмитрий Песков, 
и зал конгресс‑центра — трансфор‑
мер, да и по пути (видимо, в Кремль 
из Белого дома или из Кремля в Но‑
во‑Огарево), к тому же в Белом доме 
все равно места нет.

Владимир Путин осмотрел ко‑
воркинг, а проще говоря холл, в ко‑
тором перед ним выступил пред‑
седатель правительства России 
с краткой презентацией, включа‑
ющей и видеочасть, в которой зри‑
телю, то есть президенту России, 
предлагались «13 возможностей для 
Вас!». Это было явно чересчур: чем 
больше возможностей предоставля‑
ется, тем больше потом приходит‑
ся человеку жалеть об упущенных. 
А поскольку Владимир Путин в ко‑
воркинге не задержался, то очевид‑
но, что упущены были сразу все 13.

Между тем Михаил Мишустин 
признался президенту, что хотя 
решили делать этот центр больше 
года назад, не все шло гладко, одна‑
ко теперь устроилось, и вот центр 
работает почти что год.

Центр был, как мы теперь узна‑
ли, создан «для обеспечения опе‑
ративных и согласованных дей‑
ствий» правительства. То есть 
Михаил Мишустин таким образом 
вынужден был признать, что дру‑
гим способом достичь согласован‑
ности в действиях правительст‑
ва никак не возможно. Все другие 

способы (например, через аппа‑
рат правительства.— А. К.) были 
и правда, видимо, по‑честному ис‑
пробованы, и не по одному разу.

— Мы построили свою работу 
исходя из пяти основных базовых 
ценностей,— продолжал Михаил 
Мишустин уже не в коворкинге, 
а в ситуационном центре, где все 
было напичкано новейшей аппа‑
ратурой, отчего координация, ко‑
торой так нужно достичь, казалась 
тут делом каким‑то даже неизбеж‑

ным, так как людей, которые могли 
бы этому помешать хотя бы просто 
фактом своего присутствия, здесь 
почти и не было. Да и не предпо‑
лагалось, видимо. Технологично, 
бездушно и многозначительно. Все 
тут казалось оцифрованным, даже 
и сами люди, попадающие сюда… 
Все сразу становилось матрицей, 
готовой к скорейшей координа‑
ции с другими матрицами.

— Выстраивать все сервисы го‑
сударства,— говорил Михаил Ми‑

шустин,— вокруг потребностей 
людей, действовать открыто, ве‑
сти диалог на основе взаимного 
уважения, доверия, подавать при‑
мер этичного поведения во всех 
ситуациях, работать совместно, 
невзирая на ведомственные гра‑
ницы, и — что самое главное — 
обеспечивать результат, потому 
что результат важнее формальных 
процедур и регламентов (то есть 
их можно нарушать во имя резуль‑
тата.— А. К.).

Это было похоже на эпизод из гол‑
ливудского фильма, где идет рутин‑
ная презентация нового поколения 
сверхмашин, чья главная идея — 
служить человеку, и всем при этом 
с самого начала ясно, что машины 
вот‑вот заживут своей жизнью и бу‑
дут делать все так, как считают нуж‑
ным, потому что у них есть свой сце‑
нарий, поломать который, если что, 
не дано даже сверхгерою, хотя бы 
ему даже вдруг и приспичило такое.

Но нет, и он сам не производил 
такого впечатления.

— В феврале 2020 года я вам до‑
кладывал об идее этого центра, 
мы все это очень подробно обсу‑
ждали,— продолжал Михаил Ми‑
шустин,— и фокусировка наци‑
ональных целей развития стала 
дополнительным вектором нашей 
работы. И важнейшим принципом 
координации мы считаем синхрон‑
ное, согласованное участие как фе‑
дерального центра, так и всех реги‑
онов… А также, конечно, и бизнеса, 
который здесь представлен.
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НИИ шагу назад
Российскую науку атакуют  
превосходящие силы иностранных хакеров

На фоне пандемии выросла актив
ность иностранных хакеров в отноше
нии  российских НИИ, которые специ
ализируются на разработке вакцин 
от коронавируса, а также военных и ави
ационных проектах. В первую очередь 
НИИ интересуют хакеров, работаю
щих на другие государства, а украден
ная информация может использоваться 
в политических целях, полагают экс
перты. Но в последнее время  акценты 
таких атак смещаются с просто шпи
онажа на уничтожение критической 
 инфраструктуры.

Эксперты по кибербезопасности рас‑
сказали „Ъ“ об увеличении числа целена‑
правленных атак на научно‑исследователь‑
ские институты (НИИ). В последнее время 
большой интерес у иностранных прогосу‑
дарственных хакеров вызывают россий‑
ские НИИ, которые специализируются 
на военных и авиационных разработках, 
сообщили в Group‑IB. Кроме того, с начала 
пандемии в группу риска попали НИИ, от‑
ветственные за разработку вакцин от коро‑
навируса, отмечают в компании.

Целевые атаки на НИИ в последнее вре‑
мя имеют тенденцию к увеличению, под‑
тверждают в компании «Доктор Веб». Так, 
например, в сентябре 2020 года в ее вирус‑
ную лабораторию обратился один из рос‑
сийских исследовательских институтов, 

и «Доктор Веб» обнаружил, что сеть инсти‑
тута была скомпрометирована двумя хакер‑
скими группировками. Одна из них прони‑
кла в сеть НИИ еще в 2017 году и оставалась 
незамеченной до 2020 года. В процессе рас‑
следования выяснилось, что в мае 2019 
года аналогичная вредоносная программа 
была установлена в локальной сети и дру‑
гого российского НИИ.

Иногда группировка может и доль‑
ше оставаться незамеченной, а также вне‑
дрять сразу несколько программ: напри‑
мер, в сети одного из клиентов Group‑IB 
обнаружила шесть видов вредоносов. Сре‑
ди них были банковский троян в бухгал‑
терии, шпионские программы на мобиль‑
ных устройствах сотрудников, которые 
подключались к рабочему Wi‑Fi, вредонос‑
ные программы и трояны на рабочих ма‑
шинах, уточнила глава отдела исследова‑
ния APT Group‑IB Анастасия Тихонова.

Целевые атаки сложно обнаруживать, 
поскольку они затрагивают всегда лишь 
одну организацию, в отличие от слепых, 
которые бьют сразу по большому количест‑
ву субъектов, говорит руководитель вирус‑
ной лаборатории компании «Доктор Веб» 
Игорь Здобнов. По его мнению, за атаками 
на НИИ стоят хакеры, спонсируемые госу‑
дарствами с целью шпионажа.
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Водородная помпа
Минэкономики предлагает  
качать по трубам «Газпрома» новое сырье

По данным „Ъ“, Минэкономики выступи
ло с предложением дать прямой доступ 
к газотранспортной системе «Газпро
ма» независимым производителям во
дорода. Это значит, что в трубе он будет 
смешиваться с природным газом. Таким 
образом, для транспортировки водоро
да не потребуется создания отдельной 
системы, что существенно удешевит 
проекты по его производству. Но в Мин
энерго указывают: водород существен
но дороже природного газа и неясно, 
как затем его извлекать из общей смеси.

В проекте «дорожной карты» по увеличе‑
нию экспортного потенциала российской 
водородной энергетики (документ от 1 апре‑
ля есть у „Ъ“), подготовленном Минэкономи‑
ки, говорится о необходимости разрешить 
российским производителям водорода пря‑
мой доступ к газотранспортной системе 
(ГТС), контролируемой «Газпромом».

Россия пока только начинает разрабаты‑
вать концепцию развития водородной про‑
мышленности, но уже планирует занять су‑
щественную долю на рынке: замминистра 
энергетики Павел Сорокин 12 апреля гово‑
рил, что к 2050 году страна может экспорти‑
ровать 7,9–33,4 млн тонн водорода. Основ‑
ными игроками в перспективе считаются 
«Газпром», «Росатом» и НОВАТЭК.

Как следует из документа, Минэкономи‑
ки предлагает до декабря 2022 года внести из‑

менения в законодательство с тем, чтобы раз‑
решить строительство водородных проектов 
в непосредственной близости к магистраль‑
ным газопроводам, в том числе при необхо‑
димости — в охранной зоне. Также речь идет 
о том, чтобы дать независимым производите‑
лям водорода доступ к беспрепятственному 
присоединению к газотранспортной систе‑
ме. Как будет обеспечиваться доставка поку‑
пателю водорода, который смешан с природ‑
ным газом, в документе не поясняется.

Между тем именно транспортировка 
представляет собой одну из самых слож‑
ных и дорогостоящих частей водородных 
проектов. Ее цена может в несколько раз 
превышать стоимость производства газа. 
Подмешивание водорода в общий поток 
природного газа способно снизить затра‑
ты производителей, это обойдется дешев‑
ле строительства отдельного канала. Теоре‑
тически водород из смеси можно извлекать 
на газораспределительных станциях.

Есть и еще одно вероятное объяснение 
идеи Минэкономики, при котором извле‑
чение и не предполагается,— добавление 
водорода позволит уменьшить общий угле‑
родный след от сжигания метана, и за это 
заплатят отдельные потребители в обмен 
на получение сертификата о том, что они 
не выбрасывают CO2.
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ВЫЕ ДЕМ ПОГОВОРИМ?
П Р Е З И Д Е Н Т  С Ш А  П О П Р О С И Л С Я  Н А  В С Т Р Е Ч У  С  В Л А Д И М И Р О М  П У Т И Н Ы М

В момент, когда Москва и Вашингтон скатывались 
ко все более жесткому противостоянию, иницииро
вавший обострение президент США Джо Байден 
во вторник позвонил своему российскому коллеге 
 Владимиру Путину, обсудил с ним вопросы страте
гической стабильности и предложил встретиться 
в третьей стране. Звонок Джо Байдена в Кремль 
стал самым серьезным шагом по деэскалации, сни
зив угрозу  вооруженного конфликта России и США. 
Пройдя нижнюю точку конфронтации, две ведущие 
ядерные державы получают шанс прийти к новой 
модели взаимоотношений, в которой соперничество 

будет сочетаться с выборочным взаимодействием, 
исключающим прямой конфликт.

Две версии разговора
Появившиеся на лентах информагентств молнии о звонке Джо 
Байдена Владимиру Путину взорвали информационное про-
странство во вторник вечером и стали полной неожиданностью 
для всех. Буквально за 48 часов до этого, комментируя самую 
масштабную с 2014 года концентрацию российских войск на гра-
нице с Украиной, госсекретарь США Энтони Блинкен в интервью 
телеканалу NBC выступил с новыми угрозами в адрес 
Москвы, при этом апеллируя к имени Джо Байдена.

Владимир Путин в Координационном центре был не так заметен, как обычно  ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ПРЕЗИДЕНТА РОССИИ

Подписной  
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 459,3

миллиарда долларов составил внешний долг РФ на 1 апреля 2021 года, сообщил вчера ЦБ. С начала 
года размер иностранной задолженности страны сократился на $8,6 млрд, главным образом вследствие 
снижения обязательств прочих секторов по внешним кредитам, а также уменьшения портфелей нерезиден-
тов в суверенных ценных бумагах, указал регулятор. По данным ЦБ, иностранные инвесторы в марте сокра-
тили свои вложения в ОФЗ на 125 млрд руб., что привело к снижению их доли в общем объеме выпущенных 
ОФЗ на 1,8 процентного пункта — до 20,2%. В прошлом году долг сократился на $23,6 млрд — до $467,9 млрд 
(из них корпоративный долг составил $390 млрд), в 2019-м, напротив, отмечался прирост на $26,8 млрд. 

НЕСОСТОЯТЕЛЬНОСТЬ  
КОМПАНИЙ

Банкротства  
пока не состоялись

Мониторинг корпоративных бан-
кротств ЦМАКП за первый квартал 
2021 года зафиксировал снижение 
их интенсивности — число соответ-
ствующих случаев снизилось в го-
довом выражении на 8,6%. Среди 
отраслей рост показателя по срав-
нению с первым кварталом 2020 
года зафиксирован лишь в стро-
ительстве и машиностроении — 
на 1,3% и 5,8% соответственно. 

Всплеска банкротств анали-
тики не наблюдают и с истечени-
ем в январе 2021 года срока пра-
вительственного моратория на за-
пуск соответствующей процеду-
ры со стороны кредитора. «Суще-
ствовали распространенные ожида-
ния, что кредиторы, которым при-
шлось ждать продолжительное вре-
мя, чтобы истребовать долги, зая-

вят о своих намерениях касательно 
юрлиц-должников в первые же дни 
после снятия моратория. Однако 
за первые два с половиной месяца 
зафиксировано около 760 шт. таких 
заявлений в контексте компаний, 
которые с апреля по январь были 
защищены мораторием (по итогам 
первых трех недель после морато-
рия таких заявлений было порядка 
320 шт.)»,— отмечают авторы мо-
ниторинга. Если сравнить эти циф-
ры с числом потенциально отло-
женных банкротств по итогам 2020 
года — по меньшей мере 2 тыс.,— 
то статистика также не отражает су-
щественного всплеска после снятия 
ограничений. 

В ЦМАКП называют четыре ве-
роятные причины отсутствия вспле-
ска банкротств на сегодняшний 
день. Первая — большая часть 
предбанкротных компаний могла 
воспользоваться механизмом су-
дебной рассрочки и утвердить план 
реструктуризации в суде на не-
сколько лет (даже если не догово-
рились с кредиторами). Вторая — 
из-за низкой эффективности бан-
кротств в РФ (доля удовлетворен-
ных требований кредиторов в 2019 
году составила порядка 4,7%) кре-
диторы и защищенные морато-
рием должники могли урегулиро-
вать спор вне суда. Третья — анти-
кризисные меры позволили сдер-
жать волну банкротств (число кор-
поративных банкротств в экономике 
по итогам года оказалось на 19% 
ниже, чем было зафиксировано 
в 2019 году). Четвертая — с даты 
подачи заявления о начале проце-
дуры банкротства до решения ар-
битражного суда о признании долж-
ника банкротом, как правило, про-
ходит несколько месяцев — и ста-
тистика пока не отражает реального 
числа банкротств. Аналитики центра 
отмечают, что «по-прежнему нель-
зя полностью исключить, что дан-
ный процесс не интенсифицируется 
в ближайшие месяцы».

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА КОЛИЧЕСТВА БАНКРОТСТВ 
В ЭКОНОМИКЕ РОССИИ

ИСТОЧНИК: ЦМАКП.
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Российский союз промышленников и предпринимате-
лей (РСПП) оценил возможные инвестиционные поте-
ри инфраструктурного рынка от предложенного Минэко-
номики ограничения доли госучастия в концессиях поро-
гом в 80% в 920 млрд руб. на период до 2024 года. Участ-
ники рынка вчера вновь призвали власти сохранить гиб-
кость подхода при разграничении госзакупок и концес-
сий. В Минэкономики признают, что потери, в частности 
при реализации проектов в социальной сфере, будут, од-
нако оценки РСПП называют завышенными.

Участники рынка государственно-частного партнерства (ГЧП) 
продолжают призывать Минэкономики пересмотреть подход 
ведомства к разграничению концессий и госзаказа. Вчера на 
онлайн-конференции Национального центра ГЧП ее участни-
ки высказались против жесткого ограничения бюджетного уча-
стия в концессиях. Напомним, готовя законопроект о разграни-
чении двух этих механизмов, Минэкономики отказалось от воз-
можности стопроцентного финансирования ГЧП-проектов за 
счет бюджетных средств. Сейчас предусматривается, что в рам-
ках концессий должно компенсироваться не более 80% расхо-

дов инвестора при сохранении возможности полного возмеще-
ния затрат (в порядке исключения) по решению правительства.

Свою оценку возможных последствий такого подхода дал 
РСПП — до 2024 года отрасль может недополучить 920 млрд 
руб. инвестиций. Как пояснила „Ъ“ председатель подкомите-
та союза по инфраструктуре и ГЧП Мария Ярмальчук, оценива-
лись проекты с незначительной коммерческой выручкой или 
без стопроцентной окупаемости, «загрузка» которых сильно за-
висит от действий или бездействия органов власти. Речь идет 
о проектах, о которых знают крупные банки и центр ГЧП. На 
деле сумма может оказаться больше. Наибольшее «выпадение» 
инвестиций, по оценкам РСПП, ожидается в социальной сфе-
ре — 520 млрд руб., в транспортной — еще 330 млрд руб.

В Минэкономики эти оценки считают завышенными — они 
включают проекты, для которых допускается возможность пол-
ного возмещения расходов концессионера на создание и эксплу-
атацию объекта. По словам врио директора департамента финан-
сово-банковской деятельности и инвестиционного развития 
Минэкономики Александра Киреврина, в ведомстве понимают, 
что ограничение доли бюджетного участия в 80% сделает невоз-

можным появление через концессии ряда соцобъектов. Однако 
в ведомстве исходят из того, что концессии — это партнерство 
частной стороны и государства, которое предполагает доход для 
инвестора, позволяющий ему частично компенсировать расхо-
ды. По словам чиновника, способ госзакупок несовершенен, но 
«это не повод переделывать концессии в механизм рассрочки». 

Руководитель центра ГЧП Сбербанка Анна Багинская напом-
нила, что рынок концессий в соцсфере стал складываться во мно-
гом по запросам регионов и муниципалитетов, которые искали 
способы построить такие объекты в условиях бюджетного дефи-
цита. Только по линии Сбербанка возможные потери от нормы 
оцениваются в 300 млрд руб. Более изящным решением, по ее 
мнению, было бы ограничение величины капитального гранта 
на стадии инвестиций, а также минимального срока получения 
инвестором платы концедента. Подобные вопросы встают и в дру-
гих странах, однако, как отметил партнер юридической фирмы 
Freshfields Bruckhaus Deringer LLP Федор Теселкин, «практика по-
казывает, что нумерическими параметрами, тем более жестко за-
фиксированными на уровне закона, такие вопросы не решаются». 

Евгения Крючкова

Нелегкая инфраструктурная доля
Бизнес оценил потери от разграничения концессий и госзакупок

Федеральный бюджет в  марте 
и за первый квартал 2021 года 
впервые за последний год за-
крыт с профицитом — его размер 
составил 205 млрд руб.  Такой 
 несколько неожиданный резуль-
тат обеспечен тремя источника-
ми: бурным ростом внутреннего 
и импортного НДС на фоне ожив-
ления деловой активности, тран-
шем в 200 млрд руб. от ЦБ от про-
дажи акций Сбербанка и посту-
плением 146 млрд руб. «эколо-
гического» штрафа от «Норни-
келя». Без двух последних разо-
вых поступлений бюджет остал-
ся бы в дефиците размером 
141 млрд руб. Несмотря на рост 
цен на нефть и зачатки восста-
новления экономики, НДПИ 
и  налог на прибыль тренд на уве-
личение доходов не поддержа-
ли — пока их сборы ниже прошло-
годнего уровня. 

Последний раз федеральный бюд-
жет был в профиците в апреле про-
шлого года — 133 млрд руб. После 

этого из-за пандемии и обвала цен 
на нефть госказна ушла в глубокий 
минус, по итогам 2020-го дефицит 
составил 4,1 трлн руб., или 3,8% ВВП. 

Каков итог исполнения бюджета 
в первом квартале 2021 года в про-
центах от ВВП, Минфин, не объяс-
няя причин, вновь не сообщает — 
в рублях же, по данным ведомства, 
профицит в марте 2021-го составил 
741 млрд руб. Эта сумма перекрыла 
дефицит января—февраля и по ито-
гам всего квартала зафиксирован 

профицит в 205 млрд руб.: при дохо-
дах в 5,299 трлн руб. расходы соста-
вили 5,094 трлн.

Помесячные траты бюджета 
в первые три месяца года стабиль-
ны, а вот доходы показали заметный 
рост — с февральских 1,252 трлн руб. 
в марте они выросли сразу вдвое, до 
2,544 трлн. Именно этот всплеск по-
ступлений и дал итоговый профи-
цит. Отметим, что сезонный фак-
тор в поступлениях марта известен 
(он связан, в частности, с графиком 

уплаты НДС и налога на прибыль), 
но им одним стопроцентный при-
рост не объясняется. К примеру, 
в прошлом году месячный рост до-
ходов составлял 50%.

Изучение бюджетной статистики 
показывает, что, несмотря на рост 
нефтяных цен и начало восстановле-
ния экономики, НДПИ и нефтегазо-
вые доходы в целом — как и налог 
на прибыль — роста в первом квар-
тале не показали, их сборы ниже 
прошлогодних. Несколько выросли 
поступления от акцизов, но главную 
роль в приросте мартовских и квар-
тальных доходов сыграл главный 
для федерального бюджета налог — 
НДС. Его сборы по операциям вну-
три России составили 1,42 трлн, при 
импорте — еще 0,785 трлн. В сум-
ме — 2,205 трлн руб., что сразу на 
475 млрд, или на 27%, выше сборов 
НДС первого квартала 2020 года, что 
отражает рост внутренних оборотов 
и наращивание импорта. 

Второй и третий факторы мартов-
ского всплеска доходов носят уже 

разовый характер. Именно в марте 
в бюджет от Центробанка поступили 
200 млрд руб. последнего транша по 
сделке по продаже акций Сбербанка. 
Напомним, в апреле прошлого года 
была проведена сделка по покупке 
правительством контрольного паке-
та акций Сбербанка у ЦБ за 2,14 трлн 
руб. из средств Фонда национально-
го благосостояния. 1,1 трлн руб. по-
ступлений в бюджет уже тогда улуч-
шили баланс бюджета, сейчас же 
очередь дошла до последнего тран-
ша в 200 млрд. Кроме того, в марте 
в бюджет поступили и 146 млрд руб. 
по графе «Платежи по искам о воз-
мещении вреда, причиненного во-
дным объектам» — это широко из-
вестный штраф «Норникеля», упла-
ченный после инцидента с разли-
вом топлива под Норильском в мае 
2020 года. Нетрудно подсчитать, что 
без двух этих разовых поступлений 
бюджет по итогам января—марта 
оказался бы в дефиците размером 
141 млрд руб.

Вадим Вислогузов

В бюджет заглянул профицит
Всплеск доходов госказне обеспечили НДС, ЦБ и «Норникель»

По данным „Ъ“, правительство опять приостановило про-
дажу девяти федеральных типографий, включаемых 
в план приватизации с 2014 года,— поручение о создании 
на их базе полиграфического холдинга дал вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко. Продавец — Российский аукцион-
ный дом (РАД) — настаивает на реализации активов: ти-
пографии «обременены» избыточными площадями, ко-
торые сдаются в аренду и представляют интерес для ре-
девелопмента, а отказ от приватизации сократит дохо-
ды бюджета на 6 млрд руб. и снизит доверие инвесторов. 
В Белом доме, впрочем, говорят, что от приватизации 
не отказываются, но рассчитывают на более эффектив-
ные продажи с выгодой для отрасли.

Как выяснил „Ъ“, агент по продаже федерального имуще-
ства РАД добивается приватизации комплекса типографий: 
девять предприятий числятся в программах приватизации 
с 2014 года, но реализация активов не раз срывалась из-за пла-
нов правительства консолидировать имущество на базе Роспе-
чати (они, впрочем, также не были исполнены). В апреле Ро-
симущество направило в РАД письмо о необходимости снова 
приостановить приватизацию в связи с поручением вице-пре-
мьера Дмитрия Чернышенко о создании полиграфического 
холдинга на базе АО «Российские газеты».

Речь идет о таких АО, как «Советская Сибирь» (Новосибирск), 
«Кострома», «Издательство „Кавказская здравница“» (Минводы), 
«Издательство — полиграфическая фирма „Воронеж“», «Тюмен-
ский дом печати», издательство «Советская Кубань» (Краснодар), 
«Издательско-полиграфический комплекс „Звезда“» (Пермь), 
«Челябинский Дом печати» и «Издательско-полиграфический 
комплекс „Дальпресс“» (Владивосток). Суммарно по данным на 
март-апрель 2021 года они оцениваются в 4,4 млрд руб., но в РАД 
прогнозируют рост стоимости акций на торгах на 30–40%, то 
есть потери доходной части бюджета в случае отказа от прива-
тизации составят не менее 6 млрд руб. Это большая часть дохо-
дов от продажи госактивов: совокупный их объем (за исключе-
нием продажи крупнейших компаний) в 2020–2022 годах оце-
нивался в 3,6 млрд руб. в год, при этом в 2020 году план был пе-
ревыполнен (4 млрд руб.). Оставшиеся в плане активы по пору-

чению вице-премьера, руководителя аппарата правительства 
Дмитрия Григоренко надлежит реализовать к августу 2021 года. 

Отказ от продажи может осложнить выполнение плана в 2021 
году, предупреждают в РАД, отмечая и негативное влияние сры-
ва торгов на инвестклимат — снижение доверия инвесторов.

«Это ликвидные активы, как правило, в центральных го-
родских локациях: здания в хорошем состоянии, но при этом 
у комплексов огромные не востребованные для производства 
земельные участки»,— отмечает глава профильного департа-
мента РАД Григорий Начинкин. Для полиграфического произ-
водства такие площади избыточны, и предприятия сдают их 
в аренду — перспективнее использовать их для редевелопмен-
та, добавляют в РАД. Еще в 2017 году власти планировали при-
ватизацию 14 типографий — с тех пор ряд активов удалось про-
дать. Так, «ВЭБ-Капитал» продал типографию «Янтарный сказ» 
в Калининграде физлицу, связанному с местными застройщи-
ками,— сейчас основной профиль деятельности предприятия 
связан с арендой помещений.

В Роспечати настаивали на отказе от продажи активов в рамках 
общей приватизации именно из-за перепрофилирования пред-
приятий: они интересны покупателям как недвижимость. Для по-
вышения инвестпривлекательности активов Роспечать и предла-
гала создать на базе типографий холдинг. Вчера в Росимуществе 
запрос „Ъ“ о причинах затягивания продажи типографий коммен-
тировать отказались, отметив, что вопрос обсуждается. В аппара-
те Дмитрия Чернышенко пояснили „Ъ“, что речь не идет об отказе 
от приватизации, а приостановка связана с необходимостью «бо-
лее тщательной проработки самой процедуры», а также планов по 
развитию полиграфического комплекса и повышения его инвест-
привлекательности — в том числе путем диверсификации. «Ана-
лиз существующего опыта продажи полиграфических предпри-
ятий через аукционы без необходимых подготовительных орга-
низационных и инвестиционных мероприятий показал, что про-
фильное полиграфическое дело, как правило, закрывается. В дан-
ном случае задача сохранения отрасли с перспективой роста, а так-
же трудовых коллективов, является приоритетной»,— сказал „Ъ“ 
представитель господина Чернышенко. По его словам, Минциф-
ры сейчас ищет механизмы эффективной реализации полиграфи-
ческих активов без ущерба для отрасли и соцсферы.

Диана Галиева

Издательство или строительство
В Белом доме спорят о будущей приватизации типографских комплексов

Вице-премьер Дмитрий Чернышенко готов  
опять приостановить приватизацию федеральных 
типографий и поискать способ их продажи  
с сохранением основной деятельности  
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Глава Пермского края Дмитрий 
Махонин может возглавить реги-
ональный список «Единой Рос-
сии» на выборах в Госдуму. Он 
был одним из четырех самовыд-
виженцев на губернаторских вы-
борах-2020 и победил с 76% го-
лосов, но ранее подчеркивал 
свой беспартийный статус. 
По данным „Ъ“, единороссы по-
пробуют привлечь в свои списки 
в качестве «паровозов» и других 
формально независимых от пар-
тии губернаторов, однако «ло-
мать через колено» их не будут, 
полагает эксперт.

Источник, близкий к админист-
рации пермского губернатора, сооб-
щил „Ъ“, что Дмитрий Махонин мо-
жет принять участие в сентябрьских 
выборах. Предполагается, что он воз-
главит региональные списки «Еди-
ной России» (ЕР) на выборах в Гос-
думу и в законодательное собрание 
края, пояснил источник. «Такой ва-
риант обсуждается. Рейтинг губер-
натора около 60%, это довольно мно-
го и может сыграть на рост рейтинга 
ЕР»,— добавил он. Окончательное ре-
шение будет принято в ближайшее 
время, сказал собеседник „Ъ“.

По его информации, в первую 
тройку думского списка также мо-
гут войти IT-предприниматель Ан-
тон Немкин и действующий депутат 
Госдумы от региона, экс-мэр Перми 
Игорь Сапко. Документы на прайме-
риз пока подал только господин Нем-
кин. По данным Ura.ru, господин Ма-
хонин сделает это в конце апреля.

Напомним, Дмитрий Махонин 
является беспартийным и участво-
вал в выборах губернатора в сентя-
бре 2020 года как самовыдвиженец. 
ЕР его поддержала и не стала выдви-
гать альтернативного кандидата. По-
сле победы с 75,7% голосов он заявил, 
что намерен сохранить свой беспар-
тийный статус и не будет вступать 
в какие-либо партии. До назначения 
врио губернатора господин Махонин 
возглавлял управление регулирова-

ния топливно-энергетического ком-
плекса и химической промышлен-
ности ФАС России, а в 2016 году воз-
главлял пермский региональный 
список «Яблока» на выборах в Гос-
думу, хотя в самой партии не состо-
ял. В администрации губернатора от 
официальных комментариев для „Ъ“ 
воздержались.

Господин Махонин был одним 
из четырех самовыдвиженцев, по-
бедивших на губернаторских выбо-
рах-2020. Тогда при поддержке ЕР 
также избрались врио глав Иркут-

ской области и Камчатского края 
Игорь Кобзев и Владимир Солодов. 
Еще одним формальным самовыд-
виженцем был врио главы Еврей-
ской автономной области Ростислав 
Гольдштейн, однако он еще за полго-
да до выборов возглавил отделение 
ЕР. Об их возможном участии в кам-
пании-2021 пока ничего не известно.

Отметим, что на выборах в Гос-
думу 2016 года Пермский край был 
в одной территориальной груп-
пе вместе с Удмуртией, а список ЕР 
возглавлял Игорь Сапко. На выбо-
рах-2021, по данным „Ъ“, эти реги-
оны будут представлены отдельны-
ми группами. Глава Удмуртии Алек-
сандр Бречалов тоже может возгла-
вить список ЕР, но этот вопрос пока 
согласовывается, говорят источники 

„Ъ“. Среди кандидатов на первое ме-
сто в Удмуртии также обсуждается се-
натор Юрий Федоров. Впрочем, сам 
господин Бречалов ранее говорил, 
что «никуда не собирается».

По вовлеченности губернаторов 
думская кампания-2021 будет сопо-
ставима с выборами 2007 и 2011 го-
дов, когда мандаты распределялись 
только по партспискам и ЕР форми-
ровала отдельные территориальные 
группы почти в каждом субъекте. 
В региональные списки тогда входи-
ли 66 и 55 действующих глав соответ-
ственно. В 2016 году выборы прохо-
дили по смешанной системе, и пар-
тия сформировала 36 региональных 
групп: 21 — сразу на несколько реги-
онов, 15 — на один субъект. Почти 
все «одиночные» списки ЕР тогда воз-

главили губернаторы (Москва, Под-
московье, Санкт-Петербург, Татарс-
тан, Башкирия, Якутия, Адыгея и все 
республики Северного Кавказа). Еще 
несколько губернаторов-тяжелове-
сов стали «паровозами» в составных 
группах, например главы Белгород-
ской и Кемеровской областей Евге-
ний Савченко и Аман Тулеев. Всего 
в кампании-2016 от ЕР участвовали 
19 губернаторов.

По словам секретаря генсовета 
ЕР Андрея Турчака, на этот раз число 
территориальных групп будет увели-
чено до 58–60. При этом списки 40–
50 из них должны возглавить губер-
наторы, добавляли источники РБК. 
По данным фонда «Петербургская 
политика», в ЕР состоят 56 действую-
щих глав регионов (25 еще и возглав-
ляют ее местные отделения), в оппо-
зиционных партиях — восемь. 21 гу-
бернатор — беспартийный.

Пока о намерении принять учас-
тие в выборах объявляли только гу-
бернаторы-единороссы. Например, 
глава Челябинской области Алексей 
Текслер сообщил об этом еще в кон-
це 2020 года. В марте документы на 
праймериз подал свердловский гу-
бернатор Евгений Куйвашев, пояс-
нив, что собирается «поддержать 
предстоящие выборы и своих това-
рищей». По данным „Ъ“, списки ЕР 
также возглавят руководитель Кры-
ма Сергей Аксенов, губернаторы Ли-
пецкой и Курской областей Игорь Ар-
тамонов и Роман Старовойт, а также, 
скорее всего, глава Новосибирской 
области Андрей Травников. Из бес-
партийных в список может войти 
ивановский губернатор Станислав 
Воскресенский.

Источник, близкий к руковод-
ству ЕР, пояснил „Ъ“, что главным 
критерием для участия губернато-
ра в кампании является его рейтинг, 
а не партийный статус. «Если у гу-
бернатора рейтинг выше партийно-
го, имеет смысл, чтобы он стал лиде-
ром списка. Если ниже — могут сло-
житься уже и антирейтинги»,— ска-

зал он. Собеседник напомнил, что гу-
бернаторы-самовыдвиженцы долж-
ны были собирать подписи муници-
пальных депутатов, среди которых 
доминируют единороссы, поэтому 
«истинных самовыдвиженцев у нас 
нет». Свое слово в этих вопросах так-
же говорит кремлевская админист-
рация, так как главы регионов — это 
номенклатура президента, добавил 
источник „Ъ“. Замсекретаря генсо-
вета ЕР Сергей Перминов напомнил 
„Ъ“, что итоговые решения по лиде-
рам региональных списков будут 
приняты на предвыборном съезде.

Дмитрия Махонина нельзя на-
звать «суперпаровозом», полагает 
глава «Петербургской политики» Ми-
хаил Виноградов и делает вывод, что 
«в лидеры списков подтягивают гу-
бернаторов-середняков». С ним со-
гласна политолог Екатерина Курбан-
галеева, которая считает главу Перм-
ского края компромиссным кандида-
том. «Вероятно, отношения элит в ре-
гионе сложны, и проще поставить 
беспартийного губернатора»,— по-
лагает она. Эксперт отмечает, что не 
все главы-единороссы пойдут первы-
ми номерами по объективным при-
чинам. «Где-то регионы будут в одной 
группе, как, например, Вологодская 
и Новгородская области, и пока об-
суждается, что их губернаторы будут 
идти в списке друг за другом. Где-то, 
как в Костромской и Ярославской об-
ластях, есть фигура помощнее — де-
путат Госдумы Валентина Терешко-
ва»,— говорит она. По мнению го-
спожи Курбангалеевой, ЕР попро-
бует включить в списки еще кого-то 
из беспартийных губернаторов с хо-
рошими рейтингами, но «ломать их 
через колено не будет — нужно еще 
учитывать влияние главы на регион, 
его административные рычаги и, что 
немаловажно, личную мотивацию».

Константин Кадочников, 
Пермь;  
Андрей Прах,  
Андрей Винокуров;  
корсеть „Ъ“

Самовыдвиженцы вернут долг партии
Беспартийные губернаторы помогут «Единой России» на думских выборах

Беспартийный губернатор 
Дмитрий Махонин не видит 
других вариантов, кроме 
как возглавить на выборах 
список «Единой России» 
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО

Его поздравляет первый зампред Совета федерации, 
секретарь генерального совета партии «Единая Россия» 
Андрей Турчак:
— Дорогой Андрей, от всей души поздравляю с новоле-
тием! Знаю тебя как человека волевого и решительного, 
чьи слова никогда не расходятся с делом. Так у тебя в лю-

бой сфере, будь то спорт, партийная работа или руковод-
ство крупным регионом. Московской области повезло 
с губернатором, а нам — с надежным другом, коллегой 
и единомышленником. Желаю счастья, здоровья, успе-
хов на благо жителей Подмосковья.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 51 год  
губернатору Московской области  
Андрею Воробьеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

К О Н Т Е К С Т Л Ю Б О В Ь  С О Б О Л Ь  Д О С Т А В Я Т  В  С У Д

13 апреля в Перовском суде должно было продолжиться рассмо-
трение уголовного дела о проникновении в жилище с применением 
насилия (ч. 2 ст. 139 УК РФ) в отношении юриста Фонда борьбы 
с коррупцией (внесен Минюстом в реестр иностранных агентов) 
Любови Соболь. Ранее ее адвокат Владимир Воронин уведомил 
суд, что не сможет явиться в назначенный день, поскольку должен 
ознакомиться с материалами другого уголовного дела в ГСУ МВД 
Подмосковья, однако его ходатайство о переносе заседания не 
удовлетворили.

Сама госпожа Соболь во вторник не явилась на заседание, 
а господин Воронин приехал в суд вечером. Он рассказал, что во 
время ознакомления с делом его попросили уйти из следственного 

управления. Кроме того, ему звонил гособвинитель «с угрозами 
изменить меру пресечения Любови Соболь», если она не явится 
в суд (госпожа Соболь обвиняется в подстрекательстве к наруше-
нию санитарно-эпидемиологических норм во время митинга 23 
января, неделю назад суд заменил ей домашний арест на запрет 
определенных действий). В суде господин Воронин заявил, что 
ему неизвестна причина неявки подсудимой и Уголовно-процес-
суальный кодекс не обязывает его контролировать подзащитную. 
В итоге суд решил подвергнуть Любовь Соболь принудительному 
приводу 14 апреля в 9:00. Владимир Воронин сообщил «Ъ», что 
намерен присутствовать на этом заседании.  

Кира Дюрягина

Представители региональных 
штабов Алексея Навального за-
являют об усилении давления со 
стороны властей и правоохрани-
тельных органов: координаторов 
и активистов задерживают и воз-
буждают против них админист-
ративные дела. Несмотря на это, 
глава сети штабов Леонид Вол-
ков планирует в скором времени 
начать подавать заявки на прове-
дение митингов за освобожде-
ние из колонии господина На-
вального. Последний заявляет, 
что уже две недели держит голо-
довку из-за отказа допускать 
к нему частного врача и намерен 
судиться с ИК-2 из-за отказа пре-
доставить ему для чтения Коран.

Находящийся за пределами РФ 
глава сети региональных штабов 
оппозиционера Леонид Волков 
(в розыске по делу о призывах к уча-
стию несовершеннолетних в не-
санкционированных массовых ак-
циях (п. п. «а» и «в» ч. 2 ст. 151.2 УК)) 
сообщил, что координаторы штабов 
будут подавать уведомления о про-
ведении протестных акций в рам-
ках запущенной в марте кампании 
за освобождение Алексея Навально-
го. Как ранее сообщал „Ъ“, для это-
го был создан сайт, на котором мо-
гут зарегистрироваться желающие 
выйти на митинг. Команда Алек-
сея Навального намерена объявить 
дату акции, когда их количество до-
стигнет 500 тыс. человек. На момент 
сдачи материала число зарегистри-
рованных пользователей состав-
ляло около 422 тыс. Господин Вол-
ков рассчитывает «провести самый 
большой митинг в истории России» 
и заявляет, что у него «есть все осно-
вания для оптимизма».

В самих региональных штабах 
оптимизма, по-видимому, меньше: 
практически ежедневно их активи-
сты заявляют о давлении на них. 
Так, 13 апреля воронежский штаб 
Навального сообщил, что его ак-

тивиста Андрея Ахмедулова «неиз-
вестный человек запихнул в белую 
„Газель“ и увез в неизвестном на-
правлении». Позже выяснилось, что 
господина Ахмедулова увезли в от-
деление полиции без пояснения 
причин задержания. В этот же день 
полиция явилась в помещение шта-
ба с осмотром. Господин Ахмедулов 
был вскоре отпущен, но позже, так-
же без объяснения причин, была за-
держана активистка штаба София 
Капиносова. 9 апреля неизвестные 
залили двери мурманского штаба 
монтажной пеной. Когда 13 апреля 
активисты открыли ее, они обнару-
жили, что помещение разгромле-
но. Штаб намерен обратиться в по-
лицию с жалобами на проникнове-
ние со взломом и вандализм. Днем 
ранее заместителя координатора 
мурманского штаба Александра Су-
ринова задержала полиция в аэро-
порту: его подозревали в транспор-
тировке наркотиков, но при до-
смотре ничего не нашли и отпусти-
ли. 11 апреля соратники господи-
на Навального объявили об откры-
тии штаба в Махачкале, однако сра-
зу же после этого глава штаба Эду-
ард Атаев и его заместитель Мурад 
Манапов пропали. Во вторник со-
трудник ФБК (включен Минюстом 
в реестр иностранных агентов) Рус-
лан Аблякимов сообщил, что госпо-
дин Манапов нашелся в спецпри-
емнике в Махачкале и должен ос-
вободиться завтра. Господин Атаев, 
по словам господина Аблякимова, 
находится в спецприемнике в Ха-
савюрте и арестован на десять су-
ток. Основания задержаний и аре-
ста сотрудникам ФБК пока точно не 
известны. Кроме того, в понедель-
ник правозащитный проект «Апо-
логия протеста» сообщил об иске 
пензенского управления МВД к гла-
ве местного штаба Антону Струни-
ну и активисту Юрию Цепаеву о воз-
мещении ущерба в размере почти 
900 тыс. руб. за внеурочную работу 

полиции во время несанкциониро-
ванной акции 23 января.

Во вторник по обвинению в ор-
ганизации несанкционированного 
митинга 31 января была задержана 
до суда глава петербургского штаба 
Ирина Фатьянова. Координатор мо-
сковского штаба Олег Степанов на-
ходится до 23 июня под домашним 
арестом по обвинению в подстре-
кательстве к нарушению санитар-
но-эпидемиологических норм (ч. 4 
ст. 33, ч. 1 ст. 236 УК) во время митин-
га 23 января.

Напомним, Алексей Навальный 
содержится в Покровской колонии 
ИК-2, 2 февраля 2021 года суд заме-
нил ему условный срок по делу «Ив 
Роше» на реальный из-за наруше-
ния условий испытательного сро-
ка. Оппозиционер заявляет, что уже 
две недели держит голодовку, тре-
буя допустить к нему выбранного 
им врача из-за болей в позвоночни-
ке и ногах. Ранее УФСИН по Влади-
мирской области сообщило ТАСС, 
что врачи провели полное обследо-
вание оппозиционера и оценивают 
его состояние как удовлетворитель-
ное. Сам господин Навальный ут-
верждает, что сотрудники колонии 
постоянно оказывают на него дав-
ление — например, не предостав-
ляют книги, которые он заказал для 
чтения, ссылаясь на необходимость 
их проверки на экстремизм. Сре-
ди них, в частности, Коран. В свя-
зи с этим оппозиционер заявил, что 
подал на колонию в суд.

Политолог Константин Калачев 
считает, что акции с требованием ос-
вобождения Алексея Навального ре-
гиональным штабам нигде не согла-
суют, а «для протеста пока нет триг-
гера, кроме судьбы самого Наваль-
ного. Но к нему отношение у многих 
амбивалентное», а «событий, вызы-
вающих тяжелые негативные эмо-
ции», власти, по мнению политоло-
га, рассчитывают избежать.

Кира Дюрягина

Алексею Навальному  
не хватает Корана
Его сторонники в регионах  
жалуются на давление властей

Ни к одному слову тут невозмож-
но было придраться, да и зачем? 
Одна матрица укладывалась в дру-
гую, чтобы стать третьей, и останав-
ливать этот процесс было бы стран-
но и даже нелепо.

— Уже были нештатные ситуа-
ции… рассказал тем не менее Ми-
хаил Мишустин, обращаясь к пре-
зиденту.— В мае прошлого года, вы 
все это прекрасно помните, было 
принято решение оказать поддер-
жку семьям с детьми. Это был важ-
ный и сложный проект, когда для 
обращения за подобными выплата-
ми не надо было бумажные справки, 
писать заявления, ходить куда-то, 
и впервые появилась возможность 
сделать все онлайн… И вот из-за во-
стребованности этой меры портал 
госуслуг не выдержал. Беспреце-
дентная была нагрузка, в пике на-
грузка составляла 13,5 тыс. обраще-
ний в минуту, и для разрешения вот 
этого первого специального проек-
та на площадке Координационно-
го центра мы скоординировали все 
необходимые действия от ведомств 
и организаций, организовали ин-
формирование людей… И за сутки 
эту ситуацию выправили!

То есть машины, столкнувшись 
с новейшими человеческими по-
требностями, сперва оторопели 
и даже отступили, а затем продемон-
стрировали, что могут пока и так.

— Вот сейчас выплаты на детей от 
нуля до трех лет, от трех до семи лет не 
требуют заполнения заявлений, и вы-
платы происходят автоматически. Ро-
дители получают средства на карточ-
ки. Уже выплачены более 650 млрд 
руб. семьям, в которых воспитывают-
ся более 28 ребят… Детишек…— по-
правился Михаил Мишустин.

Тут все-таки сбой произошел с ма-
шиной, которую олицетворял сей-
час сам Михаил Мишустин. Цифра 
«28», словно случайно перескочив-
шая из какой-то не той матрицы, не 
укладывалась в простейший, каза-
лось, паззл. В нем, видимо, должны 
были фигурировать не 28 детишек, 
а по крайней мере 28 млн.

— Вы правы, это, безусловно, 
очень современный инструмент 
управления,— согласился прези-
дент,— все очень наглядно, дает воз-
можность реагировать на предсто-
ящие события, получать обратную 
связь и корректировать действия 
правительства.

То есть делать то, чем до сих пор 
занимался он сам.

— И все очень красиво… Все кол-
леги очень красивые…— неожидан-
но признался Владимир Путин.— 
Это то, что приходит в голову по ходу 
пьесы…

Возможно, мыслями он был уже 
в Кремле, откуда через некоторое вре-
мя говорил уже с президентом США 
Джозефом Байденом (см. материал на 
стр. 1). По информации „Ъ“, разговор 

состоялся по инициативе американ-
ской стороны и продолжался больше 
получаса; президент США, как теперь 
известно, предлагал встретиться в те-
чение ближайших месяцев в одной 
из третьих стран и поговорить.

Пресс-секретарь российского пре-
зидента Дмитрий Песков в разгово-
ре со мной тем не менее не подтвер-
дил, что приглашение было с благо-
дарностью принято, хотя такое мож-
но было бы предположить: отноше-
ния между двумя странами настоль-
ко испорчены и к тому же на взводе, 
что любой повод хотя бы выяснить 
их, казалось бы, должен быть встре-
чен, как говорится, по крайней мере 
с осторожным оптимизмом.

Между тем Дмитрий Песков огра-
ничился тем, что сказал: «Предложе-
ние будет изучаться».

Скорее всего, действительность 
не дает никаких поводов даже для 
осторожного оптимизма. Есть осно-
вания предполагать, что американ-
ский президент говорил с Владими-
ром Путиным о неизбежности но-
вых санкций, и более серьезных, 
чем те, что были раньше. И если та-
кие санкции по отношению к России 
действительно будут приняты, то ни 
о какой встрече между двумя прези-
дентами ни в какой третьей стране 
и правда не может быть уже и речи.

И тогда вся наша надежда на один 
только Координационный центр 
и останется.

Андрей Колесников

Организация объединенных 
координаций
с1
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Как стало известно „Ъ“, в рамках рас-
следования уголовного дела о много-
миллиардных хищениях из обанкро-
тившегося банка «Агросоюз» заочные 
обвинения в организации преступно-
го сообщества (ОПС) предъявлены бе-
глому бенефициару этого кредитного 
учреждения Илье Клигману и его пра-
вой руке Евгению Урину. В ближайшее 
время следствие намерено обратить-
ся в суд с ходатайством об их заоч-
ном аресте и объявить обоих в меж-
дународный розыск. Расследование 
же самого уголовного дела заверше-
но, и четверо фигурантов, которым 
помимо мошенничества также вмени-
ли в вину участие в ОПС, приступили 
к ознакомлению с его материалами.

Расследование уголовного дела о хи-
щении около 7 млрд руб. из банка «Агро-
союз», который в общей сложности после 
краха в конце 2018 года остался должен 
клиентам вдвое больше, ГСУ ГУ МВД Рос-
сии по Москве вело ровно два года. По дан-
ным „Ъ“, в нем насчитывается порядка 250 
томов. В окончательной редакции обви-
нение в особо крупном мошенничестве 
и участии в ОПС (ч. 4 ст. 159 и ст. 210 УК РФ) 
предъявлено бывшим топ-менеджерам 
банка «Агросоюз» Станиславу Шеловских 
и Андрею Сомову, а также экс-сотруднику 
МВД Денису Макарцеву и отвечавшей за 
черную бухгалтерию, ранее судимой за фи-
нансовые махинации Наталье Петренко.

Кроме того, заочное обвинение в созда-
нии ОПС инкриминировали конечному 
бенефициару этого кредитного учрежде-
ния и еще полутора десятков обанкро-
тившихся банков (из них выведено более 
150 млрд руб.) Илье Клигману и его пра-
вой руке Евгению Урину, младшему брату 
скандально известного экс-банкира Мат-
вея Урина. Оба скрываются за границей. 
В ближайшее время следствие намерено 
обратиться в суд с ходатайством о заочном 
аресте обоих, после чего они будут объяв-
лены в международный розыск.

«Агросоюз» оказался одним из попав-
ших под зачистку банковского сектора от 
серийных мошенников, поставивших на 
поток разграбление кредитных учрежде-
ний в преддверии отзыва у них лицензий.

Как уже рассказывал „Ъ“, разбираясь 
с исчезновением средств вкладчиков «Аг-
росоюза», сотрудники ГУЭБиПК МВД уста-
новили, что незадолго до отзыва лицен-
зии руководство банка уступило право 
требования по выданным более чем на 
7 млрд руб. кредитам по подложным до-
говорам цессии фиктивной фирме «Вос-
ход». Оттуда в надежде запутать следы мо-
шенники все долги переуступили трем 
другим фиктивным ООО — «Технология», 
«Добрые деньги» и «Мегаторг».

Как установили правоохранители, раз-
работчиками всех криминальных схем 
по выводу денег из «Агросоюза» явля-
лись Наталья Петренко и Евгений Урин. 
Непосредственными же исполнителями, 
как следует из материалов дела, являлись 
бывшие вице-президент этого кредит-
ного учреждения Станислав Шеловских 
и зампред правления «Агросоюза» Анд-
рей Сомов. Помощь в подборе фиктив-
ных фирм им оказывал бывший сотруд-
ник ОЭБиПК УВМД по Северо-Восточному 
округу Москвы Денис Макарцев.

Организатором же этих махинаций, 
как считают следователи, являлся Илья 
Клигман, чьи указания беспрекословно 
и выполняли Наталья Петренко и Евге-
ний Урин.

О том, что именно господин Клигман 
стоит за аферами в «Агросоюзе», Геленд-
жик-банке (долг 825 млн руб.), банке «Ин-
теркоммерц» (65,1 млрд руб.), Тайм-бан-
ке (700 млн руб.), Анталбанке (14,7 млрд 
руб.), Арксбанке (более 35 млрд руб.), 
Инкаробанке (более 3 млрд руб.), Тран-
синвестбанке (более 9 млрд руб.), Бай-
калбанке (6 млрд руб.) и целом ряде 
других кредитных учреждений, право-
охранителям было известно давно. Од-
нако предотвратить очередной крах того 
или иного банка долгое время не удава-
лось. Кстати, 2 апреля 2021 года этот спи-
сок дополнил еще и Геобанк, полностью 
утративший собственные средства, на-
несенный вкладчикам ущерб еще пред-
стоит установить.

Впервые под уголовное преследова-
ние сбежавший в Германию экс-банкир 
Клигман попал лишь в конце 2019 года, 
в рамках расследования правоохрани-

тельными органами Бурятии дела о хи-
щениях из Байкалбанка. Тогда же ему за-
очно предъявили и первое обвинение 
в мошенничестве.

Начавшиеся у Ильи Клигмана пробле-
мы многие в банковских кругах связали 
со случившимся примерно в то же время 
увольнением заместителя председателя 
Центробанка Василия Поздышева, кури-
ровавшего банковский надзор. В частно-
сти, он принимал решения об отзыве ли-
цензий у банков и назначении процедуры 
санации. Причем о карах со стороны Цен-
тробанка многие проблемные банкиры 
каким-то загадочным образом узнавали 
кто за месяц-два до события, а кто и вовсе 
за день. Но в любом случае, когда прихо-
дила временная администрация, ни де-
нег, ни других активов в банках уже обыч-
но не оставалось. Так было, например, все 
с тем же «Агросоюзом», из кассы которого 
за день до отзыва лицензии неустановлен-
ные лица успели вывезти 1,5 млрд руб. на-
личными в разной валюте.

Между тем, покинув ЦБ, господин Поз-
дышев стал председателем совета дирек-
торов ООО «Управляющая компания Фон-
да консолидации банковского сектора». 
Однако уже летом 2020 года он оставил 
и эту должность, став старшим советни-
ком по вопросам финансового оздоров-
ления и антикризисного менеджмен-
та в Банке международных расчетов со 
штаб-квартирой в Базеле.

Сейчас имеющий французское граж-
данство Василий Поздышев, по данным 
силовиков, практически постоянно про-
живает в Ницце, где у него недвижимость.

При этом защита фигурантов этого 
дела считает, что участие в ОПС их клиен-
там следствие вменило в вину абсолют-
но неправомерно. «Согласно внесенным 
в УК и УПК еще в прошлом году изменени-
ям, инкриминировать ст. 210 можно лишь 
в случае, когда юридическое лицо было 
создано специально для совершения пре-
ступлений. Совершенно очевидно, что за-
регистрированный еще в 1991 году банк 
таковым не является»,— заявил „Ъ“ адво-
кат Георгий Антонов, защищающий го-
сподина Макарцева.

Олег Рубникович

В «Агросоюзе» нашли ОПС
Илью Клигмана будут искать за причастность к оргпреступности

Преображенский райсуд Москвы 13 апре-
ля признал бывших сотрудников столично-
го главка МЧС Дмитрия Ширлина и Сергея 
Барсукова виновными в халатности при ту-
шении пожара в столице в 2016 году. Из-за 
обрушения крыши тогда погибли восемь 
их коллег. Хотя прокурор требовала для об-
виняемых реальные сроки, суд назначил 
им условное наказание. Оно не удовлетво-
рило ни подсудимых, ни солидарных с об-
винением родственников погибших.

Оглашение приговора по делу о пожаре на 
складе бывшей овощебазы на Амурской улице 
в Москве 22 сентября 2016 года было назначено 
на 12:00. К этому времени двор суда наполнил-
ся людьми. Около полусотни человек — име-
ющие или имевшие отношение к пожарно-
му делу — пришли сюда поддержать Дмитрия 
Ширлина и Сергея Барсукова.

Бывший начальник управления пожар-
но-спасательных сил столичного главка ГУ 
МЧС по Москве полковник внутренней службы 
Ширлин и экс-сотрудник этого же главка под-
полковник Сергей Барсуков на Амурской ра-
ботали руководителем тушения пожара (РТП) 
и начальником штаба пожаротушения соот-
ветственно. В 2018 году оба стали обвиняемы-
ми по делу о гибели восьми коллег, которые 
рухнули в огонь вместе с обвалившейся кров-
лей. На крыше они по распоряжению Дмит-
рия Ширлина должны были создать пенный за-
слон, чтобы предотвратить продвижение огня 
в сторону компрессорной установки с аммиа-
ком. Прибыв на пожар, Дмитрий Ширлин стал 
пятым по счету РТП. Люди на крыше уже рабо-
тали. Он, согласившись с выбранной предше-
ственниками тактикой и решающим направ-
лением тушения, направил дополнительные 
силы на кровлю. В какой-то момент она вне-
запно рухнула. Потом в суде свидетели из чи-
сла участников ликвидации пожара говорили, 
что никаких признаков опасности перед обру-
шением не было.

В возбужденном СКР после пожара уголов-
ном деле пожарные поначалу не фигурирова-
ли, а само следствие велось по факту ч. 3 ст. 219 
УК — нарушение требований пожарной без-
опасности. Правда, подозреваемых не было, 
хотя тот пожар по этому адресу был далеко не 
первым. В 2018 году в поле зрения следствия 
попали господа Ширлин и Барсуков, которых 
обвинили в ненадлежащем исполнении обя-
занностей (халатности), повлекшем по неосто-
рожности смерть двух и более лиц (ч. 3 ст. 293 
УК РФ). С этой версией согласились и родствен-
ники погибших, потребовавшие наказания ру-
ководивших тушением пожарных. 

Слушание дела в суде началось в июне 2019 
года. Дмитрий Ширлин и Сергей Барсуков вину 
не признавали, отмечая, что действовали исхо-
дя из складывающейся ситуации, которая пос-
тоянно менялась.

Выступавший в суде свидетелем защиты 
бывший пожарный Владимир Шашин, во вре-
мя пожара на Амурской боровшийся с огнем 
как раз на крыше, отмечал, что обрушения ни-
что не предвещало. В день вынесения приго-
вора господин Шашин пришел поддержать об-
виняемых. «Говорят, зачем посылали (людей 
на крышу.— „Ъ“)? Ну давайте мы будем приез-
жать и смотреть, как горит здание»,— сказал 
он. «Я таких пожаров за 43 года потушил много, 
и ни один не тушился без работы на крыше, осо-
бенно когда распространение огня идет по го-
рючей кровле»,— отметил бывший пожарный.

Инженер пожарной безопасности Алек-
сандр Подгрушный, как и Владимир Шашин 
выступавший в суде в пользу невиновно-
сти подсудимых и тоже ожидавший пригово-
ра у суда, отметил: «В законе написано: туше-
ние осуществляется в безусловном порядке. То 
есть горит — тушите. Пожарный не имеет пра-
ва сказать: я не полезу туда, потому что могу 
погибнуть».

Судья Вероника Сиратегян оглашала приго-
вор больше двух с половиной часов. В зал засе-
даний пустили только обвиняемых, прокурора, 
родственников погибших и адвокатов обеих 
сторон. В какой-то момент во дворе суда разда-
лись радостные возгласы. Их вызвало сообще-
ние из зала суда, упавшее в общий чат сторон-
ников Дмитрия Ширлина и Сергея Барсукова 
в WhatsApp: «Пять и четыре. Условно обоим».

Вскоре после этого бывшие пожарные выш-
ли на улицу и лаконично прокомментировали 
исход дела. «Обжаловать будем сто процентов. 
Объем (приговора.— „Ъ“) был очень большой. 

В понедельник получим, изучим и будем обжа-
ловать»,— сказал Дмитрий Ширлин. После это-
го, сославшись на усталость, он вместе с Серге-
ем Барсуковым и адвокатами ушел.

В суде позже пояснили, что вину пожарных 
госпожа Сиратегян сочла доказанной: «Суд при-
знал Ширлина и Барсукова виновными по ч. 3 
ст. 293 (халатность, повлекшая по неосторож-
ности смерть двух и более лиц) и назначил им 
наказание в виде пяти и четырех лет лишения 
свободы условно». Также обоим назначен ис-
пытательный срок на шесть и пять лет соответ-
ственно с запретом занимать определенные 
должности на три года.

Адвокат осужденных Руслан Голенков 
сказал, что приговор «фактически дублиро-
вал обвинительное заключение»: «Мы его де-
тально проанализируем. Считаем, что доводы 
моего подзащитного и защиты не опровергну-
ты. У нас есть дальнейшие способы защиты на-
ших прав».

Родственники погибших пожарных тоже 
выразили недовольство судебным решением. 
«Считаем, что приговор слишком мягкий за 
такое преступление, погибли восемь человек 
из-за халатности. Будем обжаловать»,— сказа-
ла прессе после заседания мать погибшего на 
Амурской улице Павла Андрюшкина Марина. 
По ее словам, подсудимых следовало пригово-
рить к реальным срокам.

По версии следствия, с которой согласился 
суд, вместо того чтобы отозвать подчиненных, 
находившихся на крыше, обвиняемые приняли 
решение направить туда дополнительные силы 
при отсутствии крайней необходимости. Вско-
ре конструкция обрушилась. Проблема, кото-
рую, как считают обвиняемые, они пытались ре-
шить, не требовала подобных усилий и жертв. 
Холодильная установка, которая, по их мнению, 
могла взорваться, находилась в другой стороне 
горящего здания. И только после гибели пожар-
ных к ней направили сотрудников склада для 
того, чтобы слить находившийся внутри амми-
ак. Причем это было сделано беспрепятственно, 
отметили в СКР, так как огня вблизи установки 
не было: «Все это можно было решить заблагов-
ременно, избежав жертв, так как представите-
ли склада заранее сообщали о возможности ней-
трализовать аммиак безопасным путем».

Хотя приговор и является относительно 
мягким, в пожарном сообществе его тем не ме-
нее сочли «дурным знаком», поскольку он все 
равно обвинительный. Инженер пожарной 
безопасности Александр Подгрушный почти 
уверен, что примеру московского суда после-
дует суд Кемерово, где по делу о пожаре в 2018 
году в торгово-развлекательном центре «Зим-
няя вишня» проходят пожарные Сергей Генин 
и Андрей Бурсин. «А дальше пойдут Красно-
ярск и Питер»,— отметил господин Подгруш-
ный в беседе с „Ъ“. В Красноярске, напомним, 
3 февраля этого года погибли трое пожарных, 
в одном звене отправившиеся на поиски запер-
того огнем работника загоревшегося склада ав-
тозапчастей, а 12 апреля один пожарный погиб 
и двое сильно пострадали в Санкт-Петербурге 
во время тушения пожара на «Невской ману-
фактуре».

«Пожар и его последствия у нас часто стано-
вятся проблемой тех, кто тушит, а не собствен-
ников зданий, которые обязаны соблюдать тре-
бования пожарной безопасности»,— отмечает 
в беседе с „Ъ“ независимый пожарный эксперт 
и историк пожарной охраны Денис фон Мекк.

Пожарного, по его словам, судит кто угодно: 
«Обыватели, следственные органы, судьи. Те, 
кто мир борьбы с такой бедой, как пожар, во-
обще не понимает». «Каждый новый пожар — 
это пожар не похожий ни на один другой. Все 
пожарные нормативы, постановления прави-
тельства и прочих органов власти пишутся на 
истории трагедий и боли людей, но они пи-
шутся на прошедших пожарах. Новые нормы 
появляются исходя из анализа. И правильный 
вывод здесь — усовершенствование законода-
тельной и нормативной базы, а не наказание 
тех, кто принял оперативное решение в ситуа-
ции, в который только он и мог находиться»,— 
заключил эксперт.

Владимир Соловьев

Пожарным  
локализовали приговор
Руководителей тушения склада  
на Амурской улице осудили условно
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Как стало известно „Ъ“, 
бывший заместитель на-
чальника Генштаба—на-
чальник главного управ-
ления связи вооруженных 
сил Халил Арсланов вско-
ре предстанет перед Хоро-
шевским райсудом Москвы. 
Причем судить гене-
рал-полковника будут не за 
предполагаемое хищение 
6,7   млрд руб., в том числе 
при поставках в ВС радио-
станций, а за долг по ипо-
теке ВТБ. Интересно, что 
квартира, ставшая предме-
том разбирательства между 
банком и военным, уже аре-
стована следствием для по-
гашения ущерба по уголов-
ному делу. В СКР считают, 
что семья генерала могла 
приобрести ее на похищен-
ные средства.

В Хорошевский райсуд Мо-
сквы поступил иск к гене-
рал-полковнику Арсланову 
и его супруге Финизе Арслано-
вой, в котором ВТБ рассчитыва-
ет взыскать с них 4 427 925 руб. 
или квартиру. В 2018 году вое-
начальник Арсланов, заклю-
чив договор с ВТБ, получил 
в нем кредит в размере 8 млн 
руб. под 9,5% (c 2019 года — 
8,5%) годовых, который должен 
быть полностью погашен через 
74 месяца. На эти деньги еще 
на стадии строительства была 
приобретена двухкомнатная 
квартира общей площадью 
62 кв. м на первом этаже дома 
на улице Берзарина в ЖК «Ок-
тябрьское поле». Поручителем 
по кредиту выступила Фини-
за Арсланова, а залогом стала 
сама недвижимость.

Однако, отмечается в иске, 
свои обязательства перед кре-
дитором супруги перестали 
выполнять с марта 2020 года. 
В октябре того же года ВТБ счел 
договор расторгнутым. По со-
стоянию на 25 марта этого года 
задолженность ответчиков 
превысила 4,4 млн руб., ко-
торые банк и хочет с них взы-
скать в рамках гражданского 
процесса. Причем в иске кре-
дитор просит суд признать за 
генерал-полковником право 
собственности на квартиру, 
установить на нее обремене-
ние в виде залога в пользу ВТБ, 
расторгнуть кредитный до-

говор, взыскать с ответчиков 
4,4 млн руб., обратив взыска-
ние на саму квартиру. В ВТБ не 
возражают, чтобы его заявле-
ние было рассмотрено в отсут-
ствие истца в заочной форме.

Представитель ответчика 
Арсланова рассказал „Ъ“, что 
генерал-полковник лишь вы-
ступал заемщиком, а кварти-
ра предназначалась семье его 
сына Арслана, которая в ней 
и поселилась. По его версии, 
кредит благополучно выпла-
чивался, пока генерал в 2019 
году не был арестован вна-
чале по обвинению в особо 
крупном мошенничестве (ч. 4 
ст. 159 УК РФ), к которому по-
зже добавилась взятка (ч. 6 
ст. 290 УК РФ). После увольне-
ния с должности заключен-
ный генерал не смог обслужи-
вать кредит. Однако его сын 
попытался переоформить до-
говор на себя, но, по словам Ар-
сланова-младшего, ему было 
отказано.

Интересно, что первым 
квартирой на улице Берзари-
на заинтересовалось главное 
военное следственное управ-
ление (ГВСУ) СКР, которое из-
начально расследовало дело 
в отношении генерал-пол-
ковника. Сочтя, что недвижи-

мость является предметом пре-
ступления, якобы она могла 
быть приобретена на средства 
от хищений, ГВСУ СКР обрати-
лось в 235-й гарнизонный во-
енный суд с ходатайством о ее 
аресте для последующего пога-
шения ущерба по уголовному 
делу. Защита указывала на аб-
сурдность подозрений и на то, 
что недвижимость фактически 
принадлежит ВТБ, тем не ме-
нее арест был наложен.

Получается, что теперь 
кредитор будет фактически 
разбираться не с генералом 
Арслановым, а с главным след-
ственным управлением СКР, 
в которое из военного следст-
вия было передано скандаль-
ное уголовное дело, отметил 
представитель обвиняемого.

По версии следствия, в 2016 
году генерал-полковник Арсла-
нов получил 12 млн руб. за то, 
что пролоббировал интересы 
АО «Ярославский радиозавод», 
которое вместе с АО «НПО „Анг-
стрем“» стало соисполнителем 
контракта на производство 
и поставку в ВС портативных 
радиостанций связи «Азарт». 
Следствие считает, что в 2015–
2018 годах в войска было по-
ставлено более 60 тыс. радио-
станций на 18,6 млрд руб. по 

завышенным ценам. Тем са-
мым ВС был нанесен ущерб 
на 6,5 млрд руб. В данном слу-
чае предполагаемое преступ-
ление совершалось генералом 
в составе группы других злоу-
мышленников. Кроме того, ге-
нералу вменяется в вину хи-
щение при исполнении еще 
одного контракта — «Комплек-
са работ по авторскому над-
зору центров мониторинга 
и управления сетью, систем 
мониторинга спутников свя-
зи»,— заключенного Минобо-
роны с АО «Воентелеком». По 
версии следствия, военными 
было похищено 191,4 млн руб. 
из 249,5 млн руб., выделенных 
в рамках контракта.

Халил Арсланов вину не 
признает. Похищенных мил-
лиардов у него не нашли — 
только полмиллиона рублей 
наличными. По данным из его 
окружения, генерал, доказывая 
свою невиновность, подробно 
ответил на все вопросы, кото-
рые интересовали следствие. 
Отметим, что предельный срок 
содержания обвиняемого под 
стражей заканчивается в авгу-
сте. За месяц до этого должно 
быть объявлено об окончании 
следственных действий.

Николай Сергеев

За недвижимость генерала 
ВТБ поспорит со следствием
Арестованную по делу о хищении квартиру  
хочет забрать банк-кредитор

Бывший начальник управления  
пожарно-спасательных сил ГУ МЧС 
по Москве Дмитрий Ширлин (спра-
ва) и экс-сотрудник московского глав-
ка МЧС Сергей Барсуков за халатность 
при пожаре получили условные сроки  
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Генерал-полковник Халил Арсланов ответит не за хищения, а за долг банку   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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Госдума приняла в первом чте-
нии закон, впервые вводящий 
на федеральном уровне прави-
ла для владельцев квадроци-
клов, мотовездеходов, снего-
ходов и других «внедорожных 
автомототранспортных средств». 
Их владельцам по-прежнему 
надо будет получать права трак-
ториста-машиниста, оформлять 
ОСАГО и регистрировать технику 
в технадзоре, при этом для нару-
шителей правил впервые вводит-
ся процедура «запрета эксплу-
атации» спецтехники. Штрафы 
за нарушение правил будут уве-
личены в ближайшие дни.

Проект закона «О самоходных 
машинах и других видах техники», 
рассмотренный вчера Госдумой, 
подготовлен Минсельхозом для ре-
гулирования эксплуатации тракто-
ров, комбайнов, сельхозтехники, 
но будет также распространяться 
на квадроциклы, мотовездеходы 
и снегоходы. Подобная спецтехни-
ка, не предназначенная для движе-
ния по обычным дорогам, регистри-
руется Гостехнадзором и обязана 
проходить техосмотр. Для вожде-
ния таких транспортных средств 

потребуется получить удостовере-
ние тракториста-машиниста. Все 
эти правила уже прописаны в поста-
новлениях правительства, но в Мин-
сельхозе считают, что нужен закон, 
поскольку регионы придерживают-
ся «различных подходов» при при-
менении правил. «Законопроект 
повысит уровень правового регу-
лирования отношений»,— поясни-
ли „Ъ“ в министерстве. Нарушение 
правил карается ст. 9.3 КоАП, пред-
усматривающей лишение прав или 
штраф 100–300 руб. Вскоре санк-
ция будет увеличена до 1 тыс. руб: 16 
апреля вступят в силу соответствую-
щие поправки к КоАП, принятые Гос-
думой еще в 2020 году.

Гостехнадзор сообщил, что к на-
чалу 2021 года на учете в РФ состоя-
ло более 2,5 млн различных «само-
ходных машин», из них 626 тыс. (на 
30 тыс. больше, чем годом ранее) — 
разнообразная внедорожная спец-
техника, включая снегоходы, мото-
вездеходы и квадроциклы.

К «самоходным машинам», со-
гласно новому закону, будут от-
несены тракторы, коммунальная 
и сельскохозяйственная техника, 
«внедорожные автомототранспорт-

ные средства» с двигателем объемом 
более 50 куб. см или электродвигате-
лем мощностью более 4 Квт. Права 
тракториста-машиниста, как и сей-
час, будут выдаваться только после 
профессионального обучения и сда-
чи экзаменов. Порядок проведения 
экзаменов, регистрации и техосмо-
тра утвердит правительство. Реги-
стрировать самоходные машины 
можно будет лицам старше 16 лет, на 
спецтехнику также может быть вы-
дан электронный паспорт самоход-
ной машины (по аналогии с элек-
тронными ПТС на автомобили).

Нововведением, исходя из текс-
та закона и пояснений Минсельхо-
за, станет процедура «запрещения 
эксплуатации» техники, которая бу-
дет применяться, к примеру, при 
выявлении инженером-инспекто-
ром ряда неисправностей (их утвер-
дят постановлением правительства) 
либо при управлении без прав или 
без регистрации. Что конкретно по-
дразумевается под этой процедурой, 
закон не расшифровывает, но при-
меняться «запрет» будет в судебном 
порядке по требованию инспектора. 
В Минсельхозе пояснили, что дан-
ная норма вводится для «обеспече-

ния безопасной эксплуатации таких 
машин, сохранения жизни и здоро-
вья людей». МВД, напомним, разра-
ботан законопроект по введению 
такой процедуры в отношении неи-
справных автомобилей (см. „Ъ“ от 7 
декабря 2020 года): инспектор будет 
вправе изъять СТС, если техниче-
ская проблема не устранена в тече-
ние 72 часов. В Госдуму законопро-
ект еще не поступал.

Обязательным условием поста-
новки на учет будет также наличие 
ОСАГО, но в тех случаях, когда это 
уже предусмотрено действующи-
ми правилами. Сегодня, пояснили 
„Ъ“ в Российском союзе автострахов-
щиков (РСА), оформлять «автогра-
жданку» не нужно, если транспорт-
ное средство не разгоняется быстрее 
20 км/ч, либо не предназначено для 
движения по дорогам общего поль-
зования, либо не имеет «колесных 
движителей» (вместо них использу-
ются гусеницы, полугусеницы и про-
чие устройства). В РСА также замети-
ли, что сегодня по закону об ОСАГО 
транспортным средством является 
«устройство, предназначенное для 
перевозки по дорогам людей, грузов 
или оборудования, установленного 
на нем», иными словами, не всякая 
самоходная машина соответствует 
данному термину.

Президент Межрегиональной 
ассоциации автошкол Татьяна Шу-
тылева законопроект поддержала. 
Спрос на получение прав тракто-
риста-машиниста растет (в том чи-
сле среди любителей квадроциклов 
и снегоходов), говорит она, при этом 
процесс подготовки таких водите-
лей не отрегулирован: нет зареги-
стрированных Минюстом программ 
обучения, на основе которых автош-
колы могут разрабатывать свои про-
граммы и готовить водителей. Тать-
яна Шутылева указала при этом на 
необходимость предусмотреть воз-
можность более короткой перепод-
готовки граждан, уже имеющих ав-
томобильные права, для получения 
удостоверения тракториста-маши-
ниста. Глава МОО «Военно-техниче-
ское общество» Алексей Мигалин 
обратил внимание, что из-под дейст-
вия законопроекта выведена деми-
литаризованная техника, исполь-
зуемая для пробегов, экскурсий, 
парадов и т. д. В 2019 году, рассказы-
вал „Ъ“, Гостехнадзор с подачи Мин-
сельхоза начал массово отзывать ре-
гистрацию таких средств, за два года 
коллекционерам и реставраторам 
проблему решить так и не удалось.

Иван Буранов

Более 450 российских адвокатов подписали открытое письмо  
против изменения Кодекса профессиональной этики. Это обяза-
тельный к исполнению корпоративный акт, за нарушение которого 
адвокат может лишиться статуса. Авторы обращения заявляют,  
что поправки к кодексу, разработанные Федеральной палатой  
адвокатов, приведут к «расправам над неугодными», а также  
к «демонтажу института независимой адвокатуры». В палате отве- 
чают, что недовольные коллеги «могут свободно выражать свое 
мнение, даже если оно ошибочное».

Открытое письмо, опубликованное на сайте Legalpetition.ru, адресовано 
делегатам Х Всероссийского съезда адвокатов, который состоится в Москве 
15 апреля. Авторы и подписанты требуют снять с рассмотрения съезда про-
ект поправок к Кодексу профессиональной этики адвоката (КПЭА). Необхо-
димость изменить кодекс возникла в декабре 2019 года — тогда был принят 
целый пакет поправок к закону об адвокатуре. Летом 2020 года Федеральная 
палата занялась подготовкой изменений, которые должны были привести 
корпоративный кодекс в соответствие с федеральным законом. Окончатель-
ный проект поправок к КПЭА, одобренный советом ФПА, был опубликован 
29 марта 2021 года, за две недели до съезда.

Авторы петиции утверждают, что эта работа велась «непрозрачно» и «ско-
ропалительно». Они обращают внимание, что ФПА изначально отказывалась 
рассматривать предложения поправок от отдельных адвокатов и их объе-
динений. «Проект был подготовлен без предварительного обсуждения в ад-
вокатском сообществе, в келейной обстановке»,— говорится в письме. Как 
сообщает издание «Адвокатская улица», в марте 2021 года президент ФПА 
Юрий Пилипенко заявлял, что обсуждал поправки с «активом» 38 региональ-
ных адвокатских палат, а также с Союзом молодых адвокатов. По мнению 
президента ФПА, обсуждение было «может быть, даже более широкое, чем 
требовалось». В ответ авторы петиции указали, что в России не 38, а 85 адво-
катских палат. Они подсчитали, что в обсуждении поправок участвовали око-
ло 500 человек — менее 1% от 75 тыс. российских адвокатов. «Этические нор-
мы принимаются и исполняются адвокатами добровольно и не должны, тем 
более без широкого обсуждения, принудительно навязываться органами 
корпоративного управления»,— подчеркивается в петиции.

Но еще большее возмущение у авторов письма вызвал сам текст поправок 
в КПЭА. В нем появились не только дополнения из федерального законода-
тельства, но и «самодеятельность» палаты. Так, одна из поправок запрещает 
адвокатам «вмешательство во внутренние дела» других региональных палат 
или коллегий. При этом в кодексе не дается определения как «вмешательст-
ву», так и «внутренним делам». Кроме того, запрет вводится и на «призывы 
к вмешательству в указанные дела» государственных органов.

• Ранее „Ъ“ подробно сообщал о конфликте в адвокатском сообществе, кото-
рый был вызван подобными «призывами» к правоохранительным органам. 
В 2019 году сразу 32 адвоката из разных регионов страны подписали обраще-
ние к главе СКР Александру Бастрыкину. Они просили расследовать сообщения 
о том, что адвокатская палата Башкирии якобы арендует помещения у тещи 
президента палаты Булата Юмадилова. В ответ часть адвокатов, включая 
руководство ФПА, назвали сообщение «доносом». Также высказывалось мнение, 
что адвокату не пристало жаловаться на коллег своим процессуальным про-
тивникам — следователям.
Еще одна поправка к КПЭА рекомендует адвокатам «воздерживаться от пу-

бличного порицания подозреваемых и обвиняемых лиц». Другие поправки 
наделяют главу ФПА и президентов региональных палат полномочиями вы-
носить адвокатам «предостережения» о недопустимости нарушения законо-
дательства и КПЭА.

Авторы петиции утверждают, что запрет обращаться в правоохранитель-
ные органы нарушает «личные и общегражданские права» адвокатов. По 
их мнению, «значительная часть» поправок нарушает законодательство РФ 
и «лишает адвокатов возможности осуществлять контроль за действиями 
и решениями органов корпоративного управления адвокатурой и их руко-
водителей». Изменение кодекса авторы петиции считают «очередным ша-
гом к разрушению основ демократичной, самоуправляемой, независимой 
адвокатуры, к созданию в ней атмосферы страха и чиновного подчинения, 
к уничтожению любых проявлений корпоративной самостоятельности и со-
лидарности». К вечеру вторника под письмом подписались 463 адвоката, сре-
ди которых был президент палаты Удмуртии Дмитрий Талантов.

Один из инициаторов обращения адвокат Иван Павлов заявил „Ъ“, что от 
поправок в определенной степени зависит «судьба российской адвокатуры 
в целом». «Адвокаты в России могут обеспечивать общественный прогресс, 
но не используют свой потенциал, потому что адвокатура сегодня не в самой 
лучшей форме,— считает господин Павлов.— Поэтому все усилия ФПА долж-
ны быть направлены на то, чтобы делать адвокатуру сильнее. А вместо этого 
поправки делают адвокатское „начальство“ более влиятельным по отноше-
нию к своим же адвокатам, чего в нашей горизонтальной профессии быть не 
должно. И идеал профессии становится все дальше от нас».

Письмо подписал и член совета Адвокатской палаты Москвы Константин 
Ривкин. Он заявил „Ъ“, что столичный совет «в полном составе» рассматри-
вал предложения ФПА, и «усмотрел целый ряд серьезных изъянов, которые 
могут привести к злоупотреблениям». «Я наблюдаю, что в отдельных регио-
нах руководители адвокатских палат используют Кодекс профессиональной 
этики для расправ над неугодными им адвокатами. Теми, которые проводят 
собственную линию, отстаивают свою точку зрения, наиболее активно себя 
ведут, а потом на них жалуются суды и следователи,— объяснил господин 
Ривкин.— Поправки могут дать недобросовестным людям дополнительный 
инструмент для расправ. Это адвокатов пугает — и такого быть не должно». 
Господин Ривкин добавил, что у членов совета «нет уверенности, что к нам 
прислушаются, поэтому и появилось это обращение».

Подписавший обращение адвокат Даниил Берман утверждает, что «лю-
бые изменения, которые в той или иной степени ухудшают положение ад-
вокатов, ухудшают положение его подзащитных». «Много лет в сообществе 
обсуждается надвигающаяся консервация адвокатуры, ее вертикализация. 
И эти поправки только начало масштабных перестановок»,— считает он. По 
мнению защитника, «возможность запугивать адвоката некими предостере-
жениями, запрет рядовому адвокату вмешиваться во „внутренние дела“ ад-
вокатской палаты, в том числе ФПА, и иные ограничения — один из этапов 
демонтажа условно свободного и независимого здания адвокатуры».

«Адвокат, мечущийся между Сциллой (государством) и Харибдой (пала-
той), будет явно менее эффективен и полезен в защите своих доверителей,— 
считает господин Берман.— Такое положение вещей может не только ухуд-
шить положение простых граждан, попавших в переплет проблем с законом. 
Оно может сделать почти бесполезным обращение к адвокату».

В Федеральной палате „Ъ“ в течение дня не смогли прокомментировать 
опасения своих коллег, подписавших петицию. Представители ФПА огра-
ничились ответом, что «адвокатура — свободная профессия и корпорация, 
поэтому ее члены могут свободно выражать свое мнение, даже если оно 
ошибочное».

Мария Литвинова
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Адвокаты  
просят защиты
Они требуют не менять 
профессиональный кодекс

Владельцы беспилотных воз-
душных судов массой более 
250 г должны наносить на них 
«учетные опознавательные зна-
ки». Об этом говорится в пра-
вительственном законопроек-
те, принятом Госдумой в первом 
чтении. Отсутствие этой нормы 
в Воздушном кодексе РФ, пояс-
нили в Белом доме, не позволяет 
определить, как должны выгля-
деть эти знаки на беспилотниках. 
С 2019 года действует обязатель-
ная регистрация дронов в Рос- 
авиации с получением соответ-
ствующих номеров. Но эти номе-
ра, пояснил эксперт, наносятся 
на корпуса беспилотников произ-
вольно, что зачастую не позволя-
ет определить хозяина в случае 
инцидентов с дронами.

Правительственным законопро-
ектом вносятся поправки в ст. 34 Воз-
душного кодекса РФ. В ней говорит-
ся, что учетные опознавательные 
знаки должны наноситься лишь на 
«государственные воздушные суда». 
Новая редакция предполагает, что 
такие знаки должны также присут-
ствовать на «экспериментальных 
воздушных судах» и беспилотниках 
с взлетной массой от 250 г до 30 кг, 
«ввезенных в РФ или произведен-
ных в РФ». «Принятие проекта послу-
жит препятствием для противоправ-
ных действий и даст возможность 
развитию рынка легальных беспи-
лотных судов»,— заверил депутатов 
замминистра транспорта РФ Дмит-
рий Зверев.

Обязательный порядок регистра-
ции беспилотных летательных ап-
паратов массой свыше 250 г вступил 
в силу в России в 2019 году. Владель-
цы дронов должны получить гос-
номер в Росавиации и наносить 
его на аппарат, иначе полеты гро-
зят штрафом до 2,5 тыс. руб. Впро-

чем, говорится в пояснительной за-
писке к законопроекту, отсутствие 
упоминания учетных опознаватель-
ных знаков в Воздушном кодексе 

РФ порождает правовую коллизию. 
В частности, без этого нельзя при-
нять нормативные акты, определя-
ющие, как эти знаки должны выгля-
деть и наноситься на беспилотники. 
Это обстоятельство, пояснил в Госду-
ме член парламентского комитета 
по транспорту и строительству Вла-
димир Синяговский, «негативно от-

ражается на уровне безопасности 
полетов». Зампред комитета Госду-
мы по транспорту и строительству 
Павел Федяев напомнил, что для 
постановки беспилотника на учет 
надо отправить заявку на сайт Роса-
виации или портал госуслуг и полу-
чить в ответ номер. «Но дальше ни-
каких опознавательных знаков на 
летательный аппарат не наносит-
ся. Считаем, что этот законодатель-
ный пробел надо устранить»,— ска-
зал господин Федяев.

• По данным «М.Видео-Эльдорадо», 
в первом полугодии 2020 года в Рос-
сии было продано 95 тыс. дронов 
на 1,3 млрд руб. (для сравнения, в США 
в 2020 году было продано беспилотни-
ков на $1,25 млрд, по данным Statista). 
В Росавиации ранее ожидали, что ре-
гистрации в РФ подлежат около 
500 тыс. беспилотников.
Гендиректор компании «Аэро-

кон» Эдуард Багдасарян говорит, что 
до сих пор нет четкого порядка на-
несения номеров на дроны. «Летают 
кто как может, пишут номер где хо-
тят и как хотят. При разрушении из-
делия есть риск гибели номерного 
знака. А ведь его смысл в том, чтобы 
в случае катастрофы или инцидента 
можно было идентифицировать вла-
дельца дрона»,— пояснил эксперт. 
«После принятия законопроекта 
можно будет установить владельца 
дрона, если при его крушении будет 
причинен какой-то вред»,— пообе-
щал и господин Синяговский.

Отметим, что в феврале 2020 года 
правительство РФ разрешило поле-
ты квадрокоптеров массой до 30 кг 
в пределах прямой видимости на 
высотах не более 150 м без согласова-
ний с авиадиспетчерами. Ранее раз-
решение на подобные полеты надо 
было запрашивать в Единой системе 
организации воздушного движения.

Александр Воронов

Квадрокоптеры  
запустят в Воздушный кодекс
Госдума регламентирует нанесение номеров на беспилотники

Квадроциклам и снегоходам  
грозят штрафстоянкой
Госдума регулирует правила эксплуатации внедорожной спецтехники

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет президент Всемирной ассоциации русской прессы,  
посол доброй воли ЮНЕСКО Виталий Игнатенко:
— Дорогой Анатолий Григорьевич! Хочется пожелать тебе только одного: 
оставайся таким, каким мы тебя знаем и любим, несгибаемым и устремлен-
ным в будущее! Прими поздравления мои и моих друзей, всех, кто тебя зна-
ет и ценит. Ты очень многое сделал и продолжаешь делать для страны. Как 
и вся твоя семья: Валентина и Марьяна, врач от Бога, Герой Труда, которая 
спасла тысячи жизней. Ты замечательный парень и верный друг, необходи-
мый всем нам. Дай Бог тебе здоровья и счастья!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 84 года 
генеральному директору АНО 
«Общественное телевидение России»  
Анатолию Лысенко

Правительство хочет, 
чтобы дроны можно было 
не спутать не только в небе, 
но и при крушении на земле   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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Со среды Иран начнет  обогащать 
уран до беспрецедентных 60%, 
а в ближайшее время разместит 
еще тысячу центрифуг на ядер-
ном объекте в Натанзе. Таков от-
вет Тегерана на предположитель-
но организованную Израилем 
диверсию на  распределительной 
электросети  подземного  завода 
в Натанзе, которую иранские 
власти расценили как «про-
явление ядерного террориз-
ма». Опрошенные „Ъ“ эксперты 
 называют решение Ирана бес-
прецедентным, но расходят-
ся во мнении о его возможных 
 последствиях.

Ответ на саботаж
О резком наращивании обогаще-
ния урана во вторник объявил за-
мглавы МИД Ирана Аббас Арагчи. 
«Мы проинформировали МАГАТЭ 
(Международное агентство по атом-
ной энергии.— „Ъ“), что обогащение 
урана до 60% начнется завтра (в сре-
ду.— „Ъ“). Кроме того мы планируем 
установить 1 тыс. новых центрифуг 
на ядерном объекте в Натанзе»,— 
процитировал дипломата иранский 
телеканал Press TV.

Речь идет о радикальных мерах. 
До подписания Совместного всеобъ-
емлющего плана действий (СВПД) 
по иранской ядерной программе 
в 2015 году Тегеран обогащал уран 
до 20%. Затем в рамках сделки Иран 
согласился на потолок в 3,67%, но по-
сле выхода из СВПД США в 2018 году 
возобновил обогащение до 20%. Для 
производства ядерной бомбы нужен 
обогащенный до 90% уран, и послед-
нее решение значительно прибли-
жает Тегеран к этому показателю. 
Иранские власти напрямую свя-
зали эти меры с недавней атакой 
на их ядерный объект.

Из российских официальных 
лиц их первым прокомментировал 
постпред России при МАГАТЭ и дру-
гих международных организаци-
ях в Вене Михаил Ульянов. «Те, кто 
предпринял акт саботажа в отноше-
нии ядерного объекта в Натанзе, ве-
роятно, хотели подорвать процесс 
восстановления СВПД. Но они не-
дооценили вероятных существен-
ных побочных эффектов»,— напи-
сал он в Twitter.

Накануне иранские власти офи-
циально сообщили, что причиной 
произошедшего в воскресенье ин-
цидента на заводе по обогащению 
урана в Натанзе был взрыв, который 
привел к отключению электроэнер-
гии на объекте. Израильское изда-
ние Jerusalem Post первым указало 
на причастность спецслужб Изра-
иля к этой диверсии, уточнив, что 
она была осуществлена при помощи 
кибероружия. Газета The New York 
Times же со ссылкой на источники 
в американской разведке уточнила, 
что атака была осуществлена с помо-
щью взрывного устройства, которое 
было незаконно ввезено на объект 

и взорвано при помощи дистанци-
онного управления. При этом были 
выведены из строя как основная, так 
и резервная электрические системы.

Глава Организации по атомной 
энергии Ирана Али Акбар Салехи на-
звал инцидент «проявлением ядер-
ного терроризма». В свою очередь 
глава МИД Ирана Джавад Зариф пре-
дупредил, что Израиль понесет от-
ветственность, если выяснится, что 
именно он стоит за взрывом. В пись-
ме генсеку ООН Антониу Гутерришу 
глава иранского внешнеполитиче-
ского ведомства отметил, что изра-
ильские и западные СМИ уже «кос-
венно подтвердили» причастность 
«израильских военных преступни-
ков к последнему террористическо-
му акту». Он также напомнил, что 
«ряд официальных лиц израильско-
го режима с осени 2020 года публич-
но и открыто угрожали провести 
такие операции», чтобы помешать 
восстановлению в полном объеме 
«ядерной сделки».

Напомним, в практическую пло-
скость усилия по реанимации до-
говоренностей 2015 года перешли 
на прошлой неделе, когда в Вене 
стартовали непрямые переговоры 
между США и Ираном при посред-
ничестве остающихся в СВПД стран, 
среди которых и Россия. Двум экс-
пертным комиссиям — по снятию 

с Ирана американских санкций 
и по ядерным вопросам — поруче-
но составить перечень шагов, кото-
рые должны быть предприняты для 
возвращения к выполнению СВПД. 
Иран настаивает на одномоментной 
отмене всех введенных в отношении 
него американцами рестрикций. 
США же настаивают на отказе Ирана 
от всех решений в ядерной сфере, вы-
ходящих за рамки сделки 2015 года. 
Следующая встреча в Вене заплани-
рована на 15 апреля. По словам Ми-
хаила Ульянова «без сомнения, в до-
полнение к предыдущим вопросам 
комиссия обсудит последние шаги 
Ирана в ядерной сфере, включая обо-
гащение урана на уровне 60%».

Красная линия 
для союзников
Глава МИД РФ Сергей Лавров, посе-
тивший вчера Тегеран с рабочим ви-
зитом, отметил, что процесс в Вене 
«развивается не так уж и просто», 
и осудил «любые попытки подорвать 
его». Отдельной критики российско-
го министра удостоился Евросоюз, 
накануне продливший на год санк-
ции против Ирана в связи с наруше-
нием прав человека в этой стране 
и добавивший в свой черный список 
еще восемь человек и три организа-
ции. Инцидент в Натанзе Сергей Лав-
ров в ходе совместной пресс-конфе-

ренции с Джавадом Зарифом, правда, 
не упомянул, что не помешало иран-
скому министру поблагодарить Мо-
скву за поддержку. «Считаю необхо-
димым поблагодарить российскую 
сторону за осуждение диверсии в На-
танзе»,— сказал Джавад Зариф.

Ранее официальный представи-
тель МИД РФ Мария Захарова отме-
тила, что «если подтвердится, что 
за этим происшествием (в Натан-
зе.— „Ъ“) стоят чьи-то злонамерен-
ные действия, то такой умысел заслу-
живает решительного осуждения». 
Она добавила, что Россию тревожит, 
как эта ситуация отразится «на мно-
госторонних усилиях по восстанов-
лению» СВПД.

Старший научный сотрудник Ин-
ститута международных исследова-
ний МГИМО МИД России, консуль-
тант ПИР-Центра Андрей Баклицкий 
в беседе с „Ъ“ назвал решение Ирана 
об обогащении урана до 60% «пожа-
луй, самым резким шагом, который 
Тегеран предпринимал в обозри-
мом прошлом». «До такого уровня 
обогащения Тегеран никогда не до-
ходил — он очень близок к уровню, 
необходимому для создания ядерно-
го оружия, и его сложно объяснить 
гражданской необходимостью»,— 
пояснил эксперт. Он напомнил, что 
еще в феврале о такой опции гово-
рил Верховный лидер Ирана аятол-

ла Хаменеи, но тогда американская 
сторона отказалась это комментиро-
вать как «гипотетическую возмож-
ность» и «позерство».

«Видимо, атака против Натанза, 
произошедшая в разгар переговоров 
в Вене, потребовала с точки зрения 
иранского руководства максималь-
но жесткого ответа. Это, с одной сто-
роны, усиливает давление на США 
и Иран по достижению скорейшей 
договоренности. С другой же, это 
эскалирует ситуацию в регионе и по-
вышает вероятность новых израиль-
ских атак и иранских ответов»,— 
предупреждает Андрей Баклицкий.

Отметим, что ситуация в регио-
не уже весьма накалена. Во вторник 
стало известно об атаке у побережья 
эмирата Фуджейра (ОАЭ) на принад-
лежащее израильской компании суд-
но Hyperion Ray, плавающее под ба-
гамским флагом. Корабль следовал 
из Кувейта. По предварительной ин-
формации, атака была осуществлена 
с использованием ракеты, выпущен-
ной с корабля или беспилотника. 
Судно принадлежит той же компа-
нии, что и атакованное в феврале суд-
но в Оманском заливе. Тогда и пре-
мьер-министр Израиля Биньямин 
Нетаньяху, и министр обороны Бени 
Ганц возложили ответственность 
за инцидент на Иран. А чуть позже 
уже Тегеран заявил, что подозрева-

ет Израиль в организации терак-
та на иранском судне Shahr e Kord 
у побережья Сирии в Средиземном 
море. Причиной взрыва на судне 
стало установленное на нем взрыв-
ное устройство. Следом, в конце 
марта, в Аравийском море было об-
стреляно грузовое судно, принадле-
жащее израильской компании XT 
Management, шедшее из Танзании 
в Индию. Второе же иранское судно 
было атаковано неделю назад в Крас-
ном море. Таким образом, счет меж-
ду Ираном и Израилем в необъявлен-
ной морской войне за последние два 
месяца стал «три — два».

По словам Андрея Баклицкого, 
многое будет зависеть от способно-
сти США сдерживать Израиль, про-
должая вести сложные переговоры 
в Вене. «Единственным выходом 
из сложившейся ситуации выглядит 
возврат сторон к СВПД»,— убежден 
собеседник „Ъ“.

В свою очередь директор Центра 
энергетики и безопасности (ЦЭБ) Ан-
тон Хлопков допускает, что решение 
Ирана об обогащении урана до 60% 
может позитивно сказаться на перего-
ворном процессе в Вене. «Во-первых, 
этот шаг может заставить американ-
скую делегацию „выйти из спячки“ 
и начать форсировать необходимые 
внутриполитические решения для 
выхода на договоренности с Ираном. 
Пока же американская делегация 
не торопится принимать важные для 
восстановления СВПД шаги»,— отме-
тил эксперт в беседе с „Ъ“.

Во-вторых, по его мнению, этот 
шаг может консолидировать обще-
ственное мнение внутри США — 
и прежде всего политических элит 
страны — в пользу скорейшего воз-
вращения к полному выполнению 
СВПД, чтобы не дать Ирану нако-
пить запасы обогащенного до 60% 
урана. «И третье: такой шаг, возмож-
но, подтолкнет американскую адми-
нистрацию к необходимости рисо-
вать „красные линии“ не только для 
своих противников, но и для своих 
союзников, которые своими дейст-
виями зачастую наносят ущерб пе-
реговорному процессу, что в полной 
мере относится к недавним событи-
ям в Натанзе»,— заключил эксперт.

Власти США накануне завери-
ли, что не имеют никакого отноше-
ния к взрыву, а газета The Wall Street 
Journal со ссылкой на источники 
сообщила, что в Белом доме даже 
не были предупреждены о планах 
Израиля, притом что глава Пента-
гона Ллойд Остин как раз в воскре-
сенье-понедельник находился с ви-
зитом в Израиле. Комментируя эту 
информацию, глава американской 
Ассоциации по контролю над воору-
жениями Дэрил Кимбалл назвал по-
ведение Израиля «оскорбительным 
и неуважительным». Он призвал МА-
ГАТЭ провести официальное рассле-
дование инцидента в Натанзе.

Марианна Беленькая,  
Елена Черненко

Иранские центрифурии
Тегеран делает беспрецедентный рывок в развитии своей ядерной программы

«Вопрос в том, продолжит ли Россия дей-
ствовать агрессивно и безответственно. Если 
да, то президент дал понять: за это придется 
платить, будут последствия. Вы можете рас-
считывать, что он сдержит свое слово»,— по-
обещал господин Блинкен перед визитом 
в штаб-квартиру НАТО в Брюссель, где уже 
в среду вместе с министром обороны США 
Ллойдом Остином будет обсуждать пути 
сдерживания России на встрече с генсеком 
НАТО Йенсом Столтенбергом и министрами 
других стран альянса.

Чтобы звонок в Кремль не выглядел яв-
ным диссонансом с усилиями его команды, 
в разговоре с Владимиром Путиным Джо 
Байден прошелся по болевым точкам отно-
шений с Москвой. Он сообщил, в частности, 
о решимости защищать национальные ин-
тересы США в ответ на якобы имевшие ме-
сто российские кибератаки и вмешательство 
в американские выборы. Кроме того, глава 
Белого дома коснулся темы Украины, под-
черкнув «непоколебимую приверженность 
США ее суверенитету и территориальной 
целостности», а также призвав Россию к «де-
эскалации напряженности». Таким обра-
зом, он подтвердил неизменность позиции 
Вашингтона, возлагающего вину за пред-
военную ситуацию в Донбассе не на Киев, 
а на Москву.

Помимо кибератак и Донбасса, в разгово-
ре лидеров двух ведущих ядерных держав 
была еще одна составляющая, явно переве-
шивающая все остальное. «Они обсудили 
многие региональные и глобальные про-
блемы, в том числе намерение США и Рос-
сии продолжать диалог по стратегической 
стабильности»,— отметили в Белом доме, 
пояснив, что диалог должен касаться «ряда 
вопросов о контроле над вооружениями, 
а также новых проблем в сфере безопасно-
сти». «Президент Байден подтвердил свою 
цель построения стабильных и предсказуе-
мых отношений с Россией, согласующихся 
с интересами США, а также предложил в бли-
жайшие месяцы провести саммит в третьей 
стране для обсуждения всего спектра вопро-

сов, стоящих перед США и Россией»,— сооб-
щила пресс-служба Белого дома.

«Обстоятельно обсуждены текущее со-
стояние российско-американских отноше-
ний и некоторые актуальные аспекты ме-
ждународной повестки дня. С обеих сторон 
выражена готовность к продолжению диа-
лога по важнейшим направлениям обеспе-
чения глобальной безопасности, что отве-
чало бы интересам не только России и США, 
но и всего мирового сообщества. Более 
того, Джозеф Байден высказал заинтересо-
ванность в нормализации положения дел 
на двустороннем треке и налаживании ста-
бильного и предсказуемого взаимодействия 
по таким острым проблемам, как обеспече-
ние стратегической стабильности и контр-
оль над вооружениями, иранская ядерная 
программа, ситуация в Афганистане, гло-
бальное изменение климата»,— изложи-
ла свою версию состоявшегося разговора 
пресс-служба Кремля.

Как следует из официального сообще-
ния, лидеры двух стран также провели об-
суждение «внутриукраинского кризиса»: 
Владимир Путин изложил подходы к поли-
тическому урегулированию, которые бази-
руются на минских соглашениях.

Разнонаправленные сигналы
Инициатива Джо Байдена по проведению 
встречи с Владимиром Путиным в форма-
те саммита в случае ее воплощения в жизнь 
может стать поворотным моментом в той 
многолетней эскалации российско-аме-
риканских отношений, которая началась 
на финальном отрезке правления президен-
та Барака Обамы и продолжилась при прези-
денте Дональде Трампе. 

Заявлявший о важности отношений с Рос-
сией господин Трамп за четыре года своего 
правления ни одного саммита с Владими-
ром Путиным формально так и не провел. 
Нередко называемая «саммитом» их личная 
встреча в Хельсинки, состоявшаяся летом 
2018 года, по дипломатическим канонам, 
строго говоря, не была встречей в верхах, 
которой обычно предшествует длительная 
подготовка, позволяющая лидерам подпи-

сать тот или иной пакет документов. Ни од-
ного соглашения президенты Путин и Трамп 
в Хельсинки так и не подписали.

После ухода Дональда Трампа значитель-
ная часть российской политической элиты 
и экспертного сообщества, симпатизиро-
вавшая президенту-республиканцу, стала 
предсказывать, что при Джо Байдене рос-
сийско-американские отношения ждет каче-
ственно новый виток эскалации, не исклю-
чающей вооруженного конфликта. Первые 
два месяца нахождения в Белом доме Джо 
Байдена, казалось, подтвердили справедли-
вость этих прогнозов. 

Беспрецедентный скандал в россий-
ско-американских отношениях, в ходе кото-
рого для консультаций в Москву был пригла-
шен российский посол Анатолий Антонов, 
разразился после того, как в середине мар-
та в интервью телеканалу АВС не без помо-
щи ведущего Джо Байден согласился считать 
Владимира Путина «убийцей».

Однако вскоре после этого администра-
ция США стала отыгрывать назад скандал 
в отношениях с Москвой. Сам Джо Байден 
призвал партнеров по ЕС «иметь дело и счи-
таться» с Россией и пригласил Владимира 
Путина на намеченный на вторую половину 
апреля саммит по климату, который, впро-
чем, пройдет в формате видеоконференции. 

При этом уже тогда Джо Байден дал по-
нять, что будет готов и лично встретить-
ся с Владимиром Путиным, когда для этого 
сложатся необходимые условия. В свою оче-
редь, посол США в РФ Джон Салливан сооб-
щил, что не намерен покидать Москву. Эти 
сигналы не остались незамеченными в Рос-
сии: пресс-секретарь Владимира Путина 
Дмитрий Песков выразил удовлетворение 
тем, что в США наступает «ремиссия в русо-
фобских припадках».

Эскалация и шаг навстречу
Однако после небольшого затишья эска-
лация в Донбассе вернула отношения двух 
стран в состояние острого конфликта, каза-
лось бы, делавшего дальнейший диалог не-
возможным. В связи с продолжающимися 
обвинениями со стороны Вашингтона за-

мглавы МИД РФ Сергей Рябков еще на прош-
лой неделе был вынужден признать, что 
«в тональности и перспективе», предложен-
ной США, Россия больше вести диалог не бу-
дет и администрации Байдена придется 
удовлетвориться полученными ранее разъ-
яснениями Москвы.

На этом фоне США и их союзники 
по НАТО развернули подготовку к стартую-
щим в ближайшие недели учениям альян-
са Defender Europe 2021, которые пройдут 
у западных границ России и станут самы-
ми масштабными со времен холодной вой-
ны. Основная фаза маневров запланирова-
на на май—июнь. Предполагается, что в них 
примут участие около 40 тыс. военнослу-
жащих из стран НАТО и партнеров альянса 
(включая Украину), половину из них соста-
вит 20-тысячный контингент США. Учения 
Defender Europe 2021 военные эксперты ста-
ли называть репетицией гипотетического 
вооруженного конфликта с Россией.

Однако звонок Джо Байдена Владими-
ру Путину неожиданно направил маятник 
двусторонних отношений России и США 
в противоположную сторону. «Во-первых, 
предложение о проведении российско-аме-
риканской встречи в верхах — это демон-
страция уверенности Джо Байдена в своих 
силах. Президент Байден, которого некото-
рые его критики причислили к дряхлым ма-
разматикам, сигнализирует Владимиру Пу-
тину и миру о том, что он не боится встречи 
на высшем уровне с одним из самых опыт-
ных политиков мира и готов на этой встре-
че жестко и последовательно отстаивать ин-
тересы США. При этом американский лидер 
не может не понимать: любая его оговорка 
или двусмысленность в предстоящем разго-
воре с Владимиром Путиным будет по мак-
симуму использована против него респу-
бликанской оппозицией. Именно так в свое 
время демократы выжали максимум негати-
ва из встречи Дональда Трампа и Владимира 
Путина в Хельсинки»,— пояснил „Ъ“ генди-
ректор Российского совета по международ-
ным делам Андрей Кортунов. 

«Во-вторых, Джо Байден говорит о го-
товности обсуждать весь спектр америка-

но-российских отношений, а не только 
удобные для себя темы. Понятно, что цент-
ральное место в переговорах должны занять 
вопросы контроля над стратегическими 
вооружениями и стратегической стабиль-
ности. Есть и ряд региональных проблем, 
решить которые без участия Москвы едва 
ли возможно,— например, Афганистан. 
Есть проблема Украины. Хотя в США мно-
гие считают эту проблему в большей степе-
ни европейской, чем американской, устра-
ниться от ее обсуждения американский 
президент, разумеется, не может»,— про-
должает господин Кортунов.

По мнению эксперта, в этой ситуации 
Джо Байден должен быть готов к тому, что 
его собеседник также будет ставить не впол-
не удобные вопросы,— например, о «дипло-
матической войне», которую США уже много 
лет ведут против Москвы, о будущем иран-
ской ядерной сделки, об активности НАТО 
в непосредственной близости от россий-
ских границ. «То есть разговор в любом слу-
чае будет обоюдоострым. Но лучше, конеч-
но, сразу положить карты на стол и внести 
ясность в то, где при администрации Байде-
на две страны могут работать вместе и где — 
не могут»,— резюмирует Андрей Кортунов. 

«Своим звонком Владимиру Путину Джо 
Байден сыграл в традиционные для пре-
дыдущих американских администраций 
XXI века политические шахматы, сделав ход 
Е2—Е4. При этом приглашение к встрече 
в третьей стране — это и сигнал союзникам 
Вашингтона, что российский лидер являет-
ся для действующей администрации США 
„рукопожатным“, и своего рода извинение 
за хамское заявление Джо Байдена в интер-
вью телеканалу АВС»,— считает главный на-
учный сотрудник Института США и Канады 
РАН Владимир Васильев. 

Таким образом, после звонка Джо Байде-
на Владимиру Путину две ведущие ядерные 
державы, похоже, получают шанс прийти 
к новой модели взаимоотношений, в кото-
рой соперничество будет сочетаться с выбо-
рочным взаимодействием, исключающим 
прямой конфликт.

Сергей Строкань

Выедем поговорим?

Глава МИД РФ Сергей Лавров публично не выступил с осуждением предполагаемого теракта в  Натанзе, но иранцы все равно 
 поблагодарили его за поддержку (справа на фото — президент Ирана Хасан Роухани)  ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ МИД РОССИИ
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 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 29751,61 (+212,88)
РТС 1458,51 (+26,03)
FTSE 100 6890,49 (+1,37)

DAX 30* 15234,36 (+19,36)
DJIA* 33573,80 (-171,60)
NASDAQ Composite* 13923,693 (+73,694)

*На 19:53.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.04.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14.04.21
Австралийский доллар 58,8208
Английский фунт 106,2236
Белорусский рубль 13,4738
Датская крона* 12,3592

Доллар США 77,2535
Евро 91,9162
Индийская рупия** 10,2426
Казахский тенге** 17,8166

Канадский доллар 61,4
Китайский юань* 11,7969
Норвежская крона* 90,8555
СДР 110,1264

Сингапурский доллар 57,5659
Новая турецкая лира 94,927
Украинская гривна* 27,5799
Шведская крона* 90,2157

Швейцарский франк 83,5263
Японская иена** 70,6382
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Чиновники клюнули на курицу
Птицеводам пригрозили регулированием цен

Возможная фиксация цен 
на мясо птицы приведет к раз-
балансировке рынка, сокраще-
нию предложения и практиче-
ски невозможна с технической 
точки зрения, считают участ-
ники рынка. О том, что идея 
обсуждается в правительстве, 
стало известно „Ъ“ по итогам 
заседания оперативного штаба 
по мониторингу ситуации с со-
циально значимыми продук-
тами. Розничные цена на мясо 
птицы и яйца уже выросли 
за два месяца более чем на 10% 
и могут продолжить увеличи-
ваться из-за сезонного вспле-
ска спроса. Производители на-
деются, что правительство все 
же не будет регулировать цены, 
а о механизме там напомнили 
в качестве элемента психологи-
ческого давления.

В правительстве могут принять 
решение об установлении предель-
ных розничных цен на мясо птицы 
и яйца, сообщила, по данным „Ъ“, 
замглавы Минсельхоза Оксана Лут 
на прошедшем 13 апреля заседании 
оперативного штаба по мониторин-
гу ситуации с социально значимы-
ми продуктами. По ее словам, цены 
на эти категории во всех регионах 
России за последние 60 дней выро-
сли более чем на 10%, что дает пра-
во запустить механизм. Фрагмент 
аудиозаписи есть у „Ъ“. По данным 
Росстата, в марте мясо птицы подо-
рожало на 7,2%, а за первый квар-
тал 2021 года — на 14,3%. Соглас-
но текущим нормам, цены могут 
быть зафиксированы на срок до 90 
дней. Официально в Минсельхо-

зе заявили, что вопрос не относит-
ся к их компетенции. В Минэконо-
мики предложения о фиксации цен 
не получали. В пресс-службе прави-
тельства на запрос „Ъ“ не ответили.

Руководитель Национальной 
мясной ассоциации Сергей Юшин 
полагает, что зафиксировать цены 
на мясо бройлера технически невоз-
можно. По его словам, птица одного 
производителя отличается от пти-
цы другого по десятку параметров: 
вес, упаковка, качество, используе-
мые корма. Себестоимость, кредит-
ная нагрузка и производственные 
планы у компаний также разные. 

Кроме того, уточняет он, если фик-
сировать цены на конечную продук-
цию, то логично сделать это по всей 
цепочке — на зерно, корма, витами-
ны и аминокислоты, ветеринарные 
препараты, упаковку, топливо. По 
словам собеседника „Ъ“ в крупной 
продуктовой компании, в отличие 
от подсолнечного масла и сахара, 
мясо птицы и яйца — не биржевые 
товары, потому неясно, какой ин-
дикатор брать за основу при фикса-
ции цен. Но само заявление он счи-
тает плохим знаком для рынка, где 
все более популярны нерыночные 
механизмы.

Гендиректор Национального со-
юза птицеводов (включает группу 
«Черкизово», «Продо», «Приосколье», 
ГАП «Ресурс», Агрокомплекс им. Н. И. 
Ткачева) Сергей Лахтюков заявил, 
что любое регулирование приведет 
только к разбалансировке рынка. Но 
заявление госпожи Лут он считает 
скорее напоминанием участникам 
рынка о существовании механизма, 
чем реально принятым решением. 
Президент Agrifood Strategies Аль-
берт Давлеев согласен, что это пока 
дополнительное предостережение 
для птицеводов. По его словам, если 
регулирование и будет, то на яйца, 

а «производители мяса птицы в по-
следние две недели снижали цены».

По данным источника „Ъ“ в отра-
сли, в опте стоимость мяса бройле-
ров сократилась со 145–150 руб. до 
130–135 руб. за 1 кг. В первом кварта-
ле выпуск мяса птицы в РФ снизился 
на 6–7%, отмечает он, сейчас многие 
крупные компании стараются уве-
личить производство. Но цены про-
должают расти на полках, признает 
другой собеседник „Ъ“ среди произ-
водителей. В «Ленте» заверили, что 
сдерживают стоимость курицы за 
счет других товаров и промо. В «Аз-
буке вкуса» утверждают, в среднем 
мясо птицы год к году подорожало 
на полке лишь на 7,6%. В этих катего-
риях сеть работает в основном с фер-
мерами и те остановят отгрузки при 
фиксации цен, говорят в компании.

По словам Сергея Юшина, рост 
цен на животный белок в этом 
году — мировая тенденция, связан-
ная с повышением спроса на мясо 
в странах-импортерах, прежде всего 
в Китае, снижением производства 
из-за болезней животных и долгого 
периода низких цен. Так, в США — 
крупнейшем мировом производи-
теле мяса птицы — оптовые цены 
на тушку бройлера в первом кварта-
ле выросли на 17%.

По мнению Альберта Давлее-
ва, в России сохраняются предпо-
сылки для дальнейшего роста роз-
ничных цен на мясо птицы в связи 
с сезонным увеличением потребле-
ния. На майские праздники, пояс-
няет он, приходится окончание Ве-
ликого поста.

Алексей Полухин, 
Анатолий Костырев
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Если вам кажется, что за вами сле-
дят, то вам не кажется. В нашу жизнь 
все глубже проникают новые тех-
нологии, а с ними и хакеры. Преду-
преждения про опасность «умных» 
чайников и пылесосов уже несколь-
ко лет звучат буквально из каждого 
утюга.

И это не художественная гипер-
бола, в каждом «умном» предмете 
быта эксперты HP, например, насчи-
тали в среднем около 25 различных 
уязвимостей. Через «умный утюг» 
хакеры вполне могут получить до-
ступ к домашней сети, чтобы зара-
зить ее вирусом или перехватить 
управление. 

Но, как выясняется, словно в сказ-
ке про Федору, утюги развернулись 
против самих хакеров — с помо-
щью технологии межплатформен-
ного  отслеживания (cross-device 
 tracking).

Правоохранительные службы 
устанавливают на сайтах в даркне-
те звуковые «маячки». Злоумыш-
ленник заходит на сайт-ловушку, 
и раздается звук, который может 
быть и неслышимым для челове-

ческого уха, но его улавливает сис-
тема «умного дома», или голосовой 
помощник в мобильном телефоне, 
или приложения, имеющие доступ 
к  микрофону. 

Даже если пользователь быст-
ро закроет страницу, это уже не 
изменит ситуацию: разработчик 
приложений может передать GPS- 
координаты, IP-адрес, данные об 
абоненте, на которого зарегистри-
рована сим-карта или точка Wi-Fi до-
ступа, и другую информацию в пра-
воохранительные органы, говорит 
эксперт компании «Актив» Тимофей 
Матреницкий.

Охота на хакеров не была основ-
ной задачей указанной технологии, 
больший интерес она представля-
ет для маркетологов. Например, 
реклама по телевизору или радио 
может содержать незаметные звуко-
вые сигналы, которые «ловит» теле-
фон и отсылает информацию на сер-
вер о том, что мы смотрим в данный 
момент.

Так, еще в 2019 году в отчете The 
Guardian говорилось, что Apple пе-
ресылает подрядчикам записи, по-
лученные от голосового помощника 
Siri. А исследователи из Северо-Вос-
точного университета и Импер-
ского колледжа Лондона в том же 
2019 году протестировали «умные 
устройства» Google, Apple, LG, Am-
azon и других крупных произво-
дителей и выяснили, что почти все 
они передают сторонним компа-
ниям IP-адрес, MAC-адрес, привыч-
ки пользователя и данные о своем 
 местоположении.

Достоверного списка шпионя-
щих устройств и приложений нет, 
поскольку официальное обнаруже-
ние такого функционала наносит 
колоссальный удар по имиджу ком-
паний-разработчиков. Тем более 
никто из них не станет признавать-
ся в сотрудничестве с правоохрани-
тельными органами. 

Но получается, что с внедрением 
«умных вещей» выходит как в анек-
доте: «Сэр, мы окружены! — Отлично, 
теперь мы можем атаковать в любом 
направлении!» То есть устройства, 
 которые атакуют хакеры, начинают 
работать против них.

Устройства,  
которые  
атакуют хакеры,  
начинают работать 
против них

Красное СОРМово
Роскомнадзор предупредил провайдеров о штрафах за отсутствие спецоборудования

Роскомнадзор предупредил неболь-
ших провайдеров интернета Москвы 
и Подмосковье об ответственности за 
отсутствие оборудования СОРМ в рам-
ках исполнения «закона Яровой». С де-
кабря 2020 года штрафы за такое на-
рушение увеличились с 30–40 тыс. руб. 
до 100–200 тыс. руб., а в случае неупла-
ты регулятор может отозвать у компа-
ний лицензию на передачу данных. 
Но установка оборудования обходит-
ся слишком дорого, говорят экспер-
ты, так что провайдеры могут пред-
почесть штрафы или просто уйти 
с рынка.

Более 50 небольших провайдеров до-
машнего интернета из Москвы и Подмоско-
вья в конце марта получили уведомления от 
управления Роскомнадзора по Центрально-
му ФО о том, что не соблюдают лицензион-
ные требования в части установки оборудова-
ния СОРМ (системы технических средств для 
оперативно-розыскных мероприятий) для 
выполнения требований «закона Яровой», 

рассказал „Ъ“ гендиректор консалтинговой 
компании «Ордерком» Дмитрий Галушко.

„Ъ“ ознакомился с копией одного из писем. 
Из него следует, что об отсутствии у оператора 
необходимого оборудования Роскомнадзор 
уведомила ФСБ. За нарушение компаниям 
грозит штраф в рамках постановления пра-
вительства, принятого 30 декабря 2020 года. 
В Роскомнадзоре отказались от комментари-
ев, в ФСБ не ответили на запрос „Ъ“.

Согласно постановлению за отсутствие 
СОРМ оператору грозит штраф в размере 100–
200 тыс. руб., уточняет Дмитрий Галушко. 
До этого штраф был значительно ниже, 30–
40 тыс. руб., отмечает эксперт.

• По «закону Яровой» операторы с 1 июля 2018 
года должны хранить телефонные разговоры, 
текстовые сообщения, изображения, звуки, 
видеозаписи и другие электронные сообщения 
пользователей. Хранить переговоры и сообще-
ния операторы обязаны полгода, а сообщения 
по интернету — 30 дней. Емкость хранилищ 
операторы ежегодно должны были увеличи-
вать на 15% в течение пяти лет.

Проблемы с организацией хранения дан-
ных, которое требуется по «закону Яровой», 
сохраняются у большинства операторов, го-
ворит Дмитрий Галушко. По его словам, цена 
необходимого оборудования для небольших 
провайдеров слишком высока, она начинает-
ся от 2,5 млн руб. Сами операторы также жало-
вались на отсутствие сертификации оборудо-
вания СОРМ, вопрос даже дошел до суда (см. 
„Ъ“ от 7 июня 2019 года). Интернет-провайдер 
«Фирма Связь» из Краснодарского края отка-
зался закупать несертифицированное обору-
дование, за что ему грозили штрафы. Но в ре-
зультате суд встал на сторону Роскомнадзора, 
признав обоснованным требование устанав-
ливать оборудование, не прошедшее серти-
фикацию, но необходимое по «закону Яро-
вой» (см. „Ъ“ от 24 сентября 2019 года).

Сейчас оборудование, которое должно быть 
установлено в рамках «закона Яровой», есть 
у крупных операторов и только у некоторых 
небольших провайдеров, говорит президент 
ассоциации «Ростелесеть» (объединяет 195 опе-
раторов связи) Олег Грищенко. По его словам, 

небольшие операторы, у которых до 5 тыс. або-
нентов, не способны позволить себе установить 
СОРМ и системы хранения данных, цена на ко-
торые может составлять от 5 млн руб. до сотен 
миллионов в зависимости от объема трафика.

«Многие небольшие провайдеры, скорее 
всего, будут вынуждены отказаться от услуг 
передачи данных из-за требований „закона 
Яровой“»,— полагает господин Грищенко. 
В числе таких услуг может быть, например, 
IPTV, кабельное TV, IP-телефония, виртуаль-
ная АТС, видеонаблюдение и другие серви-
сы. В МТС, «МегаФоне», «Вымпелкоме», «Росте-
лекоме», «Эр-Телекоме», «Акадо» отказались 
от  комментариев.

По мнению Дмитрия Галушко, Роскомнад-
зор может выдать операторам, не установив-
шим СОРМ, предписание. Если компании не 
выполнят его требования в определенный 
срок, они лишатся лицензии. Но исходя из 
сложившейся практики, говорит господин 
Галушко, ведомство скорее продолжит выпи-
сывать штрафы.

Анастасия Гаврилюк

Контейнеры встали на границе
Операторы теряют на переходах в Китай миллиарды рублей

Сложности с прохождением китайских 
погранпереходов дорого обходятся рос-
сийским контейнерным операторам. 
Чтобы компенсировать двукратное за-
медление оборачиваемости вагонов, 
«Трансконтейнеру» понадобится заку-
пить дополнительно порядка 1 тыс. 
платформ, что может обойтись в 3 млрд 
руб. Проблемы вызваны как строгим 
режимом санитарных ограничений 
со стороны КНР, так и недостаточно-
стью инфраструктуры погранперехо-
дов. Эксперты ожидают, что ситуация 
только обострится на фоне ожидаемого 
дальнейшего роста железнодорожного 
 транзита контейнеров.

«Трансконтейнер» подсчитал, что сниже-
ние оборачиваемости вагонов, вызванное 
проблемами на погранпереходах с Китаем, 
требует закупки порядка 1 тыс. платформ. 
По словам президента компании Александ-
ра Исурина, в пике у компании там стояло до 
5 тыс. вагонов, на утро 12 апреля ситуация 
улучшилась, и без движения стоят 3,5 тыс. 
платформ. «Если раньше вагон оборачивал-
ся за 10 дней, то сейчас 20, это очень при-

мерно»,— пояснил он. Для того чтобы ком-
пенсировать замедление оборачиваемости, 
потребуется закупка минимум 1 тыс. ваго-
нов в год: «Каждый стоит более 3 млн руб., 
раз — и нужно более 3 млрд руб. дополни-
тельных средств».

Проблемы на погранпереходах с Китаем, 
которые существовали весь прошлый год, 
усугубились в связи с коронавирусными ог-
раничениями. Как рассказывал заместитель 
гендиректора ОАО РЖД Алексей Шило, в мар-
те перевозки через погранпереходы упали 
на 15,8%, за первые шесть дней апреля — на 
18,9%, Китай пропускает только 13 поездов 
в сутки из 22. Причем ограничения движения 
коснулись и контейнерных грузов, которые 
меньше всего требуют операций с участием 
человека: из 70 поездов, отставленных от дви-
жения, 30 — контейнерные. Проблема будет 
вскоре обсуждена главами железных дорог 
России и Китая.

В отличие от ОАО РЖД, господин Исурин 
считает наибольшей проблемой не санитар-
ные меры, принятые Китаем, а недостаточ-
ность инфраструктуры погранпереходов, 
которые не справляются с резким ростом гру-

зопотока. «Там нужно реализовывать увели-
чение инфраструктуры, это не быстро»,— го-
ворит он. Но, подтвердил Александр Исурин, 
в последнее время у российского железно-
дорожного сообщества плохо складывается 
диалог с Китаем. «Они не идут на уступки,— 
говорит топ-менеджер.— Было несколько за-
просов у Улан-Баторской железной дороги, 
где ОАО РЖД принадлежит 50%, ОАО РЖД на-
прямую они ничего не согласовали. Ограни-
чения по COVID-19, которые тоже усугубляют 
проблему, пока не отменяются».

При этом потребность компании в нара-
щивании парка объясняется не только не-
гативными факторами: по словам господи-
на Исурина, контейнерный рынок в первом 
квартале растет на 3–3,6 процентного пун-
кта быстрее, чем «Трансконтейнер» закла-
дывал в бюджет. «Увеличился спрос на пе-
ревозку груза во флекситанках, спрос на 
ферросплавы и другие грузы»,— отметил он. 
Закупает парк и FESCO: как заявил президент 
компании Аркадий Коростелев, в планах на-
ращивание парка фитиновых платформ на 
1,5–2 тыс. единиц, контейнеров и рефкон-
тейнеров (на 300 штук). Также FESCO рас-

сматривает возможность приобретения до 
шести судов — контейнеровозов и много-
целевых судов. «Но на текущем рынке это 
не так-то просто сделать,— заметил госпо-
дин Коростелев.— Спрос на них колоссаль-
ный». Стоимость судов выросла примерно на 
30%, пояснил он: «С обычными контейнера-
ми ситуация такая же, как и с судами,— цены 
очень высокие, и их нет».

Хотя Россия перестала быть самым опас-
ным соседом Китая с точки зрения  COVID-19, 
российским железнодорожникам при-
дется подстраиваться под китайские пан-
демические ограничения, говорит глава 
«Infoline-аналитики» Михаил Бурмистров. 
Он согласен, что проблема недостаточности 
инфраструктуры погранпереходов существу-
ет и стала особенно заметна на фоне роста пе-
ревозок контейнеров. Их транзит в первом 
квартале вырос в 1,7 раза, напоминает он, 
и рост продолжится и далее: морские контей-
нерные линии будут еще долго удерживать 
высокие ставки, и на этом фоне трансъевра-
зийский железнодорожный маршрут выгля-
дит более чем конкурентоспособным.

Наталья Скорлыгина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Клиентов достали  
из спецхрана
Спецдепозитарий ОСД  
выставляют на продажу

Консолидация игроков на рын-
ке негосударственных пен-
сионных фондов тянет за со-
бой и консолидацию игроков, 
обслуживающих эти фонды. 
Так, по информации источни-
ков „Ъ“, смена собственника 
НПФ «Сафмар» может привести 
к продаже одного из крупней-
ших спецдепозитариев — Объе-
диненного специализированно-
го депозитария. Но пока за него 
хотят цену в два раза выше, чем 
готов заплатить рынок.

Объединенный специализиро-
ванный депозитарий (ОСД), входя-
щий в пятерку крупнейших спецде-
позитариев, выставлен на продажу, 
сообщили два источника „Ъ“ на фи-
нансовом рынке. По их информа-
ции, продажа была инициирована 
из-за ухода одного из основных кли-
ентов — НПФ «Сафмар». По словам 
собеседника „Ъ“, фонд является од-
ним из основных клиентов ОСД, вы-
ручка от облуживания фонда оцени-
вается в 90 млн руб. в год. По данным 
другого источника, в прошлом году 
выручка от обслуживания составила 
70 млн руб. ОСД активно обслужива-
ет и закрытые ПИФы, прежде всего 
недвижимости, говорит еще один со-
беседник „Ъ“. Но, по его словам, без 
НПФ «Сафмар» спецдепозитарий ста-
новится «менее интересным».

Запросы „Ъ“ в ОСД и НПФ «Саф-
мар» остались без ответа.

• Спецдепозитарий осуществляет 
учетные и контрольные функции 
при работе с инвестфондами, паевы
ми фондами, НПФ на соответствие 
их деятельности и размещения их 
активов законодательству, а так
же функции по хранению активов 
страховых компаний. В настоящее 
время на рынке работают 25 спец
депозитариев. Согласно отчетно
сти ОСД, выручка от оказания услуг 
и комиссионные доходы в 2020 году 
составили 484,8 млн руб., чистая 
прибыль — 148,1 млн руб.
НПФ «Сафмар» обслуживается 

в ОСД с ноября 2015 года. В конце 
марта фонд был приобретен у одной 
из структур ПФГ «Сафмар» инвест-
компанией «Ленинградское адажио» 
мажоритарного акционера ГК «Реги-
он» Сергея Сударикова (см. „Ъ“ от 9 
февраля). Почти все НПФ, входящие 
в коалицию «Регион»-«Россиум», об-
служиваются в Независимом спецде-
позитарии.

По словам нескольких собесед-
ников „Ъ“, ОСД — близкая компа-
ния к ПФГ «Сафмар». Однако пред-
ставитель группы сообщил „Ъ“, что 

ее структуры никогда не контроли-
ровали ОСД и никаких коммента-
риев по его деятельности он дать не 
может. Согласно данным ОСД, его 
бенефициаром является ИК «Заря» 
(95%), основным акционером кото-
рой (75%) через офшор Moseno Invest-
ments является Любовь Москалева.

Как рассказал один из собеседни-
ков „Ъ“, ОСД хотят продать из рас-
чета пяти чистых прибылей (около 
800 млн руб.), но покупатели рас-
сматривают цену 400–500 млн руб. 
«В эту стоимость входит капитал 
компании в 300 млн руб., а также ли-
цензия и инфраструктура, которые 
оценивают в 100–200 млн руб.»,— от-
мечает он. По словам другого источ-
ника, еще месяц назад за ОСД проси-
ли 1 млрд руб., но потом снизили до 
800 млн руб., и цена еще будет сни-
жаться, поскольку «завышена». По 
его оценке, спецдепозитарий может 
стоить из расчета трех чистых при-
былей, то есть около 450 млн руб.

По словам одного из источников 
„Ъ“, покупателем ОСД может высту-
пить крупнейший спецдепозитарий 
«Инфинитум». Как сообщил его ген-
директор Павел Прасс, с предложе-
ниями о приобретении ОСД никто 
не обращался. По его словам, рынок 
спецдепозитариев узкий и доволь-
но консервативный, но и здесь про-
исходят сделки M&A. При этом угро-
зы для рыночной конкуренции нет, 
считает он, и пока на рынке остается 
три-четыре спецдепозитария, моно-
полизация рынку не грозит.

С каждым годом клиентов спец-
депозитариев становится все мень-
ше, рынок консолидируется, соот-
ветственно, прибыльность бизнеса 
падает, и потеря ключевого клиента 
автоматически ставит вопрос о на-
хождении нового акционера, гово-
рит гендиректор «ВТБ Специали-
зированный депозитарий» Илья 
Фомичев. По его словам, с точки 
зрения самой сделки спецдепози-
тарий интересен как покупка кли-
ентской базы (для других спецде-
позитариев), так и технологий (для 
игроков, не обладающих каки-
ми-либо компетенциями). В первом 
случае надо понимать риски того, 
что клиенты могут покинуть спец-
депозитарий и как минимум на 
первое время надо будет сохранять 
костяк менеджмента. Во втором слу-
чае проще посчитать цену спецде-
позитария — стоимость технологии 
и собственный капитал, отмечает 
господин Фомичев.

Полина Смородская,  
Илья Усов

Управляющих нервируют налоги
В крупнейших фондах опасаются распродажи американских облигаций

Управляющие крупнейшими 
инвестиционными фондами 
опасаются, что на фоне роста 
американской экономики ФРС 
может преждевременно перей-
ти к ужесточению денежно-кре-
дитной политики, оставив дол-
говой рынок без поддержки. 
 Добавляет нервозности предло-
жение администрации прези-
дента США увеличить налого-
вое бремя на корпорации. Од-
нако управляющие пока не хо-
тят сильно увеличивать долю 
наличности в портфелях, видя 
 потенциал роста в акциях, осо-
бенно американских.

Апрельский опрос портфельных 
управляющих, проведенный анали-
тиками Bank of America (BofA), про-
демонстрировал рост опасений ин-
весторов относительно ситуации на 
долговом рынке. 32% респондентов 
заявили о том, что продолжитель-
ное обесценение облигаций являет-
ся ключевым риском с непредсказу-
емыми последствиями для мировой 
экономики. Месяцем ранее на пер-
вом месте были опасения роста ин-
фляции, ситуация на долговом рын-
ке — на втором.

Беспокойство портфельных 
управляющих вызвано ростом ста-
вок на американском долговом 
рынке. По данным агентства Re-
uters, доходность десятилетних US 
Treasuries (UST) закрепилась воз-
ле двенадцатимесячного максиму-
ма 1,7% годовых, прибавив с начала 
года почти 0,8 процентного пункта 
(п. п.). Ситуация на долговом рын-
ке во многом связана с инфляцией. 
«Опасения высокой инфляции вле-
кут за собой ожидания ужесточе-
ния кредитно-денежной политики 
(повышения ставок центральными 
банками), что, в свою очередь, вле-
чет рост доходности и падение цен 
долговых инструментов»,— отме-
чает портфельный управляющий 
«ВТБ Капитал Инвестиции» Олег 
Цецегов.

С осторожностью управляющие 
смотрят и на продолжение про-
граммы выкупа активов, действую-
щей с весны прошлого года. С тех 
пор баланс ФРС вырос почти вдвое, 
до $7,63 трлн. Хотя по итогам мар-
товского заседания регулятор поо-
бещал продолжать выкупать акти-
вы на $120 млрд в месяц, инвесторы 
беспокоятся, что программу могут 

свернуть. Когда в 2013 году ФРС объ-
явила о планах сворачивания выку-
па облигаций, рынок отреагировал 
массовой распродажей ценных бу-
маг. «Возможно, что ФРС летом за-
благовременно объявит о сокраще-
нии покупок и начнет фактическое 
сокращение с начала следующего 
года»,— отмечает глава «Арикапита-
ла» Алексей Третьяков. По его оцен-
ке, это может довести доходности 
десятилетних UST до 2%, что «ска-
жется на стоимости заимствования 
во всем мире».

Добавляют беспокойства участ-
никам рынка планы новой админи-
страции США утвердить пакет мер 
по развитию инфраструктуры на 
$2,3 трлн за счет повышения налога 
на прибыль корпораций. «Повыше-
ние налогов скажется на экономи-
ческой эффективности предпри-
ятий и их результативности для 
инвесторов»,— отмечает управ-
ляющий директор Accent Capital 
Андрей Богданов. По словам ана-
литика General Invest Дмитрия Ре-
зепова, участники рынка рассчиты-
вают, что план повышения налогов 
встретит значительное сопротивле-
ние в Конгрессе со стороны респу-

бликанцев и его окончательная вер-
сия может претерпеть изменения.

Несмотря на риски, управляю-
щие не спешат активно сокращать 
долю в рисковых активах. По дан-
ным BofA, доля наличности в пор-
тфелях выросла только на 0,1 п. п., до 
4,1%. В то же время число управляю-
щих, которые увеличили вложения 
в акции, на 61% превысило число 
тех, кто их сокращал. Наибольший 
перевес в портфелях остается на сто-
роне акций развивающихся стран, 
но при этом инвесторы перестали 
их считать самыми перспективны-
ми. В апреле 34% менеджеров назва-
ли американский индекс S&P 500 
потенциально самым быстрорасту-
щим в 2021 году, и лишь только 28% 
считают, что лидерство сохранят 
развивающиеся рынки. «Экономи-
ка США движется более интенсивно 
в сторону восстановления по срав-
нению с остальным миром»,— отме-
чает Андрей Богданов. По мнению 
Алексея Третьякова, наряду с аме-
риканскими акциями интересными 
могут быть и российские акции при 
условии, что удастся снять геополи-
тическую напряженность.

Виталий Гайдаев

Инвесторы впали в эфирию
Так дорого криптовалюты еще не стоили

Ведущие криптовалюты обно-
вили исторические максиму-
мы котировок. 13 апреля сто-
имость биткойна превышала 
$63,77 тыс., эфира — $2,29 тыс. 
Предстоящее IPO одной из круп-
нейших криптобирж Coinbase 
на классической бирже NASDAQ 
подстегивает спрос инвесторов 
к виртуальным активам. Опти-
мизма участникам рынка добав-
ляет и ожидание скорого окон-
чания разбирательства в отно-
шении основателей проекта 
 Ripple, которые могут отделать-
ся лишь штрафом.

Согласно данным ресурса coin-
marketcap, курс биткойна во вторник 
13 апреля достиг очередного истори-
ческого максимума — $63,77 тыс. Ка-
питализация ведущей криптовалю-
ты превысила $1,32 трлн. Вторая по 
капитализации ($0,26 трлн) вирту-
альная валюта эфир также установи-
ла исторический рекорд, достигнув 
отметки $2,29 тыс. Но самым стре-
мительным из основных криптова-
лют оказался в последние дни Ripple 
(XRP), котировки которого достига-
ли $1,74, поднявшись за четыре дня 
в 1,7 раза.

Оживлению на криптовалют-
ном рынке во многом способство-
вало ожидание первичного раз-
мещения одной из крупнейших 
криптобирж — Coinbase. Оно должно 
состояться в среду 14 апреля на бирже 
NASDAQ. Coinbase была образована 
еще в 2012 году, и в настоящее время 
ее используют более 56 млн клиен-
тов, квартальный объем торгов соста-
вил $335 млрд, активы на платформе 
превышают $223 млрд. В настоящее 
время капитализация Coinbase оце-
нивается в $156 млрд, исходя из тор-
гуемых на криптобирже FTX пре-IPO 
контрактов на акции Coinbase. С нача-
ла запуска торгов в декабре прошло-
го года оценка стоимости биржи вы-
росла более чем в пять раз. Стоимость 
ведущих виртуальных валют с тех 
пор также многократно выросла: бит-
койн подорожал в 2,4 раза, эфир — 
в 3,8 раза, Ripple — в 2,8 раза.

Как отмечает гендиректор швей-
царской финансовой компании 
Newcent Владимир Сметанин, IPO 
Coinbase — это еще один этап в при-
знании криптовалюты за пределами 
собственно криптовалютного рын-
ка. «Появляется большее количест-
во инструментов для инвесторов, те-

перь игроки смогут инвестировать 
как в цифровые активы, так и в ак-
ции биржи, бизнес которой будет ра-
сти вместе с развитием рынка крипто-
валют»,— отмечает эксперт. Ведущий 
стратег EXANTE Янис Кивкулис указы-
вает, что биржа планирует привлечь 
гигантскую сумму в $100 млрд. Спрос 
на акции отражает глобальный аппе-
тит, связанный с криптовалютами.

Сохраняется интерес к биткойну 
и со стороны институциональных ин-
весторов. Как отмечает руководитель 
отдела анализа данных CEX.IO Broker 
Юрий Мазур, обозначился растущий 
спрос на биткойн со стороны страхо-
вых компаний, в том числе Liberty 
Mutual, Starr, MassMutual и New York 
Life. Они недавно произвели инвес-
тиции в нью-йоркский фонд управ-
ления цифровыми активами NYDIG, 
пояснил эксперт. Господин Мазур не 
исключает подъема курса биткойна 
выше $66 тыс. в среднесрочной пер-
спективе.

Кроме того, как обращает внима-
ние господин Сметанин, Ripple сде-
лал еще один шаг в своей легализа-
ции как криптовалюты. Участники 
рынка ожидают, что основатели про-
екта Ripple и SEC могут прийти к со-

глашению в пользу криптовалюты, 
а она снова будет добавлена на Coin-
base, указывает он. Как поясняет 
Юрий Мазур, рост цены XRP в основ-
ном связан с тем, что суд США откло-
нил запрос Комиссии по ценным 
бумагам и биржам США о предостав-
лении личных финансовых отче-
тов руководителей Ripple, не связан-
ных с токеном XRP. Кроме того, как 
указывает Янис Кивкулис, в ближай-
шие дни должен быть запущен мост 
между XRP и блокчейнами Ethereum 
и Wanchain. В таких условиях, по его 
словам, участники рынка нацелива-
ются на уровень $2.

Вместе с тем итоги судебного раз-
бирательства SEC и основателей Rip-
ple станут определяющими не только 
для XRP, но и для других криптова-
лют, считает господин Кивкулис. По 
его мнению, история Ripple, скорее 
всего, закончится для нее денежным 
штрафом. Пока SEC не начинал но-
вых дел в отношении криптовалют, 
но перемирие может оказаться вре-
менным — оно закончится в тот мо-
мент, когда появятся жалобы инвесто-
ров, указывает эксперт.

Виталий Гайдаев,  
Дмитрий Михайлович

«Молчуны» пострадали от долгов
Доходность пенсионных накоплений у ВЭБа упала вместе с рынком облигаций

В первом квартале ВЭБ.РФ зара-
ботал по портфелям пенсион-
ных накоплений самую низкую 
доходность с 2014 года — 3% годо-
вых. Такой результат стал глав-
ным образом следствием паде-
ния стоимости облигаций, как 
корпоративных, так и государст-
венных, основного инструмента 
инвестирования для ВЭБа. В ито-
ге шесть месяцев подряд государ-
ственная управляющая компа-
ния не может опередить наби-
рающую темпы инфляцию.

Доходность по расширенному пор-
тфелю и портфелю государственных 
ценных бумаг, которыми управля-
ет ВЭБ.РФ, за первый квартал соста-
вила всего 0,8%, или 3% годовых. Эту 
информацию государственная УК 
раскрыла во вторник, 13 апреля. Для 
расширенного портфеля, через кото-
рый инвестируются средства «молчу-
нов», результат оказался самым низ-
ким с кризисного 2014 года. Портфель 
госбумаг показывал схожий результат 
лишь в третьем квартале 2018 года, 
в остальных случаях, также за исклю-
чением 2014 года, она была выше.

Таким образом, за отчетный пери-
од реальная доходность пенсионных 
накоплений (за вычетом инфляции) 
оказалась отрицательной. За первые 
три месяца этого года, согласно «Рос-
стату», темп роста потребительских 
цен составил 2,1%, то есть на 1,4 про-
центного пункта (п. п.) превысил при-
рост пенсионных накоплений под 
управлением ВЭБа. Отставание доход-
ности от инфляции наблюдалось уже 
в последнем квартале 2020 года, тогда 
оно было менее заметным — 0,2 п. п. 
по расширенному портфелю и 0,4 п. п. 

по портфелю госбумаг. Ситуация, ког-
да прирост пенсионных накоплений 
значительно отставал от инфляции, 
последний раз наблюдалась в конце 
2014 года — начале 2015 года.

«Результаты по приросту пор-
тфелей ВЭБа значительно опережа-
ют референтные индексы Москов-
ской биржи. Портфели пенсионных 

накоплений ВЭБа в очередной раз 
показали высокую устойчивость 
к рыночному риску»,— приводятся 
в пресс-релизе слова руководителя де-
партамента доверительного управле-
ния ВЭБ.РФ Александра Попова.

• По состоянию на 31 марта 2021 
 года активы расширенного порт
феля ВЭБа составили 1,9 трлн руб., 
из которых 44,6% приходится на кор
поративные облигации, 30,5% — гос
долг, 9,7% — банковские депозиты. 
Порт фель госбумаг достигает 
35,4 млрд руб.: 41,8% — государствен
ные и 35,9% — корпоративные обли
гации. Количество застрахованных 
лиц ПФР, с накоплениями которых 
работает ВЭБ, превышает 38,2 млн.
В первом квартале по расширен-

ному портфелю произошла отрица-

тельная переоценка вложений в цен-
ные бумаги на 14 млрд руб., которую 
удалось компенсировать купонным 
доходом на 23 млрд руб. по бондам 
и процентным доходом по депози-
там на 4,9 млрд руб. Отрицательная 
переоценка активов по портфелю 
госбумаг составила 287 млн руб., что 
было покрыто купонным доходом на 
480,5 млн руб. «На результаты портфе-
лей государственной управляющей 
компании по итогам первого кварта-
ла 2021 года повлияло снижение сто-
имости практически всех долговых 
инструментов на рынке»,— отмеча-
ет представитель ВЭБа. По его словам, 
динамика долгового рынка и, как 
следствие, результаты портфелей об-
условлены рядом факторов, в том 
числе переходом ЦБ к циклу повы-
шения ключевой ставки, оттоком не-
резидентов с рынка ОФЗ, ростом санк-
ционных рисков.

В первом квартале наблюдал-
ся рост доходностей как государ-
ственных, так и корпоративных 
облигаций. Доходность индекса 
корпоративных бондов Мосбиржи 
(RUCBITR) выросла за первые три ме-
сяца на 0,7 п. п., индекса ОФЗ (RG-
BITR) — на 1,1 п. п. «Учитывая, что ин-
вестдекларация ВЭБа предполагает 
только вложения в долговые инстру-
менты и тот факт, что в первом кварта-
ле рынок облигаций падал, а рынок 
акций рос, показатели можно назвать 
неплохими»,— отмечает гендиректор 
«Ронин Траста» Сергей Стукалов. По 
его словам, на таких больших портфе-
лях обыграть индексы, что удалось 
сделать ВЭБу,— «задача не самая про-
стая». «В первом квартале рынок зало-
жил в стоимость облигаций дальней-

шее повышение ключевой ставки ЦБ 
приблизительно до 6%, поэтому даль-
нейшая динамика бондов будет зави-
сеть от реализации этих ожиданий, 
а также от того, насколько материали-
зуются геополитические и санкцион-
ные риски»,— отмечает он.

Илья Усов
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Как выяснил „Ъ“, налогови
ки оспаривают получение суб
сидии компанией, деятель
ность которой на момент обра
щения за госпомощью не вхо
дила в список пострадавших от 
корона вируса. Проблема в том, 
что к дате включения прави
тельством отрасли в перечень 
сроки обращения за субсидией 
уже истекли. Если бы организа
ция не обратилась раньше, то 
денег бы просто не получила. 
Суды пока занимают сторону 
компании, считая, что позиция 
налоговиков «нивелирует меры 
поддержки» бизнеса государст
вом во время пандемии.

Как стало известно „Ъ“, 8 апреля 
Семнадцатый арбитражный апелля-
ционный суд поддержал бизнес в спо-
ре с налоговиками о праве получения 
госпомощи в связи с пандемией.

Налоговая инспекция по Ленин-
скому району Перми требует взы-
скать с ООО «Камская круизная ком-
пания» 1,5 млн руб., предоставленных 
в качестве субсидии для пострадав-
ших от пандемии отраслей. По мне-
нию инспекции, ООО «неоснователь-
но обогатилось», так как обратилось 
за субсидией 30 июня 2020 года, хотя 
в перечень пострадавших отраслей 
его основной ОКВЭД был включен 
позднее. Таким образом, на дату обра-
щения за госпомощью организация 
не имела на нее права, сделала вывод 
инспекция. В добровольном порядке 
компания деньги не вернула, и нало-
говики обратились в суд.

Суды двух инстанций отклонили 
иск инспекции. Арбитражный суд 
Пермской области отметил, что есть 
ряд условий, которым должно со-
ответствовать лицо для получения 
субсидии: относиться к пострадав-

шим отраслям, быть субъектом мало-
го или среднего предприниматель-
ства, не иметь задолженности перед 
бюджетом свыше 3 тыс. руб., не сни-
жать штат работников более чем на 
10% с марта 2020 года, не находиться 
в процессе ликвидации или банкрот-
ства. Ответчик соответствует всем 
пунктам, но есть нюанс.

Камская круизная компания за-
нимается перевозками пассажиров 
внутренним водным транспортом. 
Этот вид деятельности (ОКВЭД 50.3) 
правительство добавило в список по-
страдавших постановлением №927, 
которое вступило в силу 7 июля 2020 
года. Срок подачи заявок на субси-
дию истек 1 июля. Но принято поста-
новление 26 июня, то есть до истече-
ния срока. Доводы налоговиков об 
отсутствии у ООО права на субсидию 
суд отклонил, так как они «фактиче-
ски нивелируют меры, принимае-
мые правительством РФ для поддер-
жки субъектов малого и среднего 
предпринимательства в период рас-
пространения новой коронавирус-
ной инфекции».

Апелляция 9 апреля с этим ре-
шением согласилась. Нет основа-
ний полагать, что срок вступления 
в силу постановления специаль-
но был продуман так, чтобы добав-
ленные к пострадавшим отрасли не 
смогли получить субсидии, говорит-
ся в решении суда.

Партнер Eversheds Sutherland Ок-
сана Петерс называет данный спор 
значимым для бизнеса, пострадав-
шего в пандемию. «Рассмотренное 
дело — классическое проявление 
вечной правовой дилеммы: что важ-
нее — форма или содержание, бук-
ва или дух закона»,— добавляет парт-
нер коллегии адвокатов Pen & Paper 
Сергей Учитель. Старший юрист на-

логовой практики Crowe CRS Семен 
Дергачев приветствует подход судов, 
которые решили, что принципиаль-
ное значение имеют не формальные 
требования, а «смысл, заложенный 
для поддержания экономики».

По мнению Сергея Учителя, спор 
демонстрирует недостатки регули-
рования, принятого в самый острый 
период пандемии: «С точки зрения 
логики и юридической техники пра-
вительству следовало просто пред-
усмотреть обратную силу вводимых 
положений. Тогда этот и другие по-
добные споры не оказались бы в суде, 
а многие пострадавшие представите-
ли бизнеса смогли бы получить ре-
альную поддержку».

Госпожа Петерс считает, что пре-
доставление субсидий в данном слу-
чае «соответствует целям правового 
регулирования, а также принципу 
правового государства, по которому 
любая правовая неопределенность 
должна толковаться в пользу пред-
принимателей или физлиц». По 
мнению господина Дергачева, суды 
будут избегать формального толкова-
ния, «справедливо ориентируясь на 
главную цель предоставления субси-
дий — помощь пострадавшим отра-
слям», в первую очередь в регионах. 
Суды же Московского округа, по его 
словам, чаще занимают формаль-
ную позицию, требуя жесткого сле-
дования условиям госпомощи. Госпо-
дин Учитель и вовсе уверен, что «на 
вердикт суда оказала существенное 
влияние сама коронавирусная си-
туация» и если бы аналогичный во-
прос о льготах касался бы обычного 
«мирного времени», то с высокой до-
лей вероятности суд руководствовал-
ся бы буквой закона и не поддержал 
бы позицию компании.

Анна Занина

В списках зазначились
Суды придают господдержке бизнеса обратную силу

Как выяснил „Ъ“, ВЭБ.РФ фак
тически списал существен
ную часть задолженности свое
го угольного актива «Сибугле
мет», переведя долг из долларов 
в рубли и установив новую про
центную ставку 6,5% годовых. 
В результате долг сократился до 
$2,3 млрд с прежних $3,5 млрд. 
Тем не менее, исходя из оценки 
«Сибуглемета» своих будущих 
денежных потоков, компания 
едва ли сможет обслуживать 
даже эти сокращенные обяза
тельства в долгосрочной пер
спективе. Это ставит перед ВЭБ.
РФ вопрос дальнейшего списа
ния долга, считают эксперты.

Один из крупнейших россий-
ских производителей коксующе-
гося угля «Сибуглемет» впервые 
официально назвал объем задол-
женности перед госкорпорацией 
ВЭБ.РФ. Сумма задолженности, кото-
рую ранее источники „Ъ“ оценива-
ли в $3,5 млрд, составляла на конец 
2020 года 175,5 млрд руб. ($2,3 млрд 
по текущему курсу), сообщается 
в отчетности угольной компании за 
прошлый год.

Как следует из отчетности, в де-
кабре 2019 года долг угольной ком-
пании был конвертирован в рубли. 
Кроме того, «Сибуглемет» и ВЭБ.РФ 
согласовали новую — крайне низ-
кую — процентную ставку в разме-
ре, равном ключевой ставке ЦБ на 
дату конвертации долга,— 6,25%. 
Конвертация долга проходила на 
фоне планируемой сделки между 
акционерами Evraz и ВЭБ.РФ. Тог-
да, напомним, компания Романа 
Абрамовича, Александра Абрамо-
ва и Евгения Швидлера планирова-
ла купить угольный актив, находив-
шийся с 2015 года под управлением 
Evraz. Условием сделки было то, что 

акционеры брали на себя обслужи-
вание задолженности перед ВЭБ.РФ. 
Однако сделка сорвалась, а Evraz за-
тем отказался и от управления «Си-
буглеметом», сославшись на паде-
ние цен на уголь.

Нерешенный вопрос долга уголь-
ной компании перед ВЭБ.РФ являет-
ся камнем преткновения перед лю-
быми сделками M&A. Аналитики 
«Атона», давая оценку потенциаль-

ной сделке Evraz с «Сибуглеметом», 
признавали, что Evraz будет вынуж-
ден консолидировать долг «Сибугле-
мета» в своей отчетности. «В резуль-
тате чистая долговая нагрузка Evraz 
увеличится с $3,6 млрд до $6,1 млрд, 
а соотношение чистый долг / кон-
сенсус-EBITDA за 2019 год ($2,9 млрд) 
вырастет с 1,2x до 1,9x, что отрица-
тельно скажется на перспективах 
выплаты дивидендов»,— говори-
лось в отчете «Атона».

Представитель ВЭБ.РФ заявил 
„Ъ“, что сейчас формируется страте-
гия группы компании «Сибуглемет», 
в рамках которой будут определены 
дальнейшие шаги по урегулирова-
нию долга. В самой компании не от-
ветили на запрос „Ъ“. Гендиректор 
«Сибуглемета» Андрей Кобяков, на-
значенный в ноябре 2020 года, го-
ворил в интервью РБК, что рассчи-

тывает на поддержку акционеров 
в вопросе технической реструкту-
ризации задолженности, объем ко-
торой он тогда не называл. По его 
словам, менеджмент рассматривает 
возможность органического разви-
тия и даже приобретения активов. 
Господин Кобяков признал, что про-
дажа «Сибуглемета» является одним 
из вариантов развития компании, 
но не единственным.

По прогнозам компании, из-
ложенным в отчетности, за пери-
од c 2021 по 2040 год ожидается со-
кращение свободного денежного 
потока, доступного акционерам 
(FCFE), основного добывающего ак-
тива «Междуречье» с 10,6 млрд до 
9,4 млрд руб. На «Междуречье» при-
ходится 80% добычи «Сибуглеме-
та». Консервативный сценарий так-
же предполагает снижение объемов 
добычи: в 2025 году ожидается за-
вершение отработки шахты «Боль-
шевик», а в 2027 году — шахты «Ан-
тоновская».

«Долг сейчас 130 млрд руб., 
и 45,5 млрд руб.— проценты, пени 
и прочее. Процентные платежи по 
текущей ставке, которая точно бу-
дет расти, составляют около 11 млрд 
руб. в год»,— отмечает независимый 
эксперт Максим Худалов. «Таким 
образом, без списания части долга 
компания и дальше будет увеличи-
вать долговую нагрузку, особенно 
с учетом непрерывности производ-
ства и циклического характера це-
нообразования в отрасли. Попытка 
получить всю задолженность с уче-
том накопленных процентных обя-
зательств, да еще и с пониманием 
резко ухудшающихся условий для 
угольного бизнеса вряд ли позволит 
быстро оздоровить компанию»,— 
полагает эксперт.

Евгений Зайнуллин

«Сибуглемет»  
обрублил долги
ВЭБ.РФ списал часть кредитов компании

Банкиры направили в Думу за
ключение на законопроект 
о платформе ЦБ «Знай свое
го клиента» (называемый так
же «светофором»), который уже 
был отозван и сейчас внесен за
ново. Финансисты возражают 
против того, чтобы регулятор 
сам ранжировал банковских 
клиентов по группам риска 
и диктовал банкам условия об
служивания компаний. Вместо 
этого Ассоциация банков Рос
сии предлагает создать откры
тый ресурс, на котором можно 
будет проверить уровень риска 
всех юрлиц и индивидуальных 
предпринимателей (ИП).

Как стало известно „Ъ“, в поне-
дельник, 12 апреля, Ассоциация 
банков России (АБР) направила гла-
ве комитета по финансовому рынку 
Госдумы Анатолию Аксакову пись-
мо, содержащее позицию банков-
ского сообщества по законопроекту 
о платформе «Знай своего клиента». 

• ЦБ представил законопроект, ко-
торый относит юрлиц к разным 
группам риска по обналичиванию 
и отмыванию денег: зеленой, жел-
той и красной в 2020 году. Проек-
том предлагалось наделить ЦБ 
правом оценивать уровень риска 
юрлиц и ИП, которые обслужива-
ются в банках. Он был раскритико-
ван в первую очередь из-за планов 
без суда списывать в бюджет сред-
ства компаний из красной зоны 
и в феврале отозван, отредактиро-
ван и внесен заново. 
По мнению банкиров, даже в но-

вом виде проект обязывает их от-

казывать в проведении операции 
в пользу контрагента клиента, если 
тот отнесен ЦБ к высокому уровню 
риска. При этом сам клиент банка 
может не относиться к высокорис-
кованным. «В проекте не предус-
мотрены нормы, регламентирую-
щие возможность освобождения 
кредитной организации от ответст-
венности в случае применения мер 
к клиентам, основанием для кото-
рых явились оценки уровня риска 
совершения клиентами сомнитель-
ных операций со стороны Банка 
России»,— говорится в документе. 
Притом что применение оценки ЦБ 
декларируется как добровольное 
и дополнительное.

Кроме того, в ассоциации отме-
чают, что законопроект вводит но-
вое определение: «подозрительные 
операции — операции с денежны-
ми средствами или иным имущест-
вом, предположительно совершае-
мые в преступных целях». При этом 
понятие «операции, совершаемые 
в преступных целях» не раскрывает-
ся. «Оценка преступного характера 
цели совершения операций не отно-
сится к компетенции кредитных ор-
ганизаций»,— говорится в письме.

«Мы рассчитываем рассмотреть 
законопроект в первом чтении в ве-
сеннюю сессию»,— сообщил „Ъ“ Ана-
толий Аксаков, добавив, что письмо 
от АБР пока не получил. 

Банкиры предлагают создать на 
ресурсе ЦБ «публичный информа-
ционный сервис для клиентов ЮЛ 
и ИП», через который в онлайн-ре-
жиме можно будет узнать об уров-
не риска компании. Вице-президент 

АБР Алексей Войлуков пояснил „Ъ“: 
«Мы впервые публично вынесли это 
предложение и считаем, что такая 
открытость необходима».

Кроме того, банкиры предлага-
ют госорганам самим ограничивать 
деятельность высокорискованных 
юрлиц и ИП. «Учитывая тяжесть по-
следствий для клиентов с точки зре-
ния ограничения их деятельности, 
представляется целесообразным 
рассмотреть возможность примене-
ния ограничительных мер к клиен-
там только по инициативе госорга-
нов»,— говорится в письме. 

По словам главы НСФР Андрея 
Емелина, в пояснительной записке 
к проекту говорится, что он поможет 
снизить расходы кредитных органи-
заций на работу с добросовестными 
клиентами. «Но более сложная сис-
тема по определению не может быть 
дешевле менее сложной,— уверен 
он.— И главная проблема заключа-
ется в том, что рискованность клиен-
тов будет определяться в соответст-
вии с некими критериями, которые 
выработают ЦБ с Росфинмониторин-
гом и смогут по согласованию друг 
с другом менять произвольно».

По сведениям „Ъ“, 15 апреля за-
конопроект будет обсуждаться на 
экспертно-консультативном сове-
те «Единой России» по совершенст-
вованию законодательства в сфере 
регулирования финансового рын-
ка и банковского сектора. Его пред-
седатель Владислав Резник отметил, 
что в новом варианте законопроекта 
большинство принципиальных за-
мечаний устранены. 

Максим Буйлов

Светофору включили желтый
Законопроект о платформе ЦБ  
вызвал возражения банкиров

В самом министерстве пояс-
нить суть своей идеи не смогли. 
Там лишь сообщили, что «готовят 
предложение по увеличению экс-
портного потенциала водорода, со-
ответствующая „дорожная карта“ 
подготовлена на основе предложе-
ний делового сообщества и науч-
ных организаций и будет дорабо-
тана с учетом полученных позиций 
профильных ведомств».

В Минэнерго говорят, что ини-
циатива Минэкономики «пока из-
учается». Если в данном случае речь 
идет о сдаче водорода в газопро-
вод и последующей транспорти-
ровке метано-водородных смесей, 
отмечают в Минэнерго, то в пер-
вую очередь необходимо решить 
вопрос о целесообразности такой 
транспортировки водорода (так как 
он значительно дороже природно-
го газа), последующего извлечения 
водорода из смеси (экономическая 
целесообразность) и безопасности 
эксплуатации газотранспортной 
системы с учетом транспортировки 
метан-водородной смеси. В «Газпро-
ме» на запрос „Ъ“ не ответили.

Сама по себе идея Минэкономи-
ки вполне в духе текущих мировых 
тенденций, ее аналоги обсуждают-
ся в Европе, где перед газовыми ком-
паниями и их потребителями стоит 
задача свести выбросы парниковых 
газов к нулю к 2050 году и «водород-
ная» реконструкция газопроводов 
становится почти обязательной, от-

мечает старший аналитик Центра 
энергетики МШУ «Сколково» Юрий 
Мельников. Но, подчеркивает он, 
в России ситуация иная и подобных 
предпосылок нет.

При этом, уточняет эксперт, до-
ступ к трубе — важный, но точно 
не самый главный вопрос. При ре-
шении прокачивать водород через 
ГТС нужно убедиться, что измене-
ние состава смеси не затронет без-
опасность и надежность транспор-
та, распределения и использования 
газа по всей цепочке — от компрес-
сорных станций и газопроводов вы-
сокого давления газовой компании 
до газовых горелок в плитах и котлах 
домохозяйств или турбинах электро-
станций. Также нужно согласовать 
с потребителями изменение соста-
ва смеси и подписать соответствую-
щие контракты, добавляет господин 
Мельников. Более того, отмечает он, 
международный характер транспор-
та газа предполагает того же уров-
ня сложность — нужны стандарты, 
межправительственные соглаше-
ния, технологические партнерст-
ва с поставщиками оборудования 
и другими газовыми компаниями.

Татьяна Дятел

Водородная помпа
с1

Это рынок,  
на котором Россия  

имеет очень большой 
потенциал,  

наша задача занять 20%  
от мирового рынка 
торговли водородом  

к 2030 году
Павел Сорокин,

замглавы Минэнерго, 12 апреля

Ц И Т А Т А

175,5 миллиарда 
рублей
составлял долг 
«Сибуглемета»  
перед ВЭБ.РФ  
на конец 2020 года

Его поздравляет вице-президент РСПП,  
председатель совета директоров «Русбренда»  
Давид Якобашвили:
— Уважаемый Виктор Феликсович! Ваш профессиона-
лизм, компетентность, яркий предпринимательский 
талант, стратегическая дальновидность и социальная 
ответственность — это далеко не полный перечень со-
ставляющих Вашей истории успеха. И примечательно, 

что главный герой этой истории — хороший человек, 
филантроп, полный надежд, смелых желаний и заме-
чательных стремлений сделать мир лучше и добрее! 
От души желаю Вам, уважаемый Виктор Феликсович, 
дальнейших успешных проектов, радости реализации 
интересных идей, энергии и сил, добрых друзей и над-
ежных партнеров. Доброго здоровья, личного счастья, 
тепла и любви близких Вам людей!

Его поздравляет гендиректор ПАО «Аэрофлот»  
Михаил Полубояринов:
— Уважаемый Михаил Михайлович! Поздравляю Вас 
с днем рождения! Благодаря Вашим лидерским каче-
ствам, высокому профессионализму и системному 
подходу аэропорт Шереметьево сегодня является при-
знанным лидером по качеству обслуживания в Европе, 
а также самым мощным по инфраструктуре и пропуск-
ной способности международным хабом России. Для 

«Аэрофлота» Шереметьево не просто базовый аэропорт, 
а это наш родной дом. Мы в «Аэрофлоте» высоко ценим 
стратегическое партнерство с Шереметьево, позволя-
ющее использовать совместные конкурентные преи-
мущества для достижения наших общих целей. Наше 
эффективное сотрудничество служит развитию авиа-
перевозок на благо пассажиров со всего мира и раскры-
тию авиационного транзитного потенциала России.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сегодня исполняется 64 года  
председателю совета директоров группы компаний «Ренова»  
Виктору Вексельбергу

Сегодня исполняется 61 год  
гендиректору аэропорта Шереметьево  
Михаилу Василенко
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Нидерландский холдинг Ingka 
Group, владеющий сетью ИКЕА 
и «Мега», решил  инвестировать 
в зеленую генерацию в  России. 
Группа договорилась о покуп-
ке 49% в восьми солнечных 
электростанциях мощностью 
160 МВт на юго-западе РФ, при-
надлежащих «Солар Системс». 
В результате Ingka сможет увели-
чить покупки зеленой электро-
энергии для магазинов в РФ. 
Сумму сделки аналитики оцени-
вают не более чем в 2 млрд руб.

На российский рынок зеленой 
генерации пришел непрофильный 
иностранный инвестор. Ingka Invest-
ments (инвестиционное подразделе-
ние Ingka Group, владеет розничной 
сетью ИКЕА и торговыми центрами 
«Мега») объявил о покупке солнеч-
ных электростанций (СЭС) на юго-за-
паде России. Речь идет о приобре-
тении 49% акций в трех дочерних 
компаниях «Солар Системс» — «Сан-
лайт Энерджи», Пятой проектной 
компании и Шестой проектной ком-
пании. Компании подписали согла-
шение о сделке, теперь ее должна рас-
смотреть ФАС.

Трем дочерним компаниям «Со-
лар Системс» принадлежит восемь 
СЭС общей мощностью 160 МВт — 
две станции на 30 МВт в Астрахан-
ской области, четыре станции на 
90 МВт в Волгоградской области и две 
станции на 40 МВт в Башкирии. Об-
щая балансовая стоимость превы-
шает 21 млрд руб., говорится в сооб-
щении Ingka Group. Объекты начали 

поставку мощности в 2019–2021 го-
дах. Стороны отказались раскры-
вать стоимость сделки. По оценкам 
Владимира Скляра из «ВТБ Капита-
ла», с учетом чистого долга переда-
ваемых станций в размере 19,5 млрд 
руб. сумма сделки вряд ли превысила 
1–2 млрд руб.

«Солар Системс», подконтроль-
ная сингапурской компании «Гели-
ос Мек»,— один из крупнейших ин-
весторов в СЭС в России с портфелем 
около 400 МВт. «Солар Системс» стро-
ит станции на оптовом рынке по про-
грамме поддержки ВИЭ. Объекты по-
сле запуска получают повышенные 
платежи за мощность по договорам 
на поставку мощности (ДПМ ВИЭ). 
Срок ДПМ ВИЭ составляет 15 лет, ба-
зовая доходность проектов — 12%.

Прежде Ingka в России инвести-
ровала только в строительство зеле-
ной микрогенерации, установив на 
своих объектах 300 кВт солнечных 
панелей и ветряков. А восемь круп-
ных оптовых СЭС в РФ необходимы 
для «обеспечения электроэнерги-
ей всех 17 магазинов ИКЕА в России 
и части торговых центров „Мега“». 
Речь может идти о том, что магази-
ны группы в приоритетном порядке 
смогут заключать с СЭС свободные 
двусторонние договоры (СДД) на по-
купку электроэнергии. Однако в та-
ком случае магазинам придется стать 
участником оптового рынка, что по-
требует дополнительных админист-
ративных расходов.

В Ассоциации развития возобнов-
ляемой энергетики (АРВЭ: объеди-

няет инвесторов в ВИЭ в РФ) счита-
ют, что эта сделка — пример того, как 
ответственный бизнес, снижая нега-
тивное воздействие на окружающую 
среду, реализует эффективные ин-
вестиции в прорывные технологии: 
в глобальный портфель Ingka уже 
входит около 2 ГВт ВИЭ. Сделка гово-
рит и о том, что российский рынок со-
зрел до «масштабного этапа слияний 
и поглощений», считают в АРВЭ.

Несмотря на исходный скепти-
цизм, спрос на зеленую энергию 
в России действительно достаточ-
но внушителен, говорит Владимир 
Скляр. Уже сейчас по схожей схеме 
покупки мощностей вместе с Ingka 
движется и ЛУКОЙЛ (см. „Ъ“ от 20 ян-
варя), на СДД с зелеными источника-
ми перешли предприятия СИБУРа, 
«Фосагро», «Полюса», «Щекиноазо-
та», Procter & Gamble, подразделения 
Сбербанка, перечисляет аналитик. 
«Причины очевидны — требования 
международных инвесторов по сни-
жению углеродного следа и нараста-
ющие риски роста стоимости СО2 
для предприятий вне зависимости 
от территории работы. В этом смысле 
Ingka решает как вопрос покрытия 
собственных нужд в зеленой энерге-
тике, так и входит на перспективный 
рынок по цене существенно ниже 
мировых»,— полагает эксперт. Для 
«Солар Системс», добавляет он, это 
удачная возможность привлечь стра-
тегического партнера, обеспечить 
долгосрочный спрос на свою продук-
цию и частично разгрузить баланс.

Полина Смертина

Солнце российской сборки
Владелец IKEA инвестирует в зеленую генерацию

Крупный производитель сладостей и снеков 
(« Кириешки», «Яшкино») — томская KDV — мо-
жет выйти на новый рынок. Группа планирует 
выпуск средств по уходу за собой, включая шам-
пуни, гели для душа. Оборот российского рынка 
косметики достигает 700 млрд руб. в год, и бизнес 
отличает высокая рентабельность. Но среди иг-
роков уже острая конкуренция, которая только 
 обострилась из-за падения продаж.

Томская KDV планирует проект на рынке космети-
ки, следует из опубликованной группой вакансии тех-
нолога-разработчика в профиле на портале HeadHunt-
er. В задачи кандидата входит разработка рецептур геля, 
жидкого мыла, шампуня, кондиционера, крема, а также 
создание органической и детской линеек. Кроме того, 
ему предстоит запуск продуктов в производство и отра-
ботка процессов. Источник „Ъ“, знакомый с компани-
ей, подтвердил, что KDV интересовалась косметическим 
рынком. Бенефициар группы Денис Штенгелов не отве-
тил на вопросы „Ъ“.

• KDV — один из крупнейших российских производителей 
снеков и кондитерских изделий. Также выпускает чай, 
 соки, специи, макаронные изделия и пр. Портфель брен-
дов включает «Кириешки», «3 корочки», «Яшкино» и др. 
В 2019 году выручка ООО «КДВ Групп» выросла на 9,36%, 
до 144,44 млрд руб., чистая прибыль осталась на уровне 
875,12 млн руб.
Сейчас в ассортименте KDV нет непродовольственных 

товаров. Исполнительный директор Ассоциации произ-
водителей парфюмерии, косметики, товаров бытовой хи-
мии и гигиены Петр Бобровский говорит, что KDV может 
рассчитывать зайти на новый рынок за счет налаженной 
дистрибуции и контрактов с сетями. Но косметика — от-
дельный бизнес со своим регулированием и специфи-
кой, где у группы компетенций не было, предупреждает 
он. Инвестиционный менеджер «ТилТех Капитал» Кирилл 
Дудников говорит, что российский рынок косметики оце-
нивается в 650–700 млрд руб. в год. Более 50% продукции 
приходится на импорт, что с учетом макроэкономиче-

ской ситуации дает возможность для развития российско-
го производства, указывает он. Кроме того, продолжает 
господин Дудников, отличительной чертой отрасли явля-
ется высокая рентабельность бизнеса и регулярный сце-
нарий потребления.

По словам источника „Ъ“, у KDV теоретически будет 
возможность как для организации собственного произ-
водства косметики, так и для выпуска линейки на кон-
трактной основе. Ведущий химик-технолог Shine Is (выпу-
скает средства для тела и лица, антисептики и пр.) Галина 
Рязанова оценивает стоимость организации производст-
ва с нуля с ассортиментом до 20–30 наименований похо-
жей продукции и выпуском в пределах 30 тыс. единиц 
в месяц в 15–20 млн руб. Заказ 30 наименований на кон-
трактном производстве для выхода на рынок обойдется 
примерно в 10 млн руб. Но второй вариант в перспективе 
будет дороже, к тому же заказчик будет ограничен в воз-
можностях для маневра, добавляет госпожа Рязанова.

Директор по маркетингу средств по уходу за ли-
цом продукции Unilever (бренды Dove, «Бархатные руч-
ки», «Чистая линия», Timotei и др.) в России, Белоруссии 
и на Украине Екатерина Агеева говорит, что рынок се-
годня очень конкурентный, а порог входа на него край-
не низкий, чему также способствует большое количест-
во контрактных производителей. А с учетом того, что за 
прошлый год рынок заметно пострадал от пандемии и со-
кратился по разным направлениям, конкуренция на нем 
еще больше возрастет, указывает она. По данным Nielse-
nIQ, по итогам января—февраля 2021 года продажи шам-
пуней сократились на 9% в натуральном выражении, ге-
лей для душа — на 7%, средств для ухода за лицом — на 
6%. Восстановление спроса на непродовольственные ка-
тегории пока идет довольно слабо, отмечают аналитики.

Выход в сегмент товаров для красоты и здоровья так-
же планирует производитель минеральной воды «Архыз». 
В компании рассчитывали конкурировать с импортны-
ми брендами, которые стали дороже после падения рубля 
(см. „Ъ“ от 30 ноября 2020 года).

Анатолий Костырев

KDV садится на гель
Производитель «Кириешек» может выйти на рынок косметики

В первую очередь НИИ интересуют хакеров, работа-
ющих на государство, ведь украденная информация мо-
жет использоваться в политических целях, полагает ру-
ководитель отдела расследования киберинцидентов 
«Ростелеком-Солара» Игорь Залевский. Работа НИИ на-
прямую связана с важной и уникальной информацией 
различных отраслей — это могут быть схемы, чертежи 
изделий, различные закрытые исследования, которые 
являются интеллектуальной собственностью, отмечает 
эксперт. «Впрочем, такие данные могут быть интересны 
для монетизации и просто на черном рынке»,— добавля-
ет господин Залевский.

Критически важные данные, особенно относящиеся 
к интеллектуальной собственности, как правило, хранят-
ся в закрытых сегментах инфраструктуры предприятия, 
уточняет эксперт. Но 90% госорганизаций имеют от трех 
до десяти точек связанности публичного и закрытого сег-

ментов сети, что может использоваться злоумышленни-
ками для атаки, подчеркивает господин Залевский.

По словам старшего эксперта по кибербезопасности 
«Лаборатории Касперского» Дениса Легозо, хакеры не 
сразу запускают в сеть НИИ трояны, которые использу-
ются для незаметного получения контроля над инфра-
структурой и сбора данных. «Предварительно они ис-
пользуют вспомогательные модули, которые защищают 
вредоносное ПО от обнаружения»,— уточняет он.

В Group-IB добавляют, что в последнее время подоб-
ные операции становятся все более явными, а их ак-
центы смещаются со шпионажа на уничтожение кри-
тической инфраструктуры. Например, 3 июля 2020 года 
стало известно, что власти Израиля под подозрением 
в осуществлении кибератаки на один из ядерных объ-
ектов Ирана. Инцидент произошел 2 июля и повлек за 
собой пожар и взрыв на подземном объекте по обогаще-
нию урана в Натанзе.

Юлия Степанова

НИИ шагу назад

X5 Retail Group пытается начать 
конкурировать с факторинговы-
ми компаниями. Сеть намерена 
запустить механизм досрочно-
го расчета с поставщиками в об-
мен на скидку. Ее размер будет 
высчитываться индивидуально. 
Профильным игрокам придет-
ся пересмотреть ставки на свои 
услуги, если большая часть парт-
неров ритейлера начнет пользо-
ваться его сервисом, предупреж-
дают эксперты.

X5 Retail Group (сети «Пятерочка», 
«Перекресток» и «Карусель») намерена 
запустить финансовый сервис, позво-
ляющий поставщикам за определен-
ную комиссию получать более ран-
нюю оплату, чем это предусмотрено 
договором. Об этом рассказал источ-
ник „Ъ“. По его данным, в первые два 
месяца после старта проекта комис-
сия ритейлера будет зависеть от коли-
чества дней досрочного погашения 
из расчета 8% годовых. В дальнейшем 
она может быть пересмотрена. Уско-
ренный расчет поставщик может по-
лучить на следующий день или в пер-
вый платежный день после сделки. 
В X5 от комментариев отказались.

По закону о торговле сети должны 
оплатить производителям и постав-
щикам отгруженные продовольст-
венные товары не позднее 8–40 ка-
лендарных дней с момента поставки 
продукции и в зависимости от срока 
ее годности. Ранее этого срока ритей-
лер, как правило, не платит, поясня-
ет руководитель дирекции факторин-
га крупного корпоративного бизнеса 
Альфа-банка Павел Шишов. Торго-

вая компания настраивает свою сис-
тему платежей таким образом, чтобы 
оплата приходила строго в послед-
ний день отсрочки, уточняет он.

Если поставщик хочет получить 
средства до оговоренного законом 
срока, он может воспользоваться 
услугами контрагента — факторин-
говой компании. Факторинг — опе-
ративное краткосрочное финанси-
рование компаний под уступку их 
дебиторской задолженности (буду-
щих платежей третьей стороны за по-
ставку товаров). По числу активных 
клиентов рынка факторинга лиди-
рует именно торговля: на нее прихо-
дится 44% из общего числа активных 
клиентов на рынке — сейчас таковых 
6,8 тыс., следует из отчета Ассоциа-
ции факторинговых компаний (АФК). 
По оценкам господина Шишова, до 
20% объема закупок у FMCG-сети мо-
жет проходить через факторинг. Ген-
директор «ВТБ Факторинга» Антон 
Мусатов считает, что примерно треть 
поставщиков торговых сетей могут 
использовать факторинг.

Х5 использует механизм динами-
ческого дисконтирования — это рас-
пространенное на рынке явление, го-
ворит управляющий директор ПСБ 
по факторингу Иннокентий Воловик. 
Но факторинговые компании едва ли 
будут пересматривать свои условия 
работы с поставщиками FMCG-сетей, 
уверен исполнительный директор 
АФК Дмитрий Шевченко: «Проект 
X5 — это не альтернативный финан-
совый инструмент. Это просто скид-
ка». По сути, речь идет о получении 
поставщиками более ранней оплаты 

взамен на скидку на товар, согласен 
управляющий директор рейтингово-
го агентства НКР Михаил Доронкин. 
Однако реагировать на появление по-
добного сервиса от ритейла рынку 
факторинга все же придется. Первым 
и очевидным ответом участников 
рынка факторинга будет снижение 
ставок ниже 8%, если большое коли-
чество поставщиков будут перехо-
дить на данную форму расчетов, счи-
тает господин Шишов.

Подобным сервисом могут поль-
зоваться поставщики, для которых 
оборачиваемость средств важнее, 
чем получение максимальной при-
были, отмечает исполнительный ди-
ректор «Русбренда» Алексей Попови-
чев. Больший интерес к сервису будет 
у поставщиков товаров повседневно-
го спроса, отсрочки платежей по кото-
рым не регулируются государством, 
считает исполнительный директор 
«Руспродсоюза» Дмитрий Востриков. 
Фактически Х5 кредитует своих по-
ставщиков под ставку, которую им 
не сможет предложить ни один банк, 
добавляет старший аналитик Газпро-
мбанка Марат Ибрагимов.

Но не все ритейлеры готовы идти 
по пути Х5. В «Азбуке вкуса» сообщи-
ли, что если поставщик привлекает 
кредиты по ставке менее 8% годовых, 
то такой сервис ему не нужен. В «Лен-
те» добавили, что совершают расчеты 
с поставщиками в соответствии с за-
коном о торговле. В «Магните» и Glo-
bus не предоставили комментарии.

Никита Щуренков,  
Полина Трифонова,  
Анатолий Костырев

Х5 нашел источник скидок
Ритейлер хочет конкурировать с факторингом
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Российские разработчики 
 софта попросили издательство 
«Просвещение» обеспечить сов-
местимость его приложения 
для работы с электронными 
учебниками и отечественных 
операционных систем (ОС). Сей-
час приложение издательства 
работает только под американ-
скими Windows, iOS и Android. 
Власти уже прорабатывают мас-
штабный перевод учебных ма-
териалов в цифровой формат, 
который может обойтись бюд-
жету в сотни миллионов руб-
лей. Но законодательных тре-
бований для использования 
российских решений в школах 
пока не принято. А сами про-
изводители не спешат обеспе-
чивать совместимость, хотя, 
по мнению экспертов, это не-
сложно и недорого.

„Ъ“ ознакомился с письмом Ассо-
циации разработчиков программ-
ных продуктов «Отечественный 
софт» в издательство « Просвещение» 
от 5 апреля. Из него следует, что 
 софтверные компании просят изда-
тельство обеспечить совместимость 
приложения для работы с электрон-
ными учебниками с российскими 
ОС. Сейчас приложение «Учебни-
ки Просвещение» работает под Win-
dows, iOS и Android, но не под Ubun-
tu, Linux и его дистрибутивами, на 
основе которых разрабатываются 
отечественные ОС, следует из пись-
ма. Эта информация указана и на сай-
те « Просвещения».

В издательстве „Ъ“ сообщили, что 
исполняют все требования регулято-

ров, «в настоящее время ЭФУ (элек-
тронная форма учебника.— „Ъ“) 
должна работать на трех операцион-
ных системах, из них — на двух мо-
бильных, эти нормы соблюдаются».

В то же время еще 12 января Мин-
цифры и Минпросвещения подгото-
вили совместный приказ, в котором 
закреплены стандарты «Цифровой 
школы». Этот проект запущен госу-
дарством в 2017 году, он должен был 
помочь внедрить современные тех-
нологии в образовательный  процесс.

В документе в том числе говорит-
ся, что софт на школьных компьюте-
рах должен быть совместим с россий-
ской ОС из реестра отечественного 
программного обеспечения. Сейчас 
закупать из него ПО обязаны регио-
нальные и федеральные органы влас-
ти. Приказ прошел общественное об-
суждение, но пока не принят.

В правительстве и профильных 
организациях между тем прорабаты-
вают перевод учебных материалов 
в цифровой формат. В январе Феде-
ральный институт цифровой транс-
формации в сфере образования 
объявил закупку цифрового образо-
вательного контента для школьни-
ков на 800 млн руб. (см. „Ъ“ от 29 ян-
варя). Помимо учебников речь шла 
о квестах, компьютерных играх си-
муляторах и подкастах. Но 11 мар-
та тендер был отменен по решению 
 заказчика.

Участники рынка расходятся 
в оценке сложившейся ситуации 
с переходом на отечественный софт 
в электронных учебниках. В компа-
нии «Базальт СПО» настаивают, что 
приложения для работы с ними уже 

сейчас должны быть совместимы 
с отечественным ПО. «Школы пере-
ходят на электронный образователь-
ный контент, работа с которым не-
возможна под российскими ОС, но 
при этом школы обязаны закупать 
российский софт»,— отмечает генди-
ректор компании Алексей Смирнов. 
По его мнению, получается замкну-
тый круг: школы не могут использо-
вать российские ОС, потому что но-
вый образовательный контент под 
ними не работает.

Гендиректор «Открытых мобиль-
ных платформ» (разрабатывает ОС 
«Аврора») Павел Эйгес признает су-
ществование проблемы, но пред-
лагает «довериться в этой ситуации 
регулятору и рынку». «Когда школы 
будут обязаны перейти исключи-
тельно на российские ОС, поставщи-
ки образовательного контента тут же 
сделают свои приложения совмести-
мыми с этими ОС»,— говорит он. По 
мнению господина Эйгеса, это тех-
нически решаемая задача.

Вопрос совместимости с Linux ре-
шается наличием веб-клиента или 
веб-сервиса приложения, говорит 
руководитель направления по рабо-
те с системой образования в Softline 
Сергей Терлецкий. В таком случае, по 
его словам, все проблемы совместной 
работы в такой среде снимаются, если 
в классе есть хороший Wi-Fi. «Уже есть 
пример совместимого приложения 
образовательной платформы LECTA 
от издательства „Российский учеб-
ник“»,— отмечает эксперт. Поэтому, 
по его мнению, здесь вопрос даже не 
в цене, а просто в желании.

Никита Королев

Linux не грузится  
в учебники
Отечественный софт жаждет «Просвещения»

По расчетам гендиректора Travela-
ta.ru Станислава Сацука, вернуть или 
перенести предстоит примерно 35% 
от общего объема туров, которые вы-
купили туристы на этот год, дата на-
чала всех остальных — после 1 июня. 
Сейчас туроператоры предлагают 
клиентам сохранить средства, ис-
пользовав их для перебронирования 
на другие даты и направления. При 
этом о возможности перенести поезд-
ку на лето речи не идет: в «Интуристе» 
предлагают без доплат перенести на-
меченные на апрель-май вылеты 
в Турцию на осень, в Coral Travel — на 
весну будущего года. Майя Ломидзе 
поясняет, что это связано с тем, что ле-
том отдых в стране в среднем на 20% 
дороже, чем в межсезонье. 

В сложившейся ситуации дорожа-
ет и отдых внутри страны. Сооснова-
тель Level.Travel Дмитрий Малютин 
отмечает, что средний чек при брони-

ровании туров внутри страны за ми-
нувший месяц составил 46,3 тыс. руб., 
а на лето — уже 78 тыс. руб. «Но рос-
сийские курорты физически не смо-
гут с комфортом разместить всех ту-
ристов, чьи планы на отдых в Турции 
сорвались»,— добавляет он. Один из 

собеседников „Ъ“ констатирует, что 
сообщения о новом ограничении за-
рубежного авиасообщения уже спо-
собствовали росту стоимости разме-
щения на российских курортах на 
15–20% на период майских праздни-
ков. Хотя гендиректор туроператора 
«Дельфин» Сергей Ромашкин пока не 
фиксирует эту динамику.

Самостоятельные путешествен-
ники также пытаются подобрать аль-
тернативные варианты. В Aviasa-
les отмечают, что спрос на перелеты 
в Иорданию на стыковочных рейсах 
через Доху и Дубай вырос в 2,3 раза, 
в Тунис — в два раза. Прямые биле-
ты в Египет и на Кипр стали интере-
совать россиян на 98% и 90% чаще со-
ответственно. Спрос на ОАЭ вырос на 
90%. Выраженную положительную 
динамику демонстрирует спрос на 
билеты в Грузию, Сербию, Хорватию, 
Марокко, ЮАР, Черногорию, Мекси-
ку, на Кубу и на Мальдивы. 

Александра Мерцалова

Жестокая перебронка

с1

Эвакуации  
российских туристов  
из Турции и Танзании  

не будет
— Зарина Догузова,

глава Ростуризма, 12 апреля

Ц И Т А Т Ас1
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На канале HBO Max вышел доку-
ментальный фильм «Тина» Дэна 
Линдсея и Ти Джей Мартина, по-
священный одной из самых по-
пулярных певиц XX века Тине 
Тернер. История ее жизни мно-
гократно пересказана на бума-
ге, на экране и на сцене, однако 
фильм все равно до глубины ду-
ши тронул Бориса Барабанова.

эн Линдсей и Ти Джей Мар-
тин начали снимать фильм 

о Тине Тернер в 2018 году, рассчи-
тывая завершить работу в 2019-м, 
к 80-летию певицы. Режиссеры чи-
слились среди создателей оскаронос-
ной ленты «Непобежденные» (2011), 
а продюсеры из компании Light-
box когда-то сделали непревзойден-
ные документалки «Человек на про-
воде» (2008) и «Уитни» (2018). Как это 
было и во время работы над мюзи-
клом «Тина» (2018), одним из испол-
нительных продюсеров фильма стал 
муж Тины Тернер Эрвин Бах. С экра-
на он говорит о том, что приезд певи-
цы в Нью-Йорк на премьеру мюзикла 
стал ее прощанием с Америкой. Она 
давно живет в Швейцарии, в тихом 
доме, сквозь интерьеры которого мед-
ленно проплывает камера.

Мюзикл «Тина» не был первой по-
пыткой пересказать биографию «ко-
ролевы рок-н-ролла» драматурги-
ческими средствами. В 1993 году на 
экраны вышел игровой фильм «На 
что способна любовь», в свою очередь 
основанный на автобиографической 
книге «Я, Тина», которую певица на-
писала в 1986 году вместе с редак-
тором новостей MTV Куртом Лоде-
ром (он появляется и в новой ленте). 
А еще раньше, в 1981 году, певица 
дала сенсационное интервью журна-
лу People, в котором впервые расска-
зала об отношениях с деспотичным 
мужем-продюсером Айком Тернером.

В первые 20 лет карьеры Тина Тер-
нер полностью зависела от него. По-
следующие 40 — это история женщи-
ны, которая, как она говорит, «сама 
себе босс». Авторы «Тины» воспева-
ют ее талант, независимость и стрем-
ление брать все новые и новые арти-
стические вершины, но показывают 
и менее очевидные стороны феноме-
на Тины Тернер.

Героиня фильма рассказыва-
ет о том, как Айк Тернер избивал ее 
растяжками для ботинок и вешал-
ками для одежды, а потом насило-
вал в спальне, которая с тех пор снит-
ся ей в страшных снах. Из фильма же 
следует, что в определенной степени 
его безумие было основано на неуто-
ленном тщеславии. Айк Тернер был 
автором песни «Rocket 88», считаю-
щейся одной из первых, написанных 
в жанре рок-н-ролл. В число «отцов 
рок-н-ролла» его обычно не включали: 
на обложке сингла значилось имя сак-
софониста его группы Джеки Бренсто-
на, который записал вокал. А тут еще 
и молодая жена Анна Мэй Буллок пе-
ретягивала на себя все внимание ауди-
тории, и он настоял на том, чтобы на 
всех пластинках и афишах значилось 
«Айк и Тина Тернер». Предупредить 
Анну Мэй о смене имени он не счел 

необходимым — просто поставил пе-
ред фактом. Когда она сбежала от него 
в 1976 году, единственное, что она за-
брала с собой, было имя Тина.

Ошибочно думать, что без Тины 
Айк Тернер ничего не стоил. Даже 
после развода и откровений экс-су-
пруги он заработал Grammy за «луч-
ший традиционный блюзовый аль-
бом», дважды был введен в Зал славы 
рок-н-ролла — как участник дуэта 
и как автор «Rocket 88» и даже появил-
ся на альбоме Gorillaz «Demon Days» 
(2005). Айк Тернер, кажется, так до са-
мой смерти в 2007 году и не понял, 
чем была недовольна эта женщина. 
Судя по фрагменту интервью, приве-
денному в фильме, он искренне пола-
гал, что ее «расстраивали» его измены.

Тине Тернер нужно было доказать, 
что она чего-то стоит без Айка. Мо-
лодой продюсер Роджер Дэвис пове-
рил в нее, когда увидел на концерте 
в Лас-Вегасе. Она хотела стать в чер-
ной и женской музыке тем же, кем 
Мик Джаггер стал в мужской и бе-
лой,— стадионным рок-артистом но-
мер один. Роджеру и Тине требовался 
контракт с рекорд-лейблом. Но ни-
кто из мейджоров не понимал, на что 

она способна без Айка. И тогда Родже-
ру Дэвису пришла в голову мысль об 
интервью, в котором Тина Тернер рас-
сказала бы о тех унижениях, которые 
она терпела в браке с Айком.

Это было то самое интервью Peo-
ple, и оно было поворотным для ее ка-
рьеры. Не песня. Не альбом. Не шоу. 
А интервью с рассказом о семейном 
насилии.

Единственная песня, которая 
приведена в фильме целиком,— ка-
вер-версия «Help» The Beatles (есть 
еще «The Best», но это уже на титрах). 
И пока звучит «Help», слезы сами со-
бой текут по щекам. Весь фильм — 
невероятно трогательная история, 
в которой как никогда очевидна при-
чинно-следственная связь: самостоя-
тельная карьера Тины Тернер могла 
не сложиться, если бы она не самора-
зоблачилась перед 30 миллионами 

читателей People, не заставила бы их 
сопереживать ее личной травме. Она 
60 лет выпускала хиты, но в ее жизни 
все решил PR. Роджеру Дэвису позво-
нил Джон Картер из компании Capi-
tol и предложил контракт.

«Может быть, хорошо, что я его 
встретила»,— говорит Тина Тернер об 
Айке в фильме. На протяжении 40 лет 
ей приходилось пересказывать исто-
рию их отношений в интервью. Она 
не хотела смотреть фильм «На что спо-
собна любовь» с Анджелой Бассетт 
в главной роли, чтобы не переживать 
трагедию заново. Но она дала добро 
на съемки, потому что их отношения 
всегда были частью ее бизнеса. Айк 
Тернер был чудовищем, но он смог 
распознать в ней талант, научил ее 
держаться на сцене и, в конце концов, 
дал имя. И она понимает это спустя 
годы после смерти Айка. «Не прощая, 
вы страдаете,— говорит Тина Тернер, 
сидя перед камерой в свои 80, в иде-
альном черном костюме, в машине 
со своим верным и любимым мужем 
Эрвином.— В моей жизни было мно-
го жестокости. Я просто должна была 
это принять. И прощение должно 
было наконец взять верх».

ПРЕМЬЕРА МУЗЫКА

На что способна королева
Фильм-прощание с Тиной Тернер

В Центре имени Мейерхольда 
танцевальная группа воронеж-
ского Камерного театра пред-
ставила «Зеркало» — последний 
конкурсный спектакль «Золотой 
маски» в номинации «Современ-
ный танец». Татьяна Кузнецова 
полагает, что у него хорошие 
шансы на успех.

алетные и танцевальные 
события «Золотой маски» заверши-
лись за десять дней до объявления 
результатов. Конкурс, урезанный 
зловредным коронавирусом, был 
необилен: четыре балета и пять сов-
ременных спектаклей. При этом ин-
триги почти нет: контраст между 
номинантами слишком очевиден, 
чтобы теряться в догадках насчет по-
бедителей. И хотя подчас решения 
жюри опровергают все прогнозы, 
едва ли самарский «Бахчисарайский 
фонтан», взявший свою региональ-
ную вершину, или смехотворный 
в своей амбициозности нуреевский 
«Дон Кихот» Музтеатра Станислав-
ского обойдут «Жизель» Большого 
театра — умную живую реставраци-
онную работу Алексея Ратманского, 
к тому же отлично станцованную. 
Конкурировать с «Жизелью» могут 
разве что «Русские тупики II» Ма-
риинского театра, но этот балетик 
слишком камерный и скромный, 
чтобы тягаться с многолюдным теа-
тральным зрелищем Большого. А вот 
«Маска» за лучшую хореографию ав-
тору «Тупиков» Максиму Петрову 
пришлась бы как раз впору.

До выступления воронежцев сов-
ременные танцы этого года выгля-
дели почти аварийно. Ясно, что на 

победу не могло претендовать «По-
следнее чаепитие» — претенциоз-
но-графоманский проект петербур-
женки Ксении Михеевой. Трудно 

также заподозрить, что жюри уми-
лится бесхитростным чистосердечи-
ем и участием детей в семейном ир-
кутском военном оммаже «Иваново 

детство». Однако блекло выступили 
и иностранцы, сочинившие спекта-
кли «Личность» и «Сердце на моем 
рукаве» для екатеринбургских «Про-

винциальных танцев». Их спектакли 
оказались старомодными по прие-
мам и неоригинальными по языку, 
будто миссионеры снисходительно 

образовывали аборигенов по прин-
ципу «сгодится и так», и только ин-
дивидуальность некоторых артистов 
высекала живую искру из предсказу-
емого течения вялой балетмейстер-
ской мысли. При этом самый яркий 
спектакль екатеринбуржцев — «Сво-
боду статуе!» Анны Щеклеиной 
и Александра Фролова — эксперты 
вовсе не номинировали на «Маску», 
зато в раздел «Хореографы» скопом 
записали всех авторов современных 
работ, что, безусловно, девальвирует 
статус награды.

На этом фоне воронежское «Зерка-
ло» выглядит разумно сконструиро-
ванным (хотя и не без длиннот), по-
следовательно изложенным (хоть не 
без лобовых метафор), грамотно по-
ставленным (так, что танцевальные 
несовершенства артистов практиче-
ски незаметны) и вдохновенно испол-
ненным спектаклем без претензий на 
открытие новых горизонтов. Напро-
тив, работа хореографа Павла Глухова 
отсылает к уже далеким 1990-м, ког-
да «современники» старались расска-
зывать человеческие истории, избе-
гая как примитивного нарратива, так 
и бессмысленного копирования ма-
лознакомой западной техники. Сей-
час, конечно, техника изучена луч-
ше, но и соблазн копирования выше. 
Тем ценнее стремление Павла Глухова 
найти собственный язык, причем до-
ступный конкретным артистам, что-
бы их пластическая речь выглядела 
органичной, а не исковерканной неу-
мелым произношением. И хореограф 
этого добивается: спектакль исполни-
телям «по ногам», к тому же прекрасно 
отрепетирован, притом что использу-
ет весьма непростые ансамблевые 
композиции.

Сюжетно это новелла о самопоз-
нании: черный кабинет сцены, с ко-
лосников свешивается гигантский 
круг «зеркала», вращающегося на го-
ризонтальных осях. В прологе герой 
и присоединившиеся к нему восемь 
артистов в черных платьях-брю-
ках-рубашках-топах вглядываются 
в поверхность, затянутую пленкой из 
фольги и разрезанную вертикально 
наподобие кошачьего зрачка. Музы-
ка Василия Пешкова, написанная спе-
циально для «Зеркала», четко и чутко 
обслуживает потребности хореогра-
фа: нагнетает саспенс, задает ритм, 

когда нужно — подливает лирики 
или добавляет мрачности. Эпизоды 
спектакля — этапы жизни человека 
или метафоры жизни человечества. 
Стремительный массовый бег начала 
(как бы хаотический, со случайными 
столкновениями, резкими падени-
ями и мгновенным продолжением 
пути) рифмуется с бегом вспять, раз-
меренным и расчерченным по лини-
ям — доминантой последней трети 
жизненного спектакля.

Впрочем, хореограф не претен-
дует на лавры мыслителя, чередуя 
драматические метафоры с комиче-
скими и вполне житейскими эпизо-
дами. Забавная сцена с «кентавром» 
(женский обнаженный торс соеди-
нен с мужскими ногами, в объединя-
ющем их «черном теле» идет невиди-
мая гендерная борьба) завершается 
закулисными «родами» — и нагота 
выкатившегося на сцену героя не 
шокирует, а работает на образ: ка-
ким же еще быть новорожденному? 
Остроумно придумана любовная ли-
ния: по авансцене парень идет к жду-
щей его девушке, но дойти ему не су-
ждено — три девицы, одна за другой, 
а потом и все вместе облепляют-опу-
тывают-стреноживают его цепки-
ми многоярусными объятиями-под-
держками. К финалу влюбленные 
все-таки соединятся в адажио, но 
исход его неожиданный для танце-
вального спектакля: после упоения 
первых поддержек-вращений эмо-
циональный напор партнера шоки-
рует девушку, и, высвободившись из 
страстных объятий, она уходит в чер-
ную пустоту.

Возможно, «Зеркало» стоило бы 
подвергнуть редакторской огран-
ке: убрать довольно безвкусный эпи-
зод с куклой-младенцем, шевелящей 
ручками и ножками. Закончить спек-
такль отличной мизансценой, в ко-
торой герой выхватывает из закулис-
ной тьмы и, не глядя, отшвыривает 
в темное открытое пространство все 
новых и новых встречных. Не повто-
рять дважды эпизод с зазеркальным 
двойником, приставляющим к телу 
солиста свою голову. Не закольцовы-
вать спектакль, завершая его исход-
ной мизансценой. Но это частности, 
не мешающие признать: в «Зеркало» 
можно вглядываться, его можно смо-
треть и даже пересматривать.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Пандемия отступила перед «Зеркалом»
Воронежский Камерный театр на «Золотой маске»

Выигрышным ракурсам 
«Зеркала» помогла  
художник по свету Татьяна  
Мишина, номинированная 
за это на «Золотую маску» 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Д
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Интервью в журнале People было  
поворотным для карьеры Тины Тернер.  
Не песня. Не альбом. Не шоу. А интервью  
с рассказом о семейном насилии
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Контрольно-дисциплинарный комитет 
(КДК) Российского футбольного сою-
за (РФС) во вторник рассмотрел инци-
денты, имевшие место во время вос-
кресного матча чемпионата России 
«Локомотив»—«Спартак» (2:0). КДК дис-
квалифицировал на две встречи гол-
кипера железнодорожников Марина-
то Гилерме за провокационные жесты 
в адрес фанов «Спартака». Сам «Спар-
так», болельщики которого выкрики-
вали расистские лозунги в адрес Ги-
лерме, наказан проведением одного 
домашнего матча без зрителей условно 
и штрафом 500 тыс. руб. Однако глав-
ная интрига заседания — оценка пове-
дения начальника «Локомотива» Ста-
нислава Сухины, якобы заходившего 
в судейскую комнату перед матчем, 
что категорически запрещено прави-
лами,— осталась нераскрытой. Дело 
господина Сухины будет рассмотрено 
отдельно 16 апреля.

ДК РФС во вторник дал оценку 
инцидентам, имевшим место во время мат-
ча 25-го тура чемпионата Российской пре-
мьер-лиги (РПЛ), в котором «Локомотив» со 
счетом 2:0 обыграл «Спартак». Напомним, 
руководство красно-белых весьма болезнен-
но отреагировало на поражение, посчитав, 
что рефери Кирилл Левников как минимум 
дважды неправомерно не назначил пеналь-
ти в ворота «Локомотива» после того, как мяч 
попадал в руки игроков железнодорожни-
ков, находившихся в своей штрафной. Впро-
чем, экспертно-судейская комиссия РФС 
ошибок в работе Левникова не нашла.

Однако куда больший резонанс вызва-
ли три других факта. Первый — расистские 
оскорбления фанатов «Спартака» в адрес вра-
таря «Локомотива» Маринато Гилерме. Вто-
рое — действия самого Гилерме, который, 

как утверждалось, сам провоцировал фа-
нов красно-белых. И самое главное — пове-
дение начальника «Локомотива», известно-
го в прошлом арбитра Станислава Сухины. 
Последнему вменяется в вину несанкциони-
рованный проход в судейскую комнату пе-
ред матчем, что подтверждается соответству-
ющей видеозаписью. Такие действия могут 
быть расценены как грубое нарушение пра-
вил. При наиболее неблагоприятном раз-
витии ситуации господину Сухине грозит 
дисквалификация вплоть до пожизненной, 
а «Локомотиву» — техническое поражение. 
Тем более что начальник «Локомотива» не 
так давно уже попадал в аналогичную исто-
рию. В конце августа после домашнего матча 
пятого тура против «Ахмата» (2:3) господин 
Сухина зашел в судейскую и высказал бри-
гаде Игоря Панина свое недовольство. За это 
он был дисквалифицирован на четыре мат-
ча. «Локомотив» получил предписание про-
вести один домашний матч на нейтральном 
поле (условно) и испытательный срок до кон-
ца сезона-2020/21.

Однако по вопросу о действиях Стани-
слава Сухины КДК во вторник решения не 
вынес, перенеся рассмотрение дела на пят-
ницу. Как пояснил глава КДК Артур Гри-
горьянц, это вызвано тем, что заявление 
о необходимости дать оценку действиям 
господина Сухины, а также прилагающи-
еся к нему материалы от «Спартака» посту-
пили поздно вечером в понедельник. Госпо-
дин Григорьянц отметил, что КДК не смог 
уведомить о слушании Станислава Сухи-
ну (по официальной версии, он в загранич-
ной командировке), а его присутствие обя-
зательно. «Направили запрос в департамент 
судейства, чтобы все судьи матча написали 
дополнительные рапорты по поводу при-
сутствия Сухины в судейской. Обратились 
к „Спартаку“ и „Локомотиву“ о предоставле-
нии дополнительных видеоматериалов из 
подтрибунных помещений. В связи с этим 
по согласованию с клубами выделили дело 
в отдельное производство и перенесли за-
седание на пятницу на 12:00»,— сказал Ар-
тур Григорьянц.

Что касается истории с оскорблениями 
в адрес Гилерме, то тут виновным, как ни 
странно, фактически был признан сам гол-
кипер. КДК счел, что он действительно пока-
зывал фанам красно-белых оскорбительные 
жесты. В итоге вратарь дисквалифицирован 
на два матча и оштрафован на 50 тыс. руб. Та-
кое решение явно вызовет непонимание со 
стороны международных структур. Напри-
мер, организации «Футбол против расизма 
в Европе» (FARE), которая даже выпустила 
специальное заявление по поводу оскор-
блений Гилерме. В нем отмечалось, что 
голкипер подвергается расистским оскор-
блениям последние пять лет в каждом мат-
че против «Спартака». А значит, полагают 
в FARE, все наказания, назначавшиеся крас-
но-белым за это время, были слишком мяг-
кими. В заявлении также выражалась над-
ежда, что КДК, наконец, примет серьезные 
меры, чтобы остановить расизм в отноше-
нии вратаря сборной России.

Но санкции в отношении «Спартака» 
назвать действительно чувствительными 
трудно. КДК наказал красно-белых про-
ведением одного домашнего матча без 
зрителей условно. «Спартаку» также уста-
новлен испытательный срок до конца се-
зона-2021/22. Плюс клуб заплатит штраф 
500 тыс. руб.

Напомним, что летом 2017-го спартаков-
цы были оштрафованы на 250 тыс. руб. за 
расистские нападки их фанов на Гилерме. 
В марте 2018-го «Спартаку» за оскорбления 
Гилерме на один матч условно закрывали фа-
натский сектор. В декабре того же года, и сно-
ва за нападки на Гилерме, фанатская трибу-
на «Спартака» закрывалась на один матч. 
История повторилась в августе 2020 года, 
когда «Спартак» опять из-за оскорблений фа-
нами Гилерме был вновь наказан закрытием 
фанатской трибуны.

Александр Петров

СКАНДАЛ

Суровая расистская 
действительность
КДК РФС дисквалифицировал подвергшегося 
оскорблениям голкипера «Локомотива» Маринато Гилерме

Московское «Динамо», 
один из самых известных 
хоккейных клубов стра-
ны, в потолок для кото-
рого в последние годы 
превратился второй ра-
унд play-off, поменяло 
главного тренера. Вме-
сто ветерана Владимира 
Крикунова на эту долж-
ность назначен Алек-
сей Кудашов. В прошлом 
году без очевидных по-
водов он был уволен с по-
стов наставника сборной 
России и СКА, которые, 
впрочем, получил, тоже 
не будучи лидером оте-
чественного тренерского 
корпуса.

осковское «Дина-
мо» объявило о назначении 
нового главного тренера. 
Вместо 70-летнего ветерана 
Владимира Крикунова эту 
должность занял Алексей 
Кудашов, который на 21 год 
моложе предшественника. 
Генеральный директор клу-
ба Виктор Кровопусков со-
общил, что контракт с Куда-
шовым заключен по схеме 
«1+1», то есть на сезон с воз-
можностью продления на 
такой же срок.

Говоря о причинах от-
ставки Владимира Крикуно-
ва, председатель динамов-
ского совета директоров 
Виктор Воронин поблагода-
рил его за проделанную за 
два с половиной года после 
«принятия команды с ко-
лес» работу, но отметил, что, 
учитывая силу состава, «она 
могла выходить в финал 
Кубка Гагарина». «Динамо», 
входящее в число наиболее 
титулованных отечествен-
ных хоккейных клубов, по-
сле образования КХЛ взяло 
приз дважды. В 2012 и 2013 
годах оно завоевало Кубок 
Гагарина под руководст-
вом Олега Знарка, который 
после недавнего ухода из 
«Спартака», как информи-
ровали различные источ-
ники, в какой-то момент 
рассматривался в качестве 
вероятного сменщика Кри-
кунова, но в итоге проиг-
рал борьбу Кудашову. Три 
сезона под началом Влади-
мира Крикунова «Динамо» 
провело примерно на од-
ном уровне. Оно неплохо 
смотрелось в регулярном 
чемпионате, но все-таки на 
ровню двум грандам Запад-
ной конференции — ЦСКА 
и СКА — не тянуло. В 2020 
году столкновения с ними 
в play-off у динамовцев не 
было из-за пандемии коро-
навируса, сорвавшей боль-
шую часть кубковой стадии, 
а в двух других сезонах, про-
ходя стартовый раунд, оно 
затем сходило с дистанции, 
напоровшись на фавори-
та. Два года назад «Динамо» 
в шести матчах уступило 

московским армейцам, ны-
нешней весной в пяти — пе-
тербургским.

Пытаться пробить дина-
мовский потолок довери-
ли специалисту с довольно 
любопытным бэкграундом, 
который не дает никако-
го представления о его по-
тенциале. Алексей Кудашов 
в прошлом десятилетии 
уже руководил клубами 
КХЛ — «Атлантом» и «Локо-
мотивом». С ярославским 
клубом в 2017 году он до-
бился, по сути, единствен-
ного серьезного успеха в ка-
рьере. Не слишком высоко 
котировавшаяся команда, 
одолев ЦСКА, очутилась 
в полуфинале play-off. Там 
ее, правда, жестоко, в четы-
рех матчах, разбил второй 
западный гигант СКА.

После этого Алексей 
Кудашов некоторое вре-
мя трудился в тренерском 
штабе петербургского клу-
ба и сборной, а в 2019 году 
вдруг получил посты их на-
ставника после увольнения 
Ильи Воробьева. А следую-
щий поворот в карьере Ку-
дашова вышел еще более 
неожиданным.

Роль главного тренера 
сборной России и СКА он 
исполнял ровно сезон. При 
этом расстались с ним их 
руководители по крайней 
мере без очевидных при-
чин. В национальной ко-
манде у Кудашова не было 
из-за пандемии коронави-
руса и отмены чемпиона-
та мира 2020 года ни еди-
ного настоящего теста. 
С СКА в предыдущем се-
зоне он двигался к очеред-
ному столкновению с на-
иболее принципиальным 
конкурентом ЦСКА. Петер-
буржцы, финишировав-

шие в регулярном чемпи-
онате вторыми в Западной 
конференции вслед за мос-
ковскими армейцами, в мо-
мент остановки первенст-
ва готовились ко второму 
раунду Кубка Гагарина. Так 
что на год Кудашов остался 
без работы.

Вторая интрига, имею-
щая отношение к назна-
чению Алексея Кудашова 
и амбициям «Динамо», свя-
зана с кадровыми ресурса-
ми, которые будут в его рас-
поряжении. Рассказывая 
о сильном составе клуба, 
Виктор Воронин наверня-
ка имел в виду в том числе 
ударное звено нападения, 
одно из ярчайших в лиге. 
В нем играли Вадим Ши-
пачев, Дмитрий Кагарлиц-
кий и Дмитрий Яшкин. Сте-
пень зависимости команды 
от этих хоккеистов неплохо 
иллюстрирует статистика. 
В минувшем регулярном 
чемпионате из 195 шайб, 
заброшенных «Динамо», на 
счету этой тройки оказалось 
больше трети — 72 шайбы. 
В play-off динамовцы заби-
ли в общей сложности 21 
гол, 8 — у их лидеров.

Между тем, объясняя си-
туацию со звездами клу-
ба, его генеральный ме-
неджер Виктор Меркулов 
сказал, что если перегово-
ры с Шипачевым находят-
ся в «завершающей стадии», 
то у Яшкина есть «хорошее 
предложение» из НХЛ, где 
он выступал до 2019 года, 
и форвард «рассматривает 
вариант», а по Кагарлицко-
му «вопрос не решен». В це-
лом, по прогнозам Мерку-
лова, состав «Динамо» перед 
будущим сезоном изменит-
ся «процентов на тридцать».

Алексей Доспехов

КАДРЫ

Алексей Кудашов  
вернулся динамовцем
Московский хоккейный клуб  
назначил нового тренера

Голкипер «Локомотива»  
Маринато Гилерме регулярно 
подвергается расистским  
нападкам со стороны фанов 
«Спартака»  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

К

М

Восточный полуфинал Кубка Гагарина растянул-
ся до седьмого, решающего матча. Находивший-
ся после пяти встреч в положении догоняющего  
«Ак Барс» в шестой продолжил удивительную тра-
дицию этого противостояния с «Авангардом», в ко-
тором побеждают исключительно гости. На сей раз 
казанцы добились успеха со счетом 2:0, забросив 
обе шайбы в заключительном периоде.

тот матч в Балашихе, где сейчас дом у омского 
клуба, долго должен был вызывать смертельную тоску 
у тех, кто в хоккее ценит исключительно остроту, голы, 
и жуткий восторг у тех, кто обожает специфическую сти-
листику важных игр play-off, ощущение висящего надо 
льдом напряжения. Напряжение лилось через край. Обе 
команды слишком хорошо понимали цену ошибки, ма-
ленькой недоработки даже на том участке, который вро-
де бы далеко от линии фронта. И успевший понести 
серьезные потери «Авангард», и «Ак Барс», у которого 
в составе не обнаружилось сразу трех отправленных в за-
пас матерых игроков — Найджела Доуса, Стефана Да Ко-
сты и Тревора Мерфи (сложность положения — в шаге от 
катастрофы, видимо, потребовала от тренера Дмитрия 
Квартальнова и сложных решений), подарки соперни-
кам делать не собирались и даже большинство проводи-
ли, словно все время оглядываясь назад. Или так каза-
лось из-за того, что оборонявшаяся четверка слишком 
хорошо просчитывала чужие ходы.

Разница между ними в стартовом периоде выра-
жалась разве что в каких-то еле заметных нюансах. 
У «Авангарда» вроде бы лучше получается забираться 
в чужую зону, расставляться там. Зато «Ак Барс» вроде 
бы лучше находит ситуации для бросков. Те, что, напри-
мер, исполняли Дмитрий Воронков и Илья Сафонов, 
вышли довольно неприятными. Воронков чуть-чуть 
промахнулся, Сафонова остановил голкипер хозяев 
Шимон Грубец.

А еще в этом матче было еще больше жесткости, 
чем в этой отнюдь не мягкой серии. И глядя на то, как 
встречает оппонентов крепкий парень Никита Дыняк, 
до этого выезда не сыгравший в нынешнем play-off ни 
разу, становилось понятно, чего хотел добиться Квар-
тальнов, сажая на скамейку двух таких классных бом-
бардиров, как Доус и Да Коста, и расчищая место для 
резервиста.

Именно благодаря Дыняку возник один из самых 
неприятных для «Авангарда» эпизодов во втором пе-
риоде. Уже под занавес двадцатиминутки нападаю-
щий в бог знает каком по счету столкновении проде-
монстрировал, как здорово умеет работать корпусом, 
отделил в своей зоне противника от шайбы, развернув 
атаку, а через три секунды уже в зоне хозяев стрелял по 
центру. Дыняку слегка не хватило меткости. Если бы 
с ней было в порядке, Грубецу, видимо, было бы непро-
сто отразить угрозу.

У «Авангарда» тоже были заставлявшие трибуны на 
мгновение замирать в предчувствии повода для ова-
ций наскоки. Но в целом принципиально ничего не 

менялось — плотность в этом матче брала верх над рас-
кованностью и свободой с подавляющим перевесом.

Впрочем, в заключительном периоде картинка под-
верглась коррекции. «Авангард» начал его так, будто в пе-
рерыве узнал, что при 0:0 в основное время ему засчита-
ют поражение. Это был почти что полноценный штурм. 
А отбившийся «Ак Барс» вдруг огрызнулся эффектным 
выпадом. Станислав Галиев на паузе убрал с пути упав-
шего на лед Вилле Покку и аккуратно выложил шайбу 
Кириллу Петрову, почувствовавшему, что партнеру хи-
трый трюк удастся, и рванувшему вперед. Петров раз-
бирался с Грубецом с глазу на глаз — и разобрался. Счет 
все-таки был открыт.

«Авангард» предпринимал титанические усилия, что-
бы его сравнять. У Клима Костина едва не получилось. 
Работники балашихинского стадиона даже успели осве-
тить вратарскую площадку, как это бывает, когда надо от-
метить гол. Но это был все же не гол, а попадание в штан-
гу. В концовке хозяева, разумеется, заменили Грубеца на 
шестого полевого игрока. Его выход спас их в предыду-
щем матче. В этом они получили гол в свои, уже пустые, 
ворота от поздравившего себя дублем с 31-м днем рожде-
ния Петрова.

Решающий матч серии, определяющий соперника 
ЦСКА по финалу Кубка Гагарина, состоится в четверг 
в Казани. Можно было бы сказать, что на стороне «Ак 
Барса» фактор своей площадки, но в этом противостоя-
нии он совершенно не работает. Все победы одержива-
ются в гостях.

Алексей Доспехов

КУБОК ГАГАРИНА

Казанский гость лучше хозяина
«Ак Барс» сравнял счет в серии с «Авангардом»

Главное достижение Алексея Кудашова  
как тренера — победа его «Локомотива»  
в 2017 году над ЦСКА в полуфинале  
Западной конференции   
ФОТО ИЛЬИ СМИРНОВА

Форвард «Ак Барса» Кирилл Петров (в центре) 
отметил свой 31-й день рождения дублем 
в ворота «Авангарда»  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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